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Automoción: 
Ciudad Real 
pierde 
mercado 

La provincia de Ciudad Real es 
la que más mercado ha perdido 
en lo que va de ailo en el sector 
de la automoción_ Las más de 
350 empresas del sector han 
comprobado los efectos de una 
crisis que ha provocado nume
rosas regulaciones de empleo y 
algunos cierres patronales. 
Los concesionarios han visto 
decrecer sus ventas vertigiono
samente y los talleres tienen 
menos trabajo que nun<:a. 
Las soluciones pasan 2 8 
por bajar la presión 
fiscal, según los em-
presarios. 

Críticas al 
INSALUD 

Varios Ifderes socialistas de la 
provincia mantuvieron el pasado 
miércoles una reunión en Alma
gro en la que crilicaron con du
reza la actitud dellNSALUD 
ante la suspensión "sine die" de 
la reuni6n en la que 
se iba a aprobar la 14 
construcci6n del 
nuevo hospital 

de ayer 
para el turismo de hoy 

El Patronato de Intereses Provinciales va a poner en mar
cha dos rutas turísticas por el Campo de Calatrava, en las 
que uno de los elementos más importantes van a ser las ca
sas de labor que se utilizarán como acogedores hostales en 
los que los aficionados al Agroturisrno puedan 

53 descansar relajadamente después de una jorna
da por el campo. En este reportaje les mostra
mos las condiciones en las que quedarán. 
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Hijos reconocidos 

Cuentan de un padre que un 
día sorprendió a su hijo re
cién casado cerca del altar 
arano a Dios en estos térmi
nos:"$cñor mio que no me 
case, si me caso que no me 
engañe, si me engaña que 
no me entere y si me entc
ro .... que no me impone". 

No se puede resumir con 
menos pa labras toda una fi 
losofia de la indiferencia y 
de la imperturbabilidad , en 
verdad con fundamento ab
surdo. 

Se olorga carta de natura
leza y con carácter preventi
vo a cualqu ier sorpresa (in
cluida la aparic ión de la 
propia cornamenta) y a todo 
desmán. Como además es 
una curación en salud ... pues 
toda responsabilidad queda 
eximida. 

Sobre aquellas personas 
sobre las que tenemos a lgún 
ti po de responsbilidad no 
hay excusa para que nos in
hibimos . Ni s iqui e ra ha y 
pretexto para estar desinfor
mados. 

Un individuo maduro es 
aque l que no contamina el 
aire que los demás han de 
respirar. Por cierto, ¿en qué 
medida conocemos el nive l 
de madurez y salud mental 
de nuestros hijos? 

Estos dia s acceden mu 
chos alumnos por primera v 
vez a nuevo niveles educa
tivos. La agres ión física y 

psicológica, que va más allá 
de la novatada, la gamberra
da cercana al delito y la hu
millac ió n con re godeo y 
premeditac ión nos proyec
tan e l s ig ui e nte 
mentaje :esos agresores/de
lincuentes son hijos recono
cidos de fulana y de fulano 
de tal pero también unos ex
traños, unos desconocidos 
para sus propios progenito
res. 

O bi en: esos padress son 
conocedores del comporta
mient o de sus cachorros y 
de esta fonna les con vierte 
en consentidores muy próxi
mos al qu e supli caba al 
Señor una fidelidad que ya 
daba por perdida. 

Será más o menos melo
dramática la situación de in
fidelidad consentida , pero 
es tá ya s ie ndo trági c a en 
nuestra sociedad el compro
bar que varios de nuestros 
jóvenes se asemejan más a 

depredadores inso li darios 
que a pacíficos y maduros 
ciudadanos. 

y lo más desesperante es 
que hay padres que niegan 
las evidencias o lo que es lo 
mismo rechazan su propia 
responsabilidad. 

Con el "sálvese el que 
pueda y tonto e l último" 
mala herencia estamos de
jando al siglo XXI 

LUCIO CUÑADO 

Programas a traición 

La plausible ini ciativa 
que e l Mini sterio de 
Educación y Ciencia de per
mitir e l aprend izaje del in
glés y además el título de di
plomado para el que se apli
que ha sufrido un serio re
vés de credib ili dad con la 
aparición a traición de los 
primeros programas matuti
no s de la 2 de Te lev isión 
Española de apoyo al mate
rial did ácti co entregado en 
la Esc uela de Idiomas pre
vio pago de doce mi 1 pese
tas. 

Es inconcebible que tras 
ampliar el plazo de matrIcu
la, que se prorrogó hasta el 
quince de octubre, al pare
cer por la masiva aceptación 

que ha tenido el curso, los 
programas te lev isivos (lu
nes, miércoles y jueves a las 
nueve y media de la maña
na) no variaron sus fechas 
de emi sión, sin respetar la 
ampl iación del plazo de ma
trícul a y lo que es peor sin 
facilitar la preceptiva infor
mac ión , bien desde anu n
cios en los medios de comu
nicación o desde la propia 
e sc uela de idiomas, a los 
miles de alumnos ya matri 
culados. 

Mi esperanza, ante el me
lancólico "quizás los repitan 
el sábado" que recibí como 
contestac ión de la amable 
señorita encargada de ges
tionar la s matríc ula s de l 
That 's English, quedó frus
trada en la mañana de ese 
día , cuando ante mi deses
peración, los anhelados pro
gra mas no aparecían e n 
pantalla, quedándome como 
triste consuelo el magnífico 
concierto qu e la 2 de 
Te levi sión Española ofrece 
a partir de las nueve y me
dia de la mañana de los sá
bados. 

Lastima que no volviera a 
realizar la mi sma operación 
al día siguiente, domingo , 
pues fue precisam ent e en 
ese día cuando a esa misma 
hora se emiti eron los tres 
primeros capítulos. 

lOSE GOMEZ MUÑOZ 
VALDEPEÑAS 

BOLETlN DE SUSCRIPCION 

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 

GRUPO EDITORIAL PACA!., S. A. 
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CIVDADREAL 
TEL 21 0637 

Deseo suscribirme a BISAGRA duranle 1111 allo (50 IIúmeros), por lo que adjullto los datos necesarios para Iwcer efec
tilla dicha suscripción: 
Nombre y ape/lidos: 
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De octubre a mayo 

A su servicio 
los Jueves por la tarde 

" ,J 
,~ 

.' .' " 

" 
" .' 

Aproveche para hacer todo tipo de operaciones. 
y recibir el asesoramiento financiero que precise. 

Horario de atención al público: 
Lunes a Viernes de 9 a 14 horas. 
Jueves por la tarde de 17 a 19 honas. 

Visítcnos. Le esperamos. 
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Francisco G6mez Herruz L.. ____ '--'-' 

Antes cuenten 
hasta diez 

ersonalmente lo 
entiendo aunque po
líticamente, ya lo he 
escrito en anteriores 
ocasiones, considero 
que no es de recibo. 
Entiendo que en el 
PSOE sus dirigentes 
busquen con ahínco, 

con obsesión, la fonnula para hundir políti
camente a José Manuel Molina. Eso les lle
va a errores importanles y ha utilizar inde
bidamente las instituciones en pos de ese 
fin , lo cual no es justificable políticamente 
de ninguna de las maneras. 

Personalmente lo entiendo, escribía, 
porque tiene que ser muy duro para alguien 
como el Presiden te de la Ju nta de 
Comunidades, José Bono, leer las declara
ciones de José Manuel Molina afi nnando 
que ha puesto una querella contra el go
biemo regional y ha renglón seguido di
ciendo los años que pueden caer de cárcel 
por ese motivo, El afán de Molina por me
ter a la gente en la cárcel es peligroso. 

Desde que los representantes socialistas 
en la Mesa de las Cortes decidieran la caci
cada de cortarles el suministro dinerario al 
PP , apoyandose en el infonne de un inter
ventor al que previamente le habían dado 
cargos y remuneraciones, sin que eso ten
ga que suponer una relación de causa efec
to necesariamente, pero si al menos mues
tra lo poco cuidadosos con las fonnas que 
son todos en Gilitos, las cosas están que ar
den.En ese tiempo Molina ha puesto quere
llas al Directo r Regiona l de TVE, al 
Gobierno Regional y prepara otra, junto a 
su gru po, contra el Presidente de las 
Cortes, José María Barreda. Eso sin contar 
con que en Toledo ha nombrado una gesto
ra para su partido, que se ha criticado ante 
Madrid a Isabel Tocino y otras decisiones 
que están por ejecutarse aunque ya están 
acordadas. 

Da la im presión que el Presidente 
Regional del PP está con más revoluciones 
de las debidas y deberá enfriar los ánimos. 
Pero sobre todo en lo que deberá cortarse 
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muy mucho es en hablar de los años de 
cárcel que le pueden caer al rival político 
gracias a las querellas que él pone y que, 
dicho sea de paso, estoy convencido de que 
ninguna prosperará. Lo de la cárcel es algo 
más que pisar a alguien el callo, incluso 
diria que les debe sentar al "acusado" peor 
que una patada en la entrepierna. 

Entiendo que el PP recurriera al Tribunal 
Superior de Albacete contra el acuerdo de 
la Mesa de las Cortes. La actitud de los so
cialistas no les deja otra opción. Decía 
Ghandi que no creía en la democracia se
gún la cual 51 personas se ponían de acuer
do en explotar a 49 yeso que no conocía a 
los socialistas de las Cortes. 

Trasladar a los tribunales otros asuntos 
para lo que se hace necesario remontarse 
oc ho años atrás es cosa mu y distinta. 
Máxime cuando, y es el caso de la SFR,si 
ha tenido un tratamiento correcto en las 
Cortes de Castilla-La Mancha. Otra cosa 
bien distima es que en ello el PP no se lu
ciera precisamente y si lo hi ciera José 
Bono que convirtió uno de los asuntos más 
delicados que ha tenido en su gobierno en 

su mayor munfo parlamentario. 
Los parlamentarios del PP preparan otra 

querella, en este caso contra José María 
Barreda por malversación de fondos. Ya se 
sabe que este ténnino trasmite a la opinión 
públ ica una idea equivocada, la de que la 
persona así aCUSada ha podido robar; y no 
es el caso. Claro que tanlbién se hace creer 
que los parlamentarios del PP se han lleva
do dinero indebidamente, a lo que contri
buyen algunos diputados del PSOE hablan
do de ~din e ro negro" cuando 13 
procedencia es clara, trasparente, con luz y 
taquígrafos. 

La supuesta malversación de fondos de 
José María Barreda seria por haber autori
zado pagos para la realización el pasado 
año del Día de la región, que se celebró en 
Sigüenza, cuando la MeS3 de las Cortes 
aún no había aprobado el crédito necesario. 
El crédi to luego se aprobó según cuentan 
los propios miembros de la Mesa que per
tenecen al PP, pero eso no variaría el hecho 
en el caso de que hubiera autorizado pagos 
con anterioridad. 

Es un asunto del año 92 y estamos a fi 
nales del 93. Hasta el momento no ha habi
do iniciativa política ni parlamentaria algu
na en tomo al asunto y lo primero que se 
piensa hacer en tomo a ello es, nada más y 
nada menos, que un3 denuncia unte los jue
ces. Asf las cosas y con eS3 1inea de actua
ción y puesto que hay jueces los contribu
yentes podíamos ahorramos los dineros, 
todos los dineros, que se emplean en el 
Parlamento. 

La denuncia si finalmente se presenta. 
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Es peligrosa la obsesión de 
Malina por meter a sus 
rivales en la cárcel 

Los parlamentarios del PP 
quieren presentar una 
querella contra el Presidente 
de las Cortes por 
malversación de fondos. 

un parlamentario ciudarealeño anunció en 
un primer momemo que sería el pasado 
viernes, se finnará por los 19 diputados del 
PP. Otro diputado señalaba que eso era pre
cisamente lo importante -no se mostraba 
muy convencido de que [os jueces pudieran 
hacerla caso- puesto que el PSOE -decía- a 
querido dividir el grupo "así nos mostra
mos unidos", Pensé para mi que en reali
dad de lo que se trataba era de comprome
ter a todos lo s parlamentarios, todo s 
enemigos, y que ninguno pudiera aparecer 
de bueno en esta historia. 

Que un grupo político ataje posibles 
problemas a cosla de querellarse contra el 
Presidente de las Cones es poco respetuo
so, claro que ese grupo dice que efectiva
mente han perdido el respeto por e l 
Presidente y que con la denuncia en cues
tión lo que también quieren decir es que no 
consideran a José María Barreda como su 
Presidente. 

Total que todos nerviosos, la campaña de 
las próximas elecciones autonómicas ini
ciada a un año y medio vista y con una vi
rulencia que, como siga creciendo, no ten-

go imaginación para saber en que va a deri
var. Con un José Manuel Molina muy fuer
te en su partido, para quien dudaba de ello 
de una tacada se quita de en medio a 
Mariano Alvarez y a Isabel Tocino. No ha 
sido ajeno a ello el otro hombre fuene del 
PP en la región, el senador y Presidente de 
la Diputación de Guadalajara, Francisco 
Tomey. 

y con un PSOE en sus horas más bajas 
hasta el punto de que la demora de l 
Tribunal Superior de albacete en decidir 
sobre las cuentas les ha servido para lanzar 
las campanas al vuelo, yeso es que esa de
mora tan solo era de cinco días. O quizá 
lanzan las campanas al vuelo porque tie
nen infonnación que Jos demás no tene
mos. El caso es que sucesos como el de 
Galicia plantean olros prismas para ver 
las cosas. 

El problema para el PSOE con respec
to a Galicia no es los resullados obtenidos, 
sino [a sorpresa que les ha causado a la ma
yoría; mayonnente por 10 que representa de 
ceguera. 

111 
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\\\ HORROR , UN PLENO 11/ . , . 
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L a polít ica regional 
vive momentos de 

convulsión. A el 
escándalo de las 

cuentas del PP en las 
Cortes regionales, se 

ha unido la SFR 
desempolvada por los 

populares para 
denunciar, ante los 

tribunales, al 
Gobierno regional 

por falsedad en 
documento púb lico. 
La tensión amenaza 
con terminar en los 
juzgados que se han 

convertido en la 
nueva fonna de 

política en Castilla la 
Mancha. 

MOLlNA QUIERE LLEVAR A LA CARCEL AL GOBIERNO 

S«III/sUs ,,.,,.1Im "'" /os,."., -..tos. CHfrHtxIH flJlHII. lis ~ifemc"" ~ , /os """'",tM ,.,ItlJI, 
dlrltml H los jazpIIos 

Alta tensión en la 
política regional 

Si el Tribunal de 
Albacete se declara 
incompetente en el 
tema de las cuentas, 
el PP quedará 
estrangulado política 
yeconomicamente. 

-8-

Tr ibunal 
Superior de 
Albacete se 
ha dado cin 
co días más 
de plazo para 
recoge r do 

___ cumentación 
y estudiar sI es competente en 
tema de las cuentas regionales. 
El PP había recurrido a él para 
que suspendiera el acuerdo de 
la Mesa de las Cortes por el 
que se les requería la devolu
ción de 198 millones de pese
tas a las Cortes. De no hacerlo, 
no se le ingresarían las subven
ciones de este año. 

El acuerdo fue tomado tras la 
elaboración. por el interventor 
Federico de Diego, de un in-

forme en el que se afi rmaba 
que no estaban debidamente 
justificados el pago de unas 
cantidades fijas a los parlamen
tarios y una tra nsferencia al 
partido. 

El PP recurrió el acuerdo ar
gumentando que si no eran in
gresadas las subvenciones el 
grupo se vería afectado en su 
aClividad política. El recurso 
iba por la vía de urgencia para 
evitar el estrangulamiento eco
nómico del grupo conservador, 
que no ha recibido ni una pese
ta de la Cámam desde el pasa
do mes de enero y que está so
breviviendo con préstamos. 

La inesperada respuesta del 
Tribunal Superior. que ha sido 
ca lificada por los soc ialistas 
como una nueva deITOta del PP. 

hace temer a los populares que 
éste se detlare incompetente y 
el lema sea devuelto al Tribu
nal Consti tucional con lo que 
el caso se alargaría meses. 

Tras conocerse los infonnes 
emitidos por el interventor so
brc las cuentas de los grupos 
políticos en las Cortes regiona
les, los enfrentamientos entre 
populares y socialistas han ido 
en aumento y la tensión se ha 
adueñado de la Cámara. Día 
tras día, el PP denuncia anle la 
opinión pública el uso ~pof(ti
co" de las instituciones y es
cándalos en las fil as socialistas. 
Los jueces se han convert ido 
en los protagonistas. Ellos ten
drán que dirimir sobre el te rna 
que ha provocado el enfrenta
miento más duro entre socialis-
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tas y populares. en los diez 
años de autonomía . . -RESUCITA lA SfR 

El enfrentamiento suscitado 
por el tema de las Cuentas y 
que tiene como fondo el sueldo 
de sus Señorías que, según el 
estatuto no pueden tener, ha he
cho estallar otros temas esca
brosos que parecían donnidos. 
Es el caso de la Sociedad de 
Fomento Regional (SFR), uno 
de los inventos que peores re
sultados han dado al gobierno 
de José Bono. 

La Sociedad constituída en 
1985 fue disuelta Ires años des
pués con un balance ne~a!ivo 
sobre las empresas partICipa
das. A pesar de ello el Tribunal 
de Cuentas dio por buena la 
gestión de esta Sociedad que 
los popul ares han puesto en 
manos de los Tribunales de 
Justicia. 

José Man uel Molina, Presi
dente reg ional del PP, ha de
nunciado por presunta fal sedad 
de documento público al Go
bierno regional al constituirse 
la Sociedad de Fomento regio
nal (SFR). En la denuncia he
cha ante el Juzgado número 2 
de Toledo, Malina hace cons
taf que de los 2.000 millones 
de capital social con [os que se
gún el acta de constitución se 
creaba la Sociedad, sólo se de
sembolS3ron en dinero corrien
te , 1.563 mi ll ones y no los 
2.000 que figuran en. la :scritu
ra pública de constitución fe
chada el 2 de marzo de 1985. 
El reSIO. 435 millones de pese
tas fueron desembolsados en 
acc iones del Instituto de Pro
moc ión Industri al (lP I) que 
quedaba lransfornlado en SFR. 
Más 600.000 pesetas que se 
contabi lizaban como gaSTOS de 
notaría. 

Para Molin3, el Gobierno re
gional h3 incurrido en ~n delito 
al fal sificar la escnlura de 
constitución de la SFR e inten
tar tapor las pérdidas del IPI, 
superiores a los 435 millones 
de pesetas. "El Presidel1le Bo
llO quiso ((¡par el escándalo del 
IPI cl'ealldo la SFR . No hay 
que oMda/' que la ¡JaJ'/icipa· 
ciÓII en emp/'esas por parle (leI 
allligl/o '"slit/((o era (Iecidida 

ell COllsejo (le Gobiemo y que, 
la mayoría de eslOS empresas 
eSlOball el1 sitllaciÓII de quie
bro. La SFR l'e/lío o sall'Or lo 
siruoció/I )' el Gobiemo quedo 
ha límpio porque ell lo Socie· 
dad la participación se acorda
ba por el Consejo de Adminis
lración que la /'egía". 

El presidente de los popula
res ha recordado al presidente 
Bono que el deli to de falsedad 
en documento público prescri· 
be a los diez años y que está ti· 
pificado en el Código penal 
con pena de prisión mayor de 
seis a doce años. 

El PP acusa al Gobierno re
gional de hacer invers.ion~ s de
ficitarias en la prov incIa del 
presidente, Albacete. que se
gún la memoria de la ~F~ reci
bió ayudas, a 31 de dICIembre 

Según el Gobierno 
Molina lanza 
escándalos para 
evitar pagar los 198 
millones. 

Molina acusa a Bono 
de falsedad en 
documento público. 

de 1985, de más de 537 millo
nes, 

Entre las empresas benefi
ciadas estaba Siderúrgicos de 
Albacetet dedicada al almace
namiento de hiehos en la que 
la Junta desembolsó 125 millo
nes de pesetas y obtuvo el 21 % 
de las acciones, 

Dos años después estaba , se
gún una auditoria de Espacon
trol a la que ha tenido acceso 
BISAGRA, en quiebra, 

La misma auditoria señala 
que Cerámica Almanseña, de
dicada a la fabricación de cerá
mica y en la que la Sociedad 
había invenido 70 millones de 
pesetas para adquirir el 35% de 
las acciones, se encontraba con 
un patrimon io negativo de 24 
millones de pesetas. 

La Junta a través de su con-
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seje ro portavoz, Emiliano 
García Page, ha asegurado que 
la SFR se gestionó bien "y así 
lo rarificó el Tribunal de Cuen
tas, el tribllnal Constitucional 
y el propio líder de la oposi
ción José Manuel Malina que 
se llegó a relraClar de todo lo 
que había dicho". 

A juicio de éste, "el PP está 
intentando malinterpretar y re
troceder en la gestión para in
lentar desviar la atención so
bre el problema que está sobre 
la mesa, la falta de justifica
ción de 200 millones de pese
tas del grupo popular en las 
Cortes regionales ". 

Emiliano Garda Page ha 
aclarado que la SFR se creó 
con 2.000 millones de pesetas 
"como se recoge en el informe 
emilido por el Tribllnal de 
Cuelllas, en el que se hace 
constar la subrogación y ges
tión por parle de la SFR de las 
acciones procedemes, debida
mente valoradas, del Inslituto 
de Promoción InduS/l'ial". 

La valoración de estas em
presas fue realizada por el Se
cretario encargado de crear la 
SFR, Mariano Alvarez, actual 
presidenle del PP toledano. Es+ 
te, según unas fact uras a las 
que ha tenido acceso esta revis
ta, envió sus honorarios profe-

- 10-

sionales a las empresas del IPI 
estudiadas. 

0j0j0j CASO MOHEDANO 

Entre los escándalos que han 
despertado está el de el Caso 
Mohedano, uno de los más 
molestos para el presidente re
gional, José Bono, que se vio 
sorprendentemente asociado a 
un oscuro empresario, Pinto 
Fontán, en una empresa parti
cipada por la SFR, New Tech
no, que tenía como asesor al 
diputado socialista, José Ma
ría Mohedano, hasta entonces 
hombre cercano al PSOE re
gional, que, además, se pasea
ba en un Jaguar propiedad de la 
empresa del que la Junta era 
copropietaria. 

Tras el escándalo, Moheda
no , di mitió como Secretario 
del grupo socialista en el Con
greso y sus relaciones con los 
dirigentes regionales se dete
riora ron especi alm en te co n 
Juan Pedro Hernández 
Molió, al que señalaba como 
causante de todos sus males y 
se conoció que la Junta estaba 
requiriendo a Pinto Fontán la 
inversión realizada. 

Bono negó en tonces que 
Mohedano hubiera intercedido 
para pedir ayudas a empresas y 

Alvarez en la 
trama de la 

SFR 
Mariano Alvarez, presi

dente del PP toledano, apare
ce vinculado a la Sociedad 
de Fomento Regional (SFR), 
no sólo en su constitución, 
sino en el cobro de unos ho
norarios por estudios de an
tecedentes y redacción de es
tatutos de las empresas que 
inlegraban la desaparecida 
IPlCAMAN, transformada 
más tarde en la SFR. 

BISAGRA ha tenido acce
so a las fac turas que el políti
co popu lar envió a las em
presas a través de la SFR, 
después de haber dimitido -
con fecha uno de julio de 
1985- como Secrelario de la 
Sociedad que él mismo había 
ayudado a crear. 

En la minuta de honora
rios, tinnada por el abogado 
toledano se especifica el tra
bajo realizado y el importe. 
Estas facturas eran enviadas, 
el 30 de diciembre de 1985, 
por el Director de promoción 
de la SFR, Jesús García Ro
jo, a las empresas afinnando 
que estas fac turas ya habían 
sido pagadas por la Sociedad 
y que debían ser satisfechas 
a través de una trasferencia 
bancaria o por talón a una 
cuenta de la SFR. 

En los documentos que BI
SAGRA desvela se puede 
apreciar que hay una empre~ 
sa, PRODUCTOS MEDI
COS SA, contesta a la SFR 
que no aceptaba la mi nuta 
del letrado toledano porque 
no había utilizado los servi
cios profesionales que se de
tallan, atinnando que "la re
dacción de los estatutos y 
demás documenlos necesa
rios para la consrilllción de 
PROMED. fuerol! redacra-

dos por ellerrado de la misma, 
Julio Sar Pumares, y q/le Ma
riano Alvarez. actuó. IÍnica
mente en representación (le esa 
sociedad". 

Tras esa contestación, Alfon
so Jiménez Mejías, gerente de 
la SFR, envía una segunda car
ta el 25 de febrero de 1986, le 
pide a la empresa PROMED 
disculpas y que le devuelvan la 
factura enviada y fi nnada por 
Mariano Alvarez. 

Este fue junto a Gonzalo 
Gómez Jimeno el encargado 
de poner en marcha la SFR ela
borando sus estatutos y fines e 
inscri biéndola en el Registro 
Mercanti l de Toledo. El uno 
de julio de 1985, y una vez 
constituida la Sociedad, Alva
rez, dimite como Secretario del 
Consejo y se desvincula de la 
SFR. Sin embargo, cinco me
ses después, aparecen extendi
das las minutas a la Sociedad 
con la misma fecha, 23 de di
ciembre de 1985, y la finna del 
político conservador. 

El 30 de diciembre de 1985, 
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el Director de promoción gira 
las fac turas, previamente paga
das por In SFR a las empresas. 

Maria no Alva rez ha asegu
rado a BISAGRA que él, con 
esas facturas pasaba su minuta 
a la Sociedad de Fomemo Re
gional por los trabajos de estu
dio realizados para su constitu
ción. "Yo l/O pasé !actllras a 
l/ingul/a empresa, sólo mi mi
nuta a la SFR que era la Socie
dad a la que yo represelltllba. 
Supol/go que después ésta ha
ría IIlI prorrateo de mis hono
rarios a IlIs empresas. Cuando 
dimití como Secrelllrio -insiste· 
me desl'illC/lfe de la SFR ". 

En las facturas a las que ha 
tenido acceso esta rev ista , el 
abogado toledano firma, una 
por una, [as facturas de [as em
presas supuestamente estudia
das, y pone la cantidad que se 
le debe abonar por su trabajo 
profesional, y no es la SFR la 
que hace un reparto del coste 
de un trabajo de estudio que 
concluyó con la constitución de 
esta sociedad, disuelta en mar
zode 1988. 
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éste, en una carta a un diario 
madri leño, negaba haber reali
zado gestiones ante la Junta pa
ra New Techno. 

Varios meses después de es
tallar el escándalo, José Ma
nuel Malina, ha hecho pública 
una cana, firmada por el enton
ces Di rector de promoción de 
la SFR, Antonio de la Torre, y 
di rigida a José María Mohe
dano, en la que se hace alusión 
una anterior conversación tele
fónica y se le requiere toda la 
informac ión del proyecto No
"otee, posteriormente, New 
Techno, y que solicite la pani
cipación de la SFR, 

Mali na ha pedido la dimi
sión de l Presiden te Bono al 
que acusa de haber mentido a 
la opin ión pública negando la 
intervención de Mohedano, y 
"porque queda demoslrado que 
hubo Iráfico de influel/cias". 
Malina que no ha parado de 
dar sustos a los socialistas en 
las últ imas semanas, se mues
tra confiado en que la Comi
sión de Investigación que ha 
pedido en las Cortes para el te
ma de las cuentas, sea aproba
da. 

Bono, por su parte, ha vuelto 
a desmarcarse de Mohedano 
con una afirmando que ~si in
currió en alguna actllaciólI ilí· 
cita debe ser perseguido con 
dureza y que le den ... en fas 
Tribllllales. Ya saben lo que 
pienso de lo compatibilidod de 
quien siendo cargo Pllblico 
ejen'e como abogado". 

••• GESTORA EN El PP 

La situac ión no sólo se ha 
tensionado entre socialistas y 
populares en las Cortes regio
nales, el PP en Toledo, amena
za con romperse y resurgen las 
voces en la Ejecutiva regional 
para que se disuelva a la Direc
ción y convoq ue una Gestora 
que busque la unidad y evite la 
confrontación en el Congreso 
donde el PP puede quedar roto. 

Molina ha decidido aceplar 
la propuesta de [os dirigentes 
provinciales encabezados por 
Francisco Tomey, y suspender 
la celebración del VIII Con
greso provincial. destituir a la 
Ejecut iva que preside Mariano 

Un Párroco 
critica las 

facturas del 
PP 

Felipe Gonl.ález Gon
zález, párroco de la Igle· 
sia de San Nicolás, apro
vech aba la homilía del 
pasado domingo, 17 de 
octubre , para cri ticar a 
los concejales del PP en 
el Ayuntamiento de Tole
do. 

Este, mienuas explica
ba a los fel igreses la vic
toria de la Iglesia sobre 
el Estado en un tema de 
jubilaciones de curas y 
monjas, dijo que le habí
an contado que una re
vista -Interviú- que él no 
leía, publicaba unas fac
lOras sobre calzoncillos y 
corbatas compradas co
mo rega lo de navidad 
por los concejales del PP, 
crit icando cómo se gas
taban los dineros públ i
cos. 

Esta no es la primera 
vez que un miembro de 
la Igles ia interviene en 
los temas del PP. La Igle
sia toledana se ha visto 
involucrada, en los últi
mos meses, en la crisis 
interna de este Partido 
cuando intervino, a favor 
de Mariano Alvarez, en 
e[ Caso del ConvenIO de 
Sama Isabel, donde apa
recieron, y así se recogía 
en un aCla notarial publi
cada por esta revista, la 
existencia de papeletas 
del senado con una sóla 
X en el nombre de candi
dato del PP. Ma ri ano 
Ah'arez. 

Como se recordará una 
nota emitida desde el Ar
zobispado desmentía el 
Acta notarial que recogía 
la firma y rúbrica de la 
madre superiora del con
vento reconociendo que 
le habían sido entregadas 
22 papeletas con una s6-
la X y, afi rmando, que 
tenía co nocimiento de 
que el mismo hecho ha
bía ocurrido en otro con
vento de la ciudad. 
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una Gestora que dirigirá las 
riendas del PP toledano durante 
seis meses. 

La situación empez::.ba ::. pre
ocupar, y los diputados regio
nales han firmado una carta 
enviada a Madrid en la que pi
den que imerveng::. en el parti
do toledano porque los enfren
tamientos con la di rección 
regional están haciendo peli
grar las buenas perspectivas 
electorales en la Región. 

La carta está fionada por to
dos los parlamentarios popula
res de las Cortes regionales y 
en ella muestran su apoyo al 
presideme regional 'talas ges
tiones que éste estime oportu
nas para acabar con la división 
interna. 

Estos también han env iado 
otra misiva a Madrid critican
do la actitud de la parlamenta
ria nacional, Isa bel Tocino. a 
la que acusan de abandonar el 
barco cuando éste parecía ha
cer aguas. Según un diputado 
regional, en el grupo se lanza
ron duran críticas contra la di
putada toledana por considerar 
que no había sido coherente 
con él discurso·regañina que 

lanzó en el Congreso regional 
a toda la dirección del PP. 

Como se recordará, Isabel 
Tocino, que había decidido 
aceptar la oferta de fonnar par· 
te de la Comisión Ejecutiva re· 
gional, abandonó el cargo pro· 
I'isiol1almellle el mismo dfa que 
la Mesa de las Cortes daba ¡¡ 

conocer el acuerdo por el que 
se le exigía al PP la devolución 
de 198 millones de pesetas. 
Dos días después enviaba una 
cana, forzada por la Dirección 

Los parlamentarios 
regionales del PP han 
enviado una carta a 
Madrid apoyando a 
Molina y otra contra 
Isabel Tocino. 

nacional. en la que dimitía de
linitivamente y se desvinculaba 
de la política regional. Su deci
sión fue, a juicio de algunos 
parlamentarios del PP. "como 
(lar la razón al PSOE". 

• • DIMISIONES EN IU 

Mientras en 10 las aguas 
también resurgen con turbulen
cias. La Plalafonna que los crí
ticos crearon en la Coalición, 
va a solicitar la dimisión de Ju
lio Herrera como Delegado en 
la Caja Regional por esta for
mación y en en la Empresa 
Municipal de la Vivienda. 

Herrera que abandonó la 
presidencia provinc ial de IV 
para no acum ular excesivos 
cargos. tendrá que someterse a 
la petición de los que conside
ran que ha dimitido del único 
cargo "que 110 le reporta bene· 
ficios". segú n afi rm aba a BI
SAGRA un miembro de la pla
lafomla. 

La tensión sube en la Región 
y los Partidos políticos se con
vierten en protagonistas. 

eM.A.H. 

18 red especializada 
en chapa y pintura rápida 

Rl~~~~::parCi818S o repintados completos. Presupuesto inmediato 
y gratuito. TAce dispone de todos los colores de origen. Pintados 
completos desde 39.000 a 89.000 pts., IVA incluido. según las gamas. 
Plazo de inmovilización de 24 a 48 horas. De 2 a 4 año~ de garantía. el color de ... cochII en 24 h. 

En Toledo: Ctra. Madrid-Toledo, km. 63,100 I 
Teléfonos 925 - 35 36 83 - 35 36 56 
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Pacto Industrial: 
agilizar el pago 
a las empresas 
La mesa del Pacto Industrial, 
reunida esta semana Iras un 
largo paréntesis vacacional . 
decidió que em una larea 
fu ndamental agilizar el pago 
de las subvenciones concedidas 
a las empresas. Para ello se 
llegará a algún convenio con 
las enlidades financieras de tal 
fonna que estas adelanten el 
dinero y la mayor pane de los 
intereses los pague la Junta. 
Asimismo se decidió 
flexibilizar las actuaciones en 
función de cada sector. Duranle 
este año se han aprobado 
inversiones próximas a los 
14.000 millones de pesetas, de 
los que 2.255 son 
subvenciones, y han supuesto 
la creución de 730 puestos de 
trabajo. 

~>------

6.200 millones 
para las primas 
de ovino 
Unos once mil ganaderos de 
ovino y caprino de la región 
recibirán próximamente las 
primas por este ganado, que 
ascienden a 6.200 millones de 
pesetas. De hei;ho, la consejería 
de Agricultura ha dado ya la 
orden de pago de los dos 
primeros anticipos de la prima. 
Esta es la primera vez que los 
pagos se realiz .. 1n a través de 
este organismo y no del 
SENPA como se hacía 
habitualmente. Castilla La 
Mancha recibe anualmente 
unos diez mil millones de 
pesetas de la Comunidad 
Europea que revienen en tres 
millones de cabezas de ganado. 
El objetivo de estas primas es 
controlar los precios del ovino 
y el caprino y garamizar la 
renta de sus propietarios. En 
España reciben primas unos 20 
millones de cubezas. 

Moltó: "Hay Que suscribir las 
afirmaciones de Guerra" 
El secretario regional de PSOE. Juan Pedro Hernández Molió, 
manifestó que "elllérminos gel/erales hay que suscribir las 
afirmaciones polílicas de Alfonso Guerra". Molió se refería a las 
declaraciones del vicesecretario general de PSOE en las que 
afirnlaba que el PSOE no puede ser un partido de ricos y de pobres 
a la vez. Molió añadió al respecto que "eSIlI tleclaracioncs SOl/ 
lI(lecuadameflfe compartidas por/o,f que se l'iel1lel/ progresislas". 
No obstante aclaraba que ante un partido de las dimensiones del 
PSOE. "el mayor riesgo es el de esclerOli:al"se y hacerse 
lIIol/oJílico de I/lla clase social ¡reme a Olms". Respecto a los 
"cascos a:ules" dijo que manifiestan "ardOI" jm·t!nil". 

Competencias para el órgano 
fiscalizador de los fondos públicos 
Las Cortes Regionales deberán tlprob.1r en este período de sesiones 
las competencias de que dispondrá la Si ndicatura de Cuentas de 
Caslilla-La Mancha, un nuevo órgano técnico independiente al 
que corresponde la fi scali7..ación de externa de la gestión 
económica-financiera y contable del sector público de nuestra 
Comunidad Autónoma. Según declaraciones realizadas por el 
consejero de Economía y Hacienda, Gregorio Sanz Aguado. la 
Sindicatura proporcionará una mayor rJpidez en la fi scalización de 
los fondos públicos y contribuirá a usumir las nuevas competencias 
que transferirá el Gobierno cenlral al EjecUlivo autónomo. 

-000>------

Cortes: el PP 
acusa de hacer 
concesiones 
El grupo parlamentario popular 
ha acusado a la presidencia de 
las Cortes de Casti lla-l a 
Mancha de hacer concesiones 
al PSOE. después de que el 
pasado jueves se interrumpiera 
por unos minutos el pleno en el 
que el Consejero de Economía 
debía explicar la cesión del 15 
por ciento del IRPF. El 
consejero se encontraba 
ausente cuando le correspondía 
su intervención. al igual que 
otros miembros del equipo de 
gobierno, por 10 que José 
María Barreda interrumpió el 
pleno. Como protesta, los 
diputados populares se 
ausentaron durante las 
expl icaciones que sólo fueron 
oidas por las de su grupo y el 
diputado de Izquierda Unida. 

~~-----------

Multados por 
enseñarlos 
genitales 
La Comisión Nacional contra 
la Violencia en los 
Espectáculos Deportivos ha 
acordado proponer al Delegado 
del Gobierno en Aragón que 
sancione con 25.000 pesetas a 
cada uno de los diez hinchas 
del equipo de fútbol sala "Caja 
CasliIJa-ul Mallcha" por los 
incidentes ocurridos al ténnino 
del partido que, el sábado día 
16. enfrentó al Caja Caslilla
La Mallcha y tll Macoi. Diez 
seguidores del equipo toledtlno. 
con edades comprendidas entre 
los 21 y los 17 años, fueron 
sorprendidos por la Policía 
enseñando sus genitales a los 
viandantes desde los últimos 
asientos del autobús. cuando 
ab..1ndonaban el pabellón, 
comportamiento que constituye 
una infracción leve al artículo 
26 de la Ley Orgánica de 
Seguridad Ciudadana. 
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NUEVO HOSPITAL DE CIUDAD REAL 

D estacados miembros del PSOE" Esteban Jurado, Francisco Ureña y José María Ortega, y el 
alcalde de Puertollano, Manuel Julia, mantuvieron una reunión el pasado miércoles en Almagro, en la 

que criticaron duramente la actitud del INSALUD por el retraso que está sufriendo la aprobación 
defini tiva del nuevo hospital de Ciudad Real. 

El sector ureñista del PSOE se 
rebela contra ellNSALUD 

Los reunidos en 
Almagro 
cuestionaron varios 
Ministerios 

La Junta mantiene su 
compromiso con el 
nuevo hospital 

-14-

[ tercer apla
zamiento 
consecu tivo 
de la reunión 
que tendrfan 
qu e haber 
celebrado en 

__ • Toledo el pa
sado miércoles 13 de octubre en 
Toledo [os responsables regio
nales del INSALUD y altos 
ejecutivos de la dirección na
cional de este organismo para 
dec idir el modelo de hospital 
de referencia que se pondrá en 
marcha en Ciudad Real ha le
vantado [as iras de destacados 
miembros de la Ejecutiva de l 
PSOE de Ciudad Real , que a 
espaldas de este organismo han 
mantenido reuniones para esta
blecer una estrategia fre nte al 
Ministerio de Sanidad s i no 
dan solución en un breve plazo 
de tiempo a uno de los proble
mas más graves que tiene en la 
actualidad la provincia de Ciu
dad Real. 

La situación sanitaria de la 
provincia en general y el retra
so "sine {lie" de la reunión des
convocada por tercera vez en 
panicular ha provocado una ai
rada reacción en círculos socia
listas de la provincia. De mo
mento y hasta que no se 
celebre el próximo 26 de octu
bre en Madrid la reunión en la 
que probablemente se aprobará 
definitivamente por parte del 
INSALUD la integración de 
los empleados en el Hospital 
del Cannen. hasta ahora adscri
tos a la Diputación Provincial. 
no se tomarán medidas de pre· 
sión frente al Ministerio de Sao 

nidad, en espera que los res
ponsables de l INSALUD que 
panicipen en esa reunión den 
alguna explicación sobre el in
justi ficado retraso que está su
friendo la aprobación de la 
construcción de l nuevo com
plejo hospi talario de Ci udad 
Real a Hermin io Ureña, dipu
tado socialista enca rgado de 
negociar con el INSALUD y 
trabajadores la integración del 
personal del Hospital del Car
men. 

. _ GRAJlINDIGNACtON 

Do no obtene rse una res
puesta satisfactoria el grupo de 
socialistas que el pasado miér
coles 20 de octubre mantuvie-

ron una reunión en Almagro en 
la que expresaron su gran in
dignación co n la situación 
planteada iniciarían una ofensi
va ante el Ministerio de Sani
dad para lograr por la fuer la lo 
que hasta ahora no se ha podi
do conseguir a través de la ne
gociación política en muy va
riadas instancias. 

Este grupo, crítico con la 
deshin ibición que hasta ahora 
está mostrando el secretario ge· 
neral de los socialistas de Ciu· 
dad Real , José María 
8arreda , ante los con tinuos 
desplanles de los responsables 
nacionales del Mini sterio de 
Sanidad se cuest ionó el papel 
que el gobierno de la nación 
está desempenando en algunas 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24-30/10/1993.



áreas de su competenc ia en 
cuanto a la provincia de Ciu
dad Real respecta. 

H.REUNION EN ALMAGRO 

En la reunión en la que estu
vieron presentes el presidente 
de la Diputac ión, Francisco 
Ureña, el alcalde de Puertolla
no, Manuel Juliá, el presiden
te de la Ejecutiva Prov incial, 
Esteban Jurado y el Secreta
rio de Organización de la mis
ma, José María Ortega se re
cordó el decisivo papel que ha 
tenido que adoptar la Diputa
ción Provi ncial de Ciudad Real 
en la resolución de graves ca-

rencias , no satisfechas por los 
mini sterios correspondientes 
ante la pertinaz carencia de 
fondos de los úllimos años. El 
caso más próximo es la cons
trucción de varios colegios e 
institutos a cargo de la Diputa
ción Provincial, que es el orga
nismo que adelantará el dinero 
tras la imposibilidad de llevar a 
cabo las obras aducida por el 
Ministerio por la carencia de 
fondos para afrontarlas. Las 
obras en el campus universita
rio son otro ejemplo del sola
pamiento de competencias de 
Adm inistraciones. También en 
este caso la Diputación Provin
cial se hu tenido que subrogar 
competencias ante la estrechez 

También causa 
malestar la supresión 
del servicio de 
inspección del 
hospital de 
Valdepeñas 

económica del Ministerio que 
ahora maneja Gusla\'o Suárez 
Perlierra. 

La indignación ent re estos 
destacados militames socialis
tas. el día anterior a la reunión 
de Almagro, Francisco Ureña 
IUmbién habló de este tema con 
el portavoz del grupo socialista 
en la Diputación Provincial, 
Herminio Ureña y con el al 
calde de Ciudad Real, Nicolás 
Clavero. aumenta a la hora de 
repasar los acontec imientos 
que han conducido a la situa
ción de "impasse" que actual
mente vive el hospital de refe
rencia de Ciudad Real. Tras 
sucesi vas mani fest aciones de 
di versos co lect ivos sobre la 
precariedad que caracteriza a la 
sanidad en la provincia de Ciu
dad Real, José Ma ría Barreda 
organizó unas jornadas hace al
go más de un año en las que 
participaron representan tes 
cualificados de los sectores que 
confonl13n el área sanitaria, en
tre ellos y con una actuación 
deslacadas, el director provin
cial del INSALU D en Ciudad 
Real , Félix Arce. De esas jor
nadas salió el embrión de lo 
que posteriormente germinaría 
en el proyecto de construcción 
de un gran hospital, que acaba
ría. siempre hablando en teoría. 
con las seculares carencias que 
han caracterizado a la sanidad 
en Ciudad Real. 

••• VARIAS POSIBILIDADES 

Este proyecto tenía varias 
posibi li dades de concreción, 
llegando final mente como el 
más factible el de la remodela
ción del Hospital del Carmen, a 
tr.tvés de la ocupación de otras 
instalaciones que la Diputación 
Provinc ial tiene en edificios 
¡lClyacentes. Este proyecto sería 
fi nalmen te el eleg ido en tre 
otras fil zones pos su menor 
coste económico, cifrado entre 
seis y siete mil millones de pe
setas. 

A los pocos meses de cele
brarse estas jornadas sobre sa
nidad. una explosión de alegría 
inundó a los políticos que lle
varon las conclusiones a los 
responsables regionales y na
cion:lles del INSALUD. cuan
do el entonces Ministro de Sa-
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nidad. J05t Antonio Griñán y 
el presidente de la Juma de Co
munidades de Castilla la Man
cha, José 80no fi mlaron en la 
capital regional en la primavera 
de l 92 el con ven io pa ra la 
construcción del rnacrohospital 
de Ciudad Real, por el que la 
Junta se comprometía a adelan
tar las dos primeras anualida
des. 

De eso hace ya más de un 
año, y desde enlonces, un sen
timiento de frustración, prime
ro y de indignación, después, 
se ha ido adueñando de desta
cados miembros del PSOE, que 
ven con mucha preocupación el 
razonable malestar que estos 
continuos retrasos están ori gi
nando en los ciudadanos de la 
provi ncia, que a la postre son 
los más directamente afectados 
por la caótica situación sanita-
ria de Ci udad Real. ~ 

Aunque Félix Arce, ante [as ,:;: 
preguntas de los medios de co- ~ 
municación tras la suspensión 
de la reunión del pasado miér
coles 13 de octubre adujo razo
nes técnicas. lo que a él el ha
bían dicho en el ministerio, la 
verdadera razón, según piensan 
en sectores del PSOE. es la ab
soluta carencia de fondos para 
poder emprender un proyecto 
de semejant e mag nitu d. en 
unas épocas de profundos re· 
cortes en todos los ministerios. 

., 

Sin embargo, no solo la sos· 
pechosa dilación de la concre· 
ción del convenio fi rmado por !ll 
Griñán y Bono es lo único que Q 
preocupa al grupo de socialis-l 
las reunidos en Almagro. La ~ 
reciente adopción de decisión L _ _ '-_"": 
también muy impopulares en
tre la po blac ión les ll eva a 
cuestionarse la labor que Félix 
Arce está desarrollando en la 
provincia de Ciudad Real. 

... AUIOS A LA INSPECCIUN 

El reciente anuncio de la de
saparición del área de inspec
ción sanitaria en el Hospital de 
Valdepeñas y posiblemente en 
otros de la provincia. y el tamo 
bién alarmante retraso que es
tán sufriendo las anunciadas 
obras de ampliación del hospi
tal Guliérrrez Ortega de esta 
misma ci udad. unido a la ambi
güedad en la toma de decisio-
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Matilde CMIs,11tH clfltilflllS f"SC1S m Ios sllIdlCJlos 

nes que está caracterizando el 
mandato de Matilde Cortés al 
frente del complejo Hospitala
rio de Ci udad Real son otros de 
los asuntos que preocupan gra
vemente. entre otros. al presi
dente de la Diputación. 

Fra ncisco Ureña. que ase
gura que quien está fallando es 
el Ministerio de Sanidad. al ha
berl e gara nt izado la nu eva 
Consejera de San ida d de la 
Junt a de Comunidades. Palo
ma Fernánd ez Cano. que el 
compromiso asumid o por el 
gobierno regional sigue en pie. 
Aunque la estrategia a seguir 
depende fu ndamentalmente de 

lo que se le diga a Her min io 
Ureña en la reunión del próx i
mo 26 de octubre en Madrid. la 
obsesiva idea del presidente de 
la Diputación Provincial es la 
de construir el nuevo hospital 
cueste lo que cueste, aunque 
para ello la institución que pre
side, si el INSALUD no da una 
respuesta satisfactori a. tenga 
que utilizar todos los resortes 
que estén a su disposición para 
consegu irlo. 

• PEDRO PI NTA DO 

ESPI NOSA 
TAMBIEN 

ATACA 

Al hilo de las críticas que 
los responsables socialistas 
han lanzando contra el Mi 
nisterio de Sanidad, el dipu
tad o nacional por el PP. 
Eduardo Rodríguez Espinosa 
ha fommlado cinco pregunta 
al gobierno sobre otras cues
tiones relacionados con el 
mal estado de la sanidad en 
la provincia. 

Espinosa interroga al Eje· 
cutivo sobre las graves con
secuencias que pueden oca
sionar en los enfermos la 
fa lta de servicios como la 
unidad de prematuros y los 
de neuroc iru gía y ci ru gía 
cardiovascular y por el ele
vado número de enfe rmos 
que son citados a consul ta 
cada día en relación al nú
mero de médicos que hay 
para atenderlos. También el 
diputado popular se cuestio
na el hecho de que algunos 
fu ncionarios de la direcc ión 
del hospital de Ciudad Real 
vivan en Madrid, desplazán
dose diariamente a esta ciu
dad y los sobresueldos que 
reciben algunos direc tivos 
por reducir los gastos de fun
cionamiento. 

Por último Rodríguez Es
pinosa pregunta por el retra
so en la puesta en marcha 
del hospilal de Alcázar. 

El hasta ahora presidente 
provincial del Partido Popu
lar también hace referenci a 
en un escri to enviado a los 
medios de comunicación a la 
suspensión de la reunión en 
la que se iba a concretar el 
futu ro hospi talario de Ciu
dad Real. "Tampoco es acep
table-señala-q ue se di ga a 
los ciudadanos que se sus
pende la reunión por razones 
técnicas. ¿No será qué las ra
zones técnicas sean una foro 
ma de justificar la no inclu· 
sión del nuevo hospital de 
Ciudad Real en los Pres u
puestos Generales del Estado 
de 1994? 

P.P . 
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ESTE SERA UN BUEN AÑO DE PERDIZ 

El inicio de la temporada de caza, ha vuelto a poner sobre la mesa la situación de nuestro tesoro más 
preciado, el de la perdiz roja. Pero las voces autorizadas no parecen ser tan pesimistas como en años 
anteriores. Se evidencia, pues, una lenta pero fimle recuperación que pennite albergar interesantes 

esperanzas. La entrada en vigor de la nueva Ley y el Instituto Cinegético, mejorarán los resultados. 
I • 

Buenas espectatlvas para la 

Las condiciones 
climatológicas han 
propiciado un buen 
año de cría para la 
perdiz roja. 

La nueva Ley de caza 
permite albergar un 
prometedor futuro 
para la caza. 

temporada de caza 
omenzó una 
nueva temo 
porada de 
caza. Una 
temporada 
más, desde 
luego, pero 
una lempo~ 

rada que algunas diferen
cias sustanciales con [as ante· 
riores. 

Fundamentalmente. dos son 
las innovaciones que se presen
tan en esta temporada. La en
trada en vigor de la Ley de Ca
za de Castilla La Mancha, el 
próximo 4 de Noviembre, y la 
lenta, pero al parecer constante 
recuperación de uno de nues
tros tesoros más preciados: la 
perdiz roja. 

~~~ LA ADMINtSTRACtON 

El delegado provincial de la 
Consejería de Agricullura An
tonio Mompó no duda en afir
mar que la perdiz está en alza. 
y lo estará mucho más, en el 
momento en que el Instituto 
Cinegético entre en servicio. ya 
que "tendrá unas consecuencias 
muy positivas en la investiga
ción y experimentación, y en la 
fonnación de profesionales". 

Profesionales que hoy no 
abundan , pero que son absolu
tamente necesarios para la ela
boración de los Planes Técni
cos que todo Coto debe 
presentar. 

En general, seña la Mompó, 
se nota un incremento en la pa
loma torcaz, se mantienen la 
tórtola y la codorniz, y se evi-

dencia un incremento en la ca
za mayor, especialmente ciervo 
y jabalf' 

La Ley de Caza entrará en 
vigor el 4 de Noviembre. Pero 
ya se está trabajando en la ela~ 
boración del Reglamento que 
la desarrolla: "En este sentido. 
la Consejería quiere dar partici
pación a todos cuantos tengan 
algo que decir. En breve se reu
nirá el Consejo Provincial de 
Caza, pero como los acuerdos 
y sugerencias han de serlo a ni
vel regional, no podemos dar 
una fecha aproximada de ter
minación de los trabajos, y 
consiguiente aprobación del 
Reglamento". 

En la provincia de Ciudad 
Real hay 1.700.000 Hectáreas 

que de alguna manera tienen 
aprovechamiento cinegético es
pecial. Dentro de ellas están los 
COtOS sociales, y en general, se 
reparten entre las 33.000 licen
cias que se expidieron en 1992, 
y que en este año aumentarán 
en un 5% aproximadamente. 

Por otra parte, este año se 
van a conceder 416 permisos 
para caza menor, y 376 para 
monterías, de acuerdo con los 
sorteos efectuados en la Dele
gación, entre las 38.000 solici
tudes recibidas. 

Para concluir, An tonio 
Mompó señala que los tres ob
jetivos básicos que la t1amante 
Ley de Castilla pretende cubrir. 
son los de conservación de la 
naturaleza, facilitar el ejercicio 
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IL-____________________________ ___ 

de la caza a los ciudadanos, la 
promoción de una actividad 
económico-social generadora 
de empleo, y finalmCnlC. la co
laboración en el desarrollo tu
rístico y económico de nuestra 
comunidad autónoma. 

._ FEDERACIDN AL HABLA 

El delegado provincial de la 
Federacción de Caza de Casti
lla La Mancha. Victoriano Co
rral, tampoco cuestiona la bono 
da de la Ley, pero estima que 
"sin el Reglamento, puede ha· 
ber algunas cosas que se con· 
tradigan. Aunque desde luego. 
es nuestrJ ¡mención aponar el 
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mayor número y cal idnd de 
ideas posibles, para que se ha
ga un buen Reglamento. 

En cualquier caso, Corral 
cree que el furtivi smo, [os "en
clavados" y la cuestión sanita
ria, son los principales proble
mas que aún quedan por 
resolver de fonna satisfactoria" 

La de leg ación Provin c ia l 
aglutina ti 65 sociedades fede
rad as. que com prenden unos 
8.500 afiliados. Este número de 
sociedades se incrementa cada 
año en 3 o 4 más. 

Todos los cazadores federa
dos abonan una cuota anual de 
1.000 pesetas. que comprenden 
un seguro que cubre los daños 
propios hasta un 100al de 3 mi-

Se evidencia un mayor 
grado de 
concienciación de los 
propios cazadores. Sin 
embargo el furtiveo, 
sigue siendo una 
importante lacra que 
hay que erradicar. 

Ilones de pesetas. 
Mientras llega el Reglamen

to, la Federación está preparan
do los campeonatos provincia
les y regionales de veteranos y 
senioTS. El regional de seniors 
será en Albacete el día 20 de 
Noviembre, mientras que el de 
velera nos se ce lebrará en 
Arrnncacepas, Guadalajara pro
bablememe el día 4. 

Victoriano Corral se encuen
tra satisfecho de las perespecti 
vas de la temporada de caza. 
"porque ya en la primera batida 
se han visto las perdices. que 
han criado bien. Lo mismo que 
los jabalíes. Quizá haya influí
do el clima, pero también la 
eliminación de alimañas, y el 
cuidado y responsabilidad que 
los cazadores están adquirien
do". 

Corral lleva cazando casi to
da la vida, y en la actua lidad 
pertenece a dos soc iedades. 
"La Jaula", de Ciudad Real, y 
la "Sociedad Cinegética de Na
valpino'. 

DPINIDN DE APROCA 

El director de la Asociación 
de Produc tores de Caza de 
Castilla La Mancha. Ricardo 
Ayala. considera que en la pre
seme temporada hay abundan· 
cia de jabalí. y calidad en los 
trofeos de venado. En cuanto a 
la caza menor, es abundante la 
liebre, el conejo en cienos "ro
dales", y la perdiz ha tenido 
una cría aceptable, pero no tan 
satisfactoria como se afinna. 

"Desde luego, sobre la Ley. 
tengo que decir que es la más 
completa de las autonomías del 
país. pero considero excesivas 
las remisiones que la Ley hace 
a un Reglamento -al menos 36 
veces·, que aún no está aproba-
d " o. 

Por otra parte,nos preocupa 
la responsabil idad que se atri
buye al propietario de los co
tos, por las acciones cometidas 
por sus empleados y guardas. 
En general. creo que el Regla
mento debería tratar de manera 
adecuada. los Planes Técnicos. 
el comrol de depredadores, la 
gestión de la caza, y la respon
sabi lidad del propietario del 
coto. que sólo debería ser sub
sidiaria. 
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Ricardo Ayala concluye afir
mando que habrá que tender 
hacia una mayor flexibilidad en 
la gestión de la caza: "acabará 
siendo un sector agropecuario 
más, aunque sin menoscabo de 
[os valores deponivos y recrea
tivos, que la caza no puede per
der en ningún momento". 

LAS ASOCIACIONES 

Olegario Lirio es presidente 
de la Agrupación Social de Ca
zadores, que cuenta con unos 
150 socios la mayoría de el los 
de Ci udad Real. Creada en 
196 [, este año contará con las 
autorizaciones que le han co
rrespondido para Toledo, Ciu
dad Real, Guadalajara y Alba
cete. Naturalmente, al margen 
de estos soneos, cada uno de 
sus socios caza en los cotos 
que tenga concertados, y con 
los grupos que haya elegido. 

Olegario está de acuerdo con 
[a nueva Ley de caza, que tam
poco se apana demasiado de la 
anterionnente vigente: "aunque 
son exageradas las multas por 
no llevar un documento, y la 
obligación de tener guardería". 

El presidente de la Agrupa
ción Cinegética de Fontanare
jo, Marcelino Arias, afinna que 
por su zona no hay demasiada 
caza, aunque se ve la perdiz, la 
liebre, y algunos conejos. Pero 
es que además están repoblan
do las 7.000 hectáreas de que 
disponen en el coto cuyo uso 
han vuelto a renovar por otros 
diez años. Aunque venían dan- ~ ¡: .".,.-.-
do unas 9 monterías, este aiío • L-"---'2"--'~~.L~---':...'::é.._-"==""'''-''--~ 
quizá se den menos, pero no 
hay que dejar de cuidar la caza, 
porque proporciona imponan
tes beneficios para todos". 

Augusto Guzmán sabe mu
cho de esos beneficios. Unos 
beneficios de los que ha tratado 
de convencer durante años, a 
los habitantes de las local ida
des de los Estados del Duque 
(Porzuna, Malagón, El Roble
do, Los Cortijos y Fuente el 
Fresno). 

En estos momentos está en 
vías de constitución el Consejo 
Intennunicipal de Caza, en el 
que estarán representados los 
agricu ltores, ganaderos, caza
dores y vecinos en general. Pe
TO de momento ya se ha conse-

guido que sólo cacen los de ca
da uno de los pueblos. 

La Sociedad de la que ha si
do presidente, "Estados del Du
que", se ha convertido en la 
Sociedad de Cazadores de Ma
lagón, tras la integración de la 
de "Cazadores y amigos del re
clamo". Hoy cuenta con 500 
socios. 

Poco más o menos los mis
mos que conforman la Socie
dad de Cazadores "La Deponi
va" de Alcázar, que pres ide 
Angel Luis Palomares. Sólo se 
dedican a la caza menor, y este 
año cazarán 14 domingos, y 2 
festivos. Poseen coto propio, 

en el té rmino de Alcázar. 
Mientras estudiamos la Ley, 
vemos con satisfacción que hay 
más perdiz que otros años". 

En la zona de Almadén en 
cambio, la caza ha disminuído 
muy considerablemente. Es la 
opinión del secretario de la So
ciedad Cultural Cinegética de 
Almadén Saturio León. 

Cuya opinión no varía mu
cho de la de Pedro Cerro, pre
sidente de Sociedad de Caza
dores de Puenollano, fundada 
en 1961 , "que cree que hay de 
todo, como en botica". 

• J. M. CORONEL 

La nueva Ley de Caza 
constituye una 
esperanza para los 
cazadores 
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o El desastre 
de 
Salcedo 

El infonne que el interventor 
de la Diputación Provincial ha 
remitido a la Fiscalía de la 
Audiencia Provincial. Iras la 
denuncia que presentó el grupo 
centrista en el Ayuntamiento de 
Ciudad Real contra el concejal 
social ista Jesús Salcedo, 
resalta el desaslre contable y 
administrativo que ha 
caracterizado la gestión de este 
concejal a lo largo de su 
trayectoria al frente del área de 
Servicios Sociales. Los datos, 
sobre la auditoría del Tribunal 
de Cuenlas,apuntados por eSla 
revista la pasada semana. son 
ratificados por el técnico de la 
Diputación, en el caso concreto 
de Jesús Salcedo. Asi en el 
¡nfoone enviado al fiscal se 
enumeran una pléyade de 
irregularidades contables 
protagonizadas por Salcedo, 
aunque al final de su ¡nfoone el 
interventor no enjuicia como 
delictiva la conducta del 
concejal del grupo socialista. 

El fina l político de José 
Luis Gómez Calcerrada no 
ha podido ser más patético. 
El otrora numantino líder 
del Centro Democrático y 
Social ha tenninado denun
ciando a su partido por el im 
pago de la indemnización 
tras su despido, hace unos 
meses, junto a otros tra-
bajadores de la sede central 
del partido centrista, despi
dos que curiosamente tinnó 
él en calidad de secretario 
general de la fonnación cen
trista. Calcerrada . funcio
nario en excedencia ha ma
nifestado, para justificar su 
conducta, que la indemniza
ción no tendrá que ser paga
da por el CDS. al haberse de 
cJarado insolvente 

o Carrillo, en el siglo del Palacio 

o Enterrado en vida 
Las aguas en el seno de la dirección provincial de la UGr están 

muy revuehas. Tras el regreso a la secretaría general, después de 
recuperarse satisfactoriamenle del gravísimo accidente de tráfico. 
Juan Antonio Marin, ha manifestado en alguna de las reuniones 
que ha celebrado durante las pasadas semanas que algunos de los 
que se han encargado de dirigir la UGT durante su convalecencia 
le han querido enterrar en vida. A la crisis surgida tras la denuncia 
de los cooperativi stas de COMESAP contra el secretario general 
de la comarca de Puenollano, ESleban Fernández hay que unir el 
cruce de denuncias por motivos económicos, que según ha podido 
saber esta revista están protagonizando los líderes sindicales 
Marin , Gab riel Maján y José (Pepole) Ruiz. 

O Más nombres para la .. 
renovaclon 

El vicepresidente de la Diputación. Herminio Ureña presentó la pasada semana el 
programa de actividades que se desarrollarán en los próximos meses en 
conmemoración del centenario del Palacio que alberga a esta institución provincial. 
Entre los actos más destacado habría que destacar las conferencias que pronunciarán 
Santiago Carrillo(Desarroflo del Estado lle fas Allfonomías) y Tomás Rodríguez 
Bolaños, presidente de la FederJción Española de Municipios y Provincias,(La 
Adminislrtld6n Locaf del1lro de 1111 E.flado descellfrtllizado). También intervendrán 
Luis Ortega. José Ri \'ero. Isidro Sánchez e Ignacio Henares. El programa de 
conferencias se desarrollará entre el 28 de octubre y el 25 de noviembrc. 

El candidato a la presidencia del Partido 
Popular en la provincia. Francisco Gil 
Ortega, ha comenzado a desvelar ya 
públicamente las lineas que están marcando la 
confección de la candidatura que presentará 
en el Congreso Provincial del próximo 21 de 
noviembre. Como ya adelantó esta revista en 
su pasado número, Gil Ortega apuesta 
abiertamente por la renovación, que el propio 
candidato cifra en un comunicado enviado a 
los medios de comunicac iÓn en un 50% de 
los cargos dirigentes de los nuevos órganos 
directivos que salgan del Congreso. A los 
nombres ya aponados por esta revista la 
pasada semana de Jesús Garrido, José 
Manuel Rodríguez y Encarna Caballero 
hay que unir como miembros de la próxima 
ejecutiva los de el aparejador Fernando 
Casas, el presidente local de Fuente el Fresno, 
Juan Carlos Villanueva. el profesor de 
EE.MM.y amigo personal de Gil Ortega, 
Jerónimo AnaYll, y a la presidente de la Junta 
Gestora de Daim iel. María Teresa Gómez 
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o Caza para americanos 

Los agregados culturales y de Turismo del continente 
americano visitarán el próximo mes de noviembre la 
provincia de Ciudad Real, invitados por la Cámara de 
Comercio para realizar una gira por algunos de los mejores 
enclaves cinegéticos. De esta fonna la Camara intenta 
promocionar en estos paises uno de los sectores más 
importantes de la economía ciudadrealeña. Por otra parte en 
la reunión que el pasado martes 19 de octubre mantuvo la 
Comisión de Ferias del Patronato de Intereses Provinciales 
se fijó la fecha de celebración del Primer Sajón Cinegético y 
del Turismo, que tendrá lugar en el mes de marzo con un 
presupuesto cercano a los 25 millones de pesetas. 

o Investigan el cobro de mordida a 
empresarios 

Los responsables regionales y provinciales de la Consejería 
de Industria y Turismo están removiendo Roma con 
Santiago para lograr testimonios directos con el fin de 
demostrar las actuaciones irregu lares que presuntamente 
lleva cometiendo desde hace bastante años un funcionario 
del área de Promoción Empresarial. Hace unos días el 
Director General de Desarrollo Industrial, el ciudadrealeño 
Pedro Arangüez pidió a un conocido empresario de la 
capital que le diera información sobre las presuntas 
actividades irregulares del funcionario de su Consejería, 
también natural de esta provincia, después que el delegado 
de Industria en Ciudad Real, Domingo Luis Sánchez Miras 
le hiciera partícipe de sus sospechas sobre el presunto cobro 
de comisiones a empresarios por agilizar los trámites para 
conseguir las ayudas que la Junta otorga a losnuevos 
proyectos, que presuntamente estaba llevando a cabo el 
funcionario investigado. Aunque ningún empresario ha 
querido por el momento denunciar el cobro de la "mordida" , 
esta revista ha podido saber que se han podido producir 
algunos casos en la provincia de Ciudad Real, concretamente 
con empresarios de Bolaños y Almagro. así como un intento 
frustrado con otro de Valdepeñas. 

o Los jóvenes también 
quieren debate 

Hace unos días se constituyó la Comisión Gestora 
Provincial de Juventudes Socialistas. Este órgano estará 
constituido por los Secretarios Generales de las distintas 
poblaciones y su presidente-portavoz será José Miguel 
Pérez Taboada, hasta ahora coordinador provincial y 
secretario general de Juventudes Socialistas de Ciudad Real). 
El secretario de la Comisión será Angel Serrano, que 
también ocupa ese puesto a nivel local en Almodóvar del 
Campo. En esta reunión, en la que también se analizó lo 
sucedido en el Congreso Federal celebrado recientemente, se 
decidió part icipar activamente en el debate interno que se 
está produciendo en el seno del PSOE a todos los niveles. 

L 

EL 
BISTURI 

LANZA, S.A. 
a sentencia del Tribunal Superior de Justicia pro· 
nunciándose a favor del recurso interpuesto por 
el Partido Popular contra la fonna de privatiza
ción, que en su su día aprobó con los votos so. 
cialistas el pleno de la DipUlación, del periódico 

LANZA no va a hacer más que acelerar la entrada de capi
tal privado en el decano de los medios escritos de la provin
cia de Ciudad Real. 

Después de los concienzudos análisis, dado 10 escabroso 
de algunas de los párrafos más importantes de la seOlencia, 
las dos partes en litigio han salido a la palestra, aseguran
do.como es nonnal en este tipo de casos, que los magistra
dos de Albacete a quién les ha dado la razón es a ellos. Por 
un lado, desde la Diputación Provincial,lógicamente, se ha 
magnificado el fallo del Tribunal sobre la correcta composi
ción del Consejo de Administración de la Fundación Públi
ca del Diario Lanza. &10, gracias al fallo positivo tras el 
recurso del Partido Popular después que el Tribunal Supre
mo dictara en el 90 una sentencia contraria a la composi
ción de ese órgano que posterionncnte fue adaptado a las 
ex igencias del alto Tribunal por el pleno de la Diputación 
Provincial. 

La aseveración de los magistrados del Tribunal de Alba
cete sobre la correcta composición de este órgano, lo que 
según la sentencia garantiza la prevalencia de la sociedad 
civil sobre el componente político del mismo, es rebatido 
por el Panido Popular. y más concretamente por Bias Ca
macho, letrado que ha llevado el asunto, subrayando que la 
representación política sigue siendo mayoritaria, al conside· 
rarse como instituciones no políticas a.la Federación Casle· 
llano Manchega de Munici pios, representada por Miguel 
Angel Pozas y a la Junta de Comunidades de Castilla la 
Mancha, cuyo vocal es Antonio Sánchez . No dando su 
brazo a torcer el PP de Ciudad Real, después de consultar 
con Madrid va a echar mano al recurso de casación ante el 
Supremo para intentar que este Tribunal , en un ejercicio de 
malabarismo jurídico, se desdiga de lo que ya dictó en 1990. 

Pero yendo al grano del asunto, lo más sostancioso que 
se puede sacar de esta sentencia, es que a panir de este mo
mento Francisco Ureña tiene ya las manos libres para di· 
solver la Fundación y buscar el modelo más adecuado para 
abrir el periódico a la empresa privada, algo que [fas los su· 
cesivos recursos interpuestos por el PP da que pensar si lo 
que realmente pretende este partido es buscar la privatiza· 
ción del periódico o por el contrario que los tribunales lo 
adapten a sus gustos para utilizarlo en su provecho en el 
caso, todavía remoto, de que alguna vez lIegen a gobernar 
la DipUlación Provincial.Si no hay problemas graves de úl
tima hora, se puede asegurar que el uno de enero de 1994, 
LANZA, saldrá a la calle con nuevos socios privados. El 
modelo es lo que ahora se está dilucidando, o bien se crea 
una sociedad anónima en la que además de la Diputación, 
se de cabida a un 35% de capital exterior o bien la Diputa
ción asume directamente la gestión, dejando igualmente un 
treinta y cinco por ciento de las acciones en manos priva-
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! 
Toda la zona centro se esta por 

tráfico que se esta llevando a cabo en Ciudad Real. La peatonalización de 
trece nuevas calles, la modificación de las lineas de autobuses, la creación 
del carril bici y la zona azul son algunas de las novedades que establece 

-22-

este Plan, en el que solo en obras se han invertido setenta millones. 

La rev'olución llega al 
centro 

I próximo 
fin de se
mana ( du
rant e la 
madrugada 
del sábado 
al domingo 
31, si no 

hay ningún retraso imprevislO), 
Ci udad Rea l experimentará 
uno de los cambios más impor
tantes de las úilimas décadas. 
El nuevo Plan de Tráfico va a 
modificar la circulación de ve
hículos en toda la zona centro. 
La buena acogida que ha teni
do en todos los sectores de la 
ciudad presagia una puesta en 
marcha sin problemas y prome
te, en principio, la colaboración 
de los ciudadanos. 

El Ayuntamiento se ha cui
dado mucho de ganarse la con-

fianza de lodos, convocando 
multiples reuniones para infor
mar y recoger las sugerencias 
de asociaciones de vecinos, 
APAS, profesores, policía, co
merciantes, autoescuelas, taxis
tas y hasta de los sindicaws. 
Francisca Pozuelo, la presi
denta de la Federación de Aso
ciaciones de Vecinos, valoraba 
esta semana muy positivamen
te la iniciativa. 

Tampoco el resto de duda
rrealeños ajenos a estas instilU
ciones pueden quejarse de fal
ta de infonnación. Correos esta 
repartiendo estos días 25.000 
planos con las nuevas calles 
peatonales, las nuevos senli
dos de algunas, las modifica
ciones de las lineas de autobu
ses y un callejero de la ciudad, 
-es la primera vez que se hace-o 

Los planos, que se han elabom
do con la colaboración de la 
Caja de Castilla la Mancha, se 
repartirán también en pueblos 
de la provincia. 

••• UlTIMOS DETAlLES 

Desde la semana pasada se 
ultiman los detall es de este 
Plan, que se está aplicando 
paulatinamente desde hace me
ses, con la señalización provi
sional de las nuevas calles pea
tonales, -cada día se esta 
peatonalizando una distinta pa
ra no ocasionar excesivos tras
tornos a los ciudadanos-, y de 
los nuevos horarios de carga y 
descarga. Tanw la Agrupa
ción Local de Protección Civil 
como la Policía Local han di
señado estos días planes espe
ciales de actuación para ayu
dar a los ciudarrealeños a 
habituarse a la nueva regula
ción. 

Con la reorganización pre
vista. el Ayuntamiento ha que
rido hacer de Ciudad Real una 
ciudad "más moderna, pellsa
da pl/ra el peatólI, más lral/
quila y más agradable", dice el 
alcalde, Nicolás Clavero. Con 
la peatonaJización de trece 
nuevas y céntricas calles -entre 
ellas Ramón y Cajal, Luz, Zar
za y Cuchillería- la ciudad se 
convierte en una de las que 
cuentan con más calles para 
uso excl usivo de peawnes de 
todo el país. Estas calles se es
tán señalizando de momento 
con bandas verdes y blancas 
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sobre las calzadas y señales 
venicales. El Ayu01amieOlo es
pera una ayuda de la Junta de 
Comunidades de cieOlo veiOle 
millones de pesetas para em
baldosadas y mejorar su aspec
to. La pealonalización de algu
na s de estas ca ll es se ha 
efectuado para proteger las sao 
lidas y entradas de los niños 
que acuden a colegios situados 
en ellas. 

Por primera vez en la ciudad 
se van a establecer calles de 
uso restringido por las que tan 
solo podrán circular autobuses 
y taxis. Será el caso de la calle 
Hemán Pérez del Pulgar o Ber
nardo Mulleras. Y otras van a 
cambiar su sentido de circula
ción, como las transitadas ca
lles Paloma o Alarcos. 

Los comercios no se van a 
ver afectados por la peatonali
zaciÓn. En estas calles podrán 
segui r realizándose servicios 
de carga y descarga, aunque el 
horario se ha restringido para 
ev itar atascos y molestias al 
resto de conductores y peato
nes. La carga y descarga se ha
rá a panir de la próxima sema
na de oc ho a once de la 
manana y de cinco a siete de la 
tarde. 

Las lineas de autobuses tam
bién se han modificado, espe
cialmente la tres y la cuatro 
que dejan de ser circulares para 
conven irse hacer ida y vuelta. 
La cuatro unirá distintos servi
cios de la ciudad y la tres per
miti rá a los vecinos del Carre
terin de la Atalaya y Larache 
llegar y regresar del centro. 

La construcción de nuevos 
parkings públicos. -Villarino 
estima que en estos dos próxi
mos años se crearan unas mi l 
plazas en la ci udad- ha sido 
otra de la medida a lomar. Ade
más de los últimos construidos, 
está previsto ampliar el de la 
Diputilción, una vez demolido 
el viejo edi ficio de Correos. 
Las alternativas no parecen sin 
embargo estar siendo, de mo
memo, muy utilizadas por los 
ciudadanos, que siguen prefi· 
riendo dar vueltas y vueltas an
tes de emplear estos aparca
mien tos má s alejados de l 
centro. 

La intención de la reorgani
zación es descongestionar el 
centro del intenso tráfico que 

LI ,atHIIImIH de /as CIlla SI.m ItdICIIdo delllNllltfe flllltlrHlas H 
/as t:IIzatIa , sriIIts rfrlIaIas. 

El día 2 modifican 
sus recorridos las 
lineas de autobuses 
urbanos. La 3 Y la 4 
especialmente. 
El PSOE acepta que 
los residentes solo 
paguen por una 
tarjeta para 
aparcar en zona azul 

sufre ahora y establecer una pe
queña ronda interior y en
tradas y salidas rápidas hacía 
el exterior. La calle Mala, Ra
món y Caj3l y Alarcos. po r 
ejemplo. ya no podrán ser uti
lizadas -como viene siendo ha
bitual- para cruzar la ciudad de 
un extremo a otro. Ademas se 
ha agilizado en gran medida la 

circulación por las rondas para 
entrar y salir a la ciudad. Las 
rotondas, tan criticadas en un 
princ ipio, son también toda 
una novedad que cada vez gus
tan más." Eso es 10 mejor que 
ha hecho Villarino", dice con
vencido [ mili ano Soria, un 
taxista refiriéndose al concejal 
de este área que ha trabajado 
incansablemente en este plan. 

El Ayuntamiento ha inveni
do de momento setenta millo
nes en las obras que se están 
efectuando y ha destinado sie
te más para mejorar el mobilia
rio urbano de la ciudad: Nue
vos ban cos, j ard ineras y 
papeleras en algu nas ca ll es. 
Además se han sembrado casi 
500 árboles en las calles más 
céntricas, si bien esta actuación 
no ha sido bien recibida. Los 
alcorques que invaden pane de 
las calzadas y el hecho de que 
muchos se hayan secado ha 
mot ivado numerosas críticas. 
incluidas las del Partio Popu-
lar. 

• PI LA R PALO P 

LA POLEMICA 
ZONA AZUL 

Establecer un procedi· 
miento que limite el esta· 
cionamiento de vehículos 
en el centro de la ciudad es 
ya una necesidad reconoci· 
da por todos los colectivos, 
aunque esto suponga la dis
minución de los espacios 
para aparcar y pagar por 
hacerlo en las calles más 
«ntricas. Hasta en los pre
cios los distintos grupos 
del Ayuntamiento se han 
puesto de acuerdo: 25 pese
tas por media hora. 60 si el 
coche pennanece estaciona
do una y 90 si sobrepasa es
te periodo por cada hora. 

Las discrepancias con lo 
zona azul han surgido. solo. 
por el modo en que el equi· 
po de Gobierno pretendía 
implantarla. Los socialistas. 
en minoría, no han tenido 
más remedio que atender 
las propuestas del CDS - y 
también de IU. que según 
su portavoz, Elena Gonzá
lez, coincidían en este 3S

pecto con las de los centris
tas- de rebajar el precio a 
los vecinos de caJles en las 
que va a establecerse la zo
na azul, por aparcar sus co
ches en ellas en horas de es
tacionamiento limitado. 
Aunque al cierre de esta 
edición aún no habla nada 
decidido, se estudiaba la 
posibi lidad de que los resi· 
dentes solo pagasen cinco 
mil pesetas al semestre por 
una tarjeta para aparcar en 
horas de roña azul.-de diez 
de la mañana a dos de la 
tarde y de cinco a ocho de 
la noche· frente a la pro· 
puesta inicial social ista que 
estableda \Ina tarjeta de dos 
mi l. más ciento cincuenta 
pesetas por día de estacio
namiento. 

El PP, por su pane, tam
bién defiende el estableci· 
miento de un precio simbó
lico, al igual que Izquierda 
Unida para dar su apoyo a 
la zona azul. esta agrupa
ción y el COS piden ade
más que se ofrezcan más 
zonas de aparcamientos 
gratuitos en el centro. 
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o Ahora, 
contentos 
con el Pacto 

La pasada semana se reunió la 
Mesa para el desarrollo del 
Pacto Industrial que tenía como 
principal novedad la presencia 
del nuevo consejero de 
Industria, Alejandro Alonso. 
Tras el final de la reunión todos 
los agentes presentes mostraron 
su satisfacción por lo 
conseguido por el Paclo que 
está a punlo de cumplir un año 
de existencia. Esto es hasta 
cierto punto sorprendeme si se 
tienen en cuenta tanto las 
críticas de los empresarios 
como las de los representantes 
sindicales. Los primeros 
siempre se han mostrado 
especialmente sensiblizados 
con el tema de las ayudas a 
empresas en crisis, mientras 
que los segundo han criticado 
la marcha lenta del Pacto, y 
algunos, como el ugetista 
Marín, lo calificaron de 
totalmente inoperante. 

Después de ocho largos 
meses la dirección provincial 
de Trabajo ya tiene quien la 
ocupe. El nuevo responsable 
es el, hasta ahora, encargado 
de la dirección provincial de 
telecomunicaciones, Ramón 
Gallego. En sus primeras de 
claraciones, aunque todavía 
no ha tomado posesión del 
cargo de manera oficial, no 
se ha demostrado pesimista 
ante lo que le espera. Es más. 
considera que las cosas no 
están tan mal como se dicen 
y no son tantas las regulacio 
nes de empleo que debe de 
analizar esta dirección. 
Esperemos que su 

optimismo sea contagioso. 

o 171 millones para vivienda 
La consejería de política territorial ha desembolsado en la 
provincia aproximadamente 171 millones de pesetas destinados a 
subvencionar la compra de viviendas. A la delegación han llegado 
cerca de trescientas solicitudes para ayuda de pisos de precio 
tasado. En cuanto a viviendas en régimen especial han sido algo 
más de 500 los expedientes presentados. Para pisos de régimen 
especial ha habido entorno a las mil solicitudes, fundamentalmente 
de las localidades de Alcázar, Valdepeñas, Miguehurra y la capital. 
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o Guerra en la azucarera a 
causa de los precios 

El pasado día 20 estalló la tensión de las últimas 
semanas entre productores de remolacha y 
lransponistas . Estos últimos habían comenzado un 
plante en la explanada de la azucarera de Ciudad Real 
en protesta por que se les paga 500 pesetas menos por 
tonelada según lo que se había estipulado y por la 
sobrecarga de los camiones. Cuatro inspectores de la 
Junta de Comunidades fueron a la azucarera y se 
encontraron con un intento de agresión por pane de los 
remolacheros, entre ellos, y según denuncian los 
transponistas, el presidente de la asociación , Domingo 
Triguero. El conflicto acabó con una denuncia en la 
comisaría de Ciudad Real. 
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o Las empresas que más 
facturan 

Cinco empresas de la provincia se encuentran entre las 
2.500 que más factu ran de España. La mejor situada es ta 
empresa Frimancha Industrias Cárnicas, con una 
facturación de 10.083 mi llones de pesetas y una plantma de 
254 trabajadores. Lácteas García Vaquero, de Alcázar, le 
sigue en faclUradón, con 9.733 millones y 146 empleados. 
Tras ellas se sitúan la Cooperativa Farmacéutica de 
Ciudad Real. que el pasado año logró unas ventas de 7.457 
millones de pesetas y da trabajo a 82 personas: La empresa 
Honesta Manzaneque, de Campo de eriplana, que tuvo 
una facturación superior a [os 5.000 millones de pesetas y 
una planti lla de 197 empleados. Finalmente Bodegas Félix 
SoJis, de Valdepeñas. se mantiene entre [as más grandes del 
país, con una facturación de 4.795 mi llones y 220 puestos 
de trabajo. 

o Cuestionado el Plan de 
Reforestación 

El mensual que publica la organización ASAJA recoge un anículo 
en el que se afirma que no va a haber suficiente presupuesto para 
desarrollar el Plan de Reforestación, al menos tal y como estaba 
previsto. En cuanto al Plan de la región la publicación asegura que 
los responsables de esta organización "es/á" preocupados por la 
cuestión técnica de la deI/sitiad de las plomas y por los problemas 
de marras, dado el alto cos/e de la plal1raciól1. así como el posible 
choque elllre (os agricultores [oresrales y los ganaderos que es/án 
acruafizando, en estos mamemos. las /ierras marginales que se 
quieren poner en refores/ación". En este mismo reponaje Asaja 
critica "los criterios prO(IUCli¡,is((ls imperan/es en el personal 
técnico de la AlIlonomía que están fomental/do las adjudicaciones 
a empresas [ores/ales. en delrimelllo a los agricultores a tí/ulo 
principal y sus Asociaciones". 

LAS CUENTAS 
CLARAS 

Cara y Cruz 

e ruz es la que tienen ahora los cooperativistas de 
COSEMAP con eso de haber acusado al líder 
comarcal de la VGT, Esteban Femández, de me
diar hasta la presión y las amenazas en favor de 
dos de sus hermanos, excooperativi stas y afilia

dos a VGT. Tras la actitud de la cooperativa, que aprobó en 
asamblea (son alrededor de sesenta soc ios) emitir un comu
nicado denunciando a la opinión pública los hechos, se les 
ha echado encima el sindicato comarcal en pleno, que arro
pa a su polémico dirigente contra viento y marea. Y cara es 
la que tienen los sindicatos( en este caso en concreto), Este
ban Femández, los dos hennanos que reivindican más dine
ro y, especialmente, el otro hennano, Cruz Femández, que 
hizo una escabechina en las cuentas de la cooperativa. 
Hay que empezar la historia por el principio: la mayoría de 
los cooperativistas mantenía desde hacía tiempo el temor de 
que el administrat ivo y responsable de las cuentas, Cruz 
Femández Femández,hermano del secretario comarcal de 
VGT, no tenía la contabi lidad demasiado en orden. Se hizo 
una auditoría en el mes de abril que dió la razón a las sospe
chas: el administrativo, según revela la auditoría, se había 
apropiado al parecer indebidamente de cerca de 4.946.000 
pesetas. La cooperativa, ob-
viamente, le expulsó y ade
más le denunció ante la co
misaría de Puenollano. Cruz 
Femández demando a la co
operativa por su desp ido 
(¿es eso tener cara?) pero el 
Juzgado de lo social declara 
el despido disciplinario pro
cedenle. Todo esto es lo que 
motiva que los otros dos 
hermanos cooperativistas pi
dan la liqu idación para des-
vincularse definitivamente 

Cara es la que tienen 
en este caso el 
sindicato UGT, 
Esteban Fernández y 
sus hermanos • 

de la cooperativa. Y ahí empieza el conflicto porque las nue
vas cuentas saneadas de la cooperativa revelan que no es 
lanto el valor patrimonial y por tanto,según la asesoría legal 
de los cooperativistas, le corresponde menos liquidación de 
la que piden. Ahí interviene Esteban Femández, en plan de 
"defender a cualquier afiliado de UGT sea o no sea henna
no". Pero, ¿y quien defiende a los trabajadores que han sido 
"burlados" por un listo que se ha apropiado de los fondos de 
la cooperativa y que ha cometido una serie de presuntas 
irregularidades (que para los cooperativistas está más que 
claro que no son tan presuntas)?, ¿qué hace la VGT cuando 
un afiliado le sale "presuntamente" rana? Algunos dirán 
que lo conés no quita lo valiente y que un hermano quede 
en entredicho no es óbice para que se defienda a los otros 
dos. Pero sí lo es si se tiene algo de vergüenza. Y los sindi
catos que rápidamente respaldan a los suyos deberían saber 
antes quién, verdaderamente , sale perdiendo en todo esto. 
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AGRICULTURA ACAPARA EL 36% 
El proyecto de ley de presupuestos para el año que viene cuenta con un aumento del 46 por ciento, debido 

a la incorporación de sesenta mil millones de pesetas procedentes del Fondo Europeo de Orientación y 
Garantía Agrícola. De esta forma, la Consjería de Agricultura y Medio ambiente para a ser el departamento 

con mayores recursos con cerca de cien mil millones de los 275.630 que integran el presupuesto regional, lo 
que representa el 35,70 por ciento del presupuesto. 

Europa nengordan los 
presupuestos del año que viene 

El Feoga 
proporcionara a los 
presupuestos 
70.000 millones de 
pesetas 

Los presupuestos 
tiendrán un 
incremento del 46 
por ciento 

El primer objetivo 
del gobierno es 
crear empledo en la 
región. 

26 

a Conseje
ría de Agri
cult ura se 
co nsolida 
como el de
partamento 
más fuerte 
seg ún el 

proyecto de presupuestos gene
rales elaborado por el gobierno 
regional, al controlar el 35,70 
por ciento de [os 275.630 trein
ta millones de pesetas. Este 
porcentaje significa que por el 
dcpanamento de Fernando Ló
pez Carrasco pasarán cerca de 
cien mil millones de pesetas. 

Este espectacular aumento -
el año pasado ambos conceplos 
sumaban el catorce por ciento 
del presupesto- se debe a que a 
panir del año que viene la co
munidad aUlOnómoma gestio
nará direclamenle los fondos 
procedentes del Feoga. Estos 
fondos ascienden a unos 
70.000 millones de pesetas, 
frente a los 65.000 millones 
que se están recibiendo a lo lar
go de 1993 vía Min isteri o de 
Agricultura. 

La inclusión de estos fondos 
son definitivos, ya que repercu
te en el montanle global del 
presupueslO con una subida del 
46 por cienlO respecto a los 
presupuestos de 1993. 

Dentro de la Consejería de 
Agricultura , 30,000 millones 
están dirigidos a ayudas a su
perficies de cultivos herbáceos, 
14,000 millones a compensa
ciones por el arranque de viñe
do y 12.500 a primas por gana
do ov ino y caprino. En lo 
relativo a Medio Ambiente, el 
montante mayor corresponde la 

reforestación con 6.500 mi llo
nes de pesetas. .Iit OBJETtVOS 

Los objetivos de estos presu
puestos los resumía el conseje
ro de Economfa y Hacienda. 
Gregorio San Aguado, en tres 
prioridades. ~EI objeril"o prin
cipal es crear empleo en 1//10 

sifllación lle recesiófI. pero dIo 
hay que compatibilizarlo COII 

fa cOflsolidación de los niveles 
de gasro social y lo reducción 
del (léficil público que se con
seguirá olra\'és de 11/1 al/melllo 
de los il/gresos del gobierno y 
/lna reducción de los gaSfOS de 
jimcionamiellfO ~. 

Para conseguir el objeti vo de 
crear empleo. Gregorio Sanz 
se refería al crecimiento de la 
inversión pública y privada. En 

cuanto a la públi ca calculaba 
que a lo largo del año que vie
ne se van a inve rt ir unas 
54.000 pesetas por cada habi
mnte de la región. En esta can
tidad están incluidas las inver
diones de las corporaciones 
locales. 

El objeti vo de creacc ión de 
empl eo ya ha sido puesto en 
duda por las centrales sindica
les, a las que Gregorio Sanz 
presentó personalmente el pro
yecto de presupuestos antes de 
ser debatidos en las Cones re
gionales. 

y es que las inversiones rea
les que contem pla el pres u
puesto ascienden a 52.700 mi
llones de pesetas (el 19, 11 % 
del presupuesto), en tanto que 
en los anteriores la cifra se 
aproximaba a los 52.000 millo
nes (27,50 por ciento). 

Tan escaso margen ha lleva
do a afirmar a CC.OO. que con 
poco que aumente la innación 
du rante el año que viene. ~e1 

margen /"eol de itwersión se \'a 
a m l/lcir", segú n José María 
Diaz Ropero. 

El gobierno regional se plan
teó el Pacto InduS\rial corno el 
principal instrumento para la 
reactivación industrial. Y el en
cargo de poner en marcha este 
pacto es la Consejería de In
dustria. La partida presupuesta
ria para esta consejería ascien
de 12.937 millones de pesetas 
(4,69 por ciento del total), fren
te a los 11.564 millones de este 
año (eI6, 12 por ciento). 

El segundo gran objetivo de 
estos presupuestos planteado 
por Gregorio S:lnz, "hacer 
efecrh'o el principio de solida
ridad", conlará con práctica-
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mente el mismo dinero que es
te año. En concreto, la protec
ción y promoción social dispo
ne en e l proyecto de una 
partida de 32 .572 millones de 
pesetas ( 11 ,82 por ciento). Los 
presupuestos del 93 contienen 
31.000 millones para este de
partamento. 

Estlls intenciones de mante
ner el ni vel de protección so
cial que expresaba el Consejero 
de Eco nom ía, también erlln 
puestas en enlred icho por el 
sindicato CC.OO .. PlIra esta 
cent ral , "los presupuestos ge
nerales del Estado dcterminan 
las políticas de las demás (1(/

ministraciones.)' esos presu
puestos contiencn restricciones 
sociales que 1'(1/1 a telJer reper
cllsiones negativas en nuestra 
región". 

Segú n este si ndi clllo, "los 
250.000 pensionistas, los 
70.000 para(/os que cobran de
sempempleo y los 60.000 em
pIcados públicos de la región 
se resentirán de estas restric
ciones". 

"Ij) 
GASTO 

La reducción del déficit pú
blico es otro de los grandes ob-

jetivos marcados por el gobier
no regional. Para ello, el con
trol del gasto se considera fun
damental. "La reducción del 
déficit se conseguirá (1 través 
de /111 alimento de los ingresos 
del gobiemo y 'a reducción de 
los gastos de juncionamiento", 
según Gregorio Sanz. El capí
tulo relativo a gastos de perso
nal se congela con exactamente 
la misma cantidad de dinero 
que la presupuestada parll este 
año, esto es, 30.873 millones 
de pesetas. 

Precisamente la congelación 
salarial para los funcionarios 
de la Junta ha provocado el re
chazo de los sindicatos. TlInto 
UOT como CC.OO. han anun
ciado que se opondrán a esta 
congelación. 

También se mantiene prácti
camente intacto el capítulo de 
gastos de bienes corrientes y 
servic ios. con 4.578 millones 
de pesetas. 

La deudll públi ca previ sta 
pllra el próximo año asciende a 
10.400 millones de pesetas. ya 
que se vlln a emitir en tomo a 
[7.000 millones de pesetas y al 
tiempo se amort izarán 7.000 
millones de la deudll anterior. 
José María Diaz Ropero cali-

Los sindicatos se 
oponen a la 
congelación salarial 
para los funcionarios 
de la Junta 

La protección y 
promoción social 
mentiene los niveles 
de los últimos 
prespupuestos 

ficaba como positivo el hecho 
de que e l nive l de endeuda
miento de otros años hubiera 
sido bajo. 

Las trasferencias corrientes, 
consec uencia sobre todo de la 
gestión de los fondos de Feoga, 
tienen un impo rtan te creci
miento en el proyecto de presu
puestos (el 33,28 por cienlO), 
con 91.733 millones de pese
tas. En los presupuestos de este 
año, las transferencias corrien
tes representaban 26.500 millo
nes de pesetas. 

LlIS transferencias de capital 
tienen un importante incremen
to, pasando de los 69.570 mi
llones de este año a los 82.261 
para 1994. 

Dentro del departamento de 
Medio Ambiente se inc luyen 
actuaciones pam la depuración 
de aguas y en la construcción 
de carreteras y transportes se 
van a invertir 24.350 millones 
de pesetas (el 8.84 por ciento), 
en tanto que en infraestruclUra 
hidraúlica se llegará a [os 6.727 
millones de pesetas. 

Contrariamente al énfasis 
que se puso el año pasado res
pecto al plan de viviendas de la 
Junta de Comunidades. es te 
año el tema ha sido pasado de 
refil ón. Para el capítulo de vi
vienda el proyecto de pres u
puestos prevé la inversión de 
11.075 millones de pe seta s, 
cantidad prácticamente similar 
a la de este año. 
.Ij)<* 

COMPETENCIAS 

El incremento de los presu
puestos para el año que viene 
se debe también en parte a que 
la Junta de Comunidades asu
mirá nu ev as compete ncias, 
concretamente las relativ as a 
nomlativa para el juego, Gabi
netes de Seguridad e Higiene, 
el Imac, Cámams Agrarias, ra
diodifusión o metrología. 

Para la aprobación de estos 
presupuestos , el partido que 
sustenta el gobierno de la re
gión. el PSOE, cuenta con ma
yoría sufic iente. No obstante, 
Izquierda Unida votará favora
blemente a estos presupuestos, 
en tanto que el Partido Popular 
se opondrá pres um iblemente 

• B.J. 
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CIUDAD REAL ES LA PROVINCIA QUE MAS MERCADO PIERDE 

L os más de trescientos cincuenta empresarios de automoción de la provincia de Ciudad Real y los 
cerca de dos mil trabajadores de este sector están comprobando los efectos de una crisis que ha 

provocado la caída de las ventas, el aumento de la morosidad y la falta de trabajo en los talleres. Las 
regulaciones de empleo están a la orden del día y algunas empresas han tenido que cerrar. 

1 

La crisis se ceba en el sector de 

En Ciudad Real se 
han vendido un 40 % 
menos de turismos 
que durante el año 
anterior 
Algunos empresarios 
piensan que el 
mercado creció 
demasiado 
rápidamente durante 
el año 92 

-28-

automoción 
a crisis en el 
sector del 
automóvil se 
está cebando 
especialmen
te en la pTO-

. de 
..... Ciudad Real. 

Esta no es una afirmación gra
tuita, los datos de ventas reve
lan que en lo que va de año se 
ha producido en la provincia 
una caída de las ventas supe
rior al 40 por ciento con res
pecto al año anterior, un por
centaje superior a la media 
nac ional y el mayor de todas 
las provincias. "Este desastre 
ya lo veníamos adl,jrriendo 
desde hace varios años- afirma 
el presidente de los empresa
rios de automoción de la pro
vincia, José García Casanova. 
Aquí. además. es /amos a la 
cola, somos los últimos de Es
parla, y no parece que las co
sas \'ayall a mejora/: No es que 
\'ayamos a vo{¡'er a los carros 
pero sí se hace lIecesaria ulla 
amplia reestructuración del 
seclOr".La asoc iación de em
presarios de automoción agru
pa en la provincia a trescientos 
cincuenta empresarios que dan 
empleo a cerca de dos mil tra
bajadores. Todos están pade
ciendo los efectos de una crisis 
que han decidido afrontar con 
numerosas regulaciones de em
pleo de sus plamillas y "sacrifi
cando nuestro propio patrimo
nIO- manifies ta García 
Casanova- para hacer fren te a 
indemnizaciones, por ejemplo". 

Si el pasado año el sec tor 
facturó en la provincia alrede-

dor de veinte mil millones de 
pesetas, en este año los resu lta
dos van a ser mucho 
peores. Prácticamente todos los 
concesionarios de la provincia 
han visto caer las ventas alar
mantemente mientras que los 
talleres de reparación han dis
minuido su facturación de ma
nera considerable. Angel So
brino, gerente de la empresa 
de Puertollano Talleres Sobrino 
Patón S.L asegura que "desde 
agosto del año pasado hemos 
ido cada vez a peor. Nues/m 
facturación ha bajado elllre IIn 
60 y un 70 por cienlo con res· 
pecto a las mismas fechas del 
año an/erior". Para Sobrino, 
Puertollano está especialmente 
afectado por la crisis debido a 

la mala situación de grandes 
empresas como Enfersa, Enca
sur o Repsol. "Están afectadas 
todas las actividades que noso
tTOS tocamos: venIa; reparacio
nes y recambios. Los clientes 
son los mi smos pero si anles 
venian cuat ro veces al mes 
ahora vienen una". Talleres 
Sobrino está padeciendo, ade
más de la falta de trabajo, los 
efectos de los impagados. Para 
hacer frente a la situación han 
debido reducir planti lla y hacer 
regulación de empleo a dos tra
bajadores. Ahora son catorce. 

La mayoría de las pequeñas 
y medianas empresas de auto
moción han tenido que prescin
dir de trabajadores, algunas 
han despedido a lodos los em-
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IiM11UCVLAOONES DE VEHICULOS: VENTAS POR MAltCA 

MES 1992 

Enero 1140 
Febrero 1028 
Marzo 1179 
Abril 1219 
Mayo 984 
Junio 1085 
Iulio 1273 
Agosto 714 
Septiembre 691 

pleados y se ha producido un 
cierre patronal, son los casos 
de Bonardel! ( concesionario 
de Renault), empresa ubicada 
en Alcázar de San Juan y To
melloso y que contaba con una 
treinta de empleados. La mis
ma suene corr ió la empresa 
Gurcía Gala. de Ciudad Real, 
que dio en quiebra en marzo de 
este año. 

Esta etapa de recesión en el 
sector se debe, además de las 
causas que son comunes a todo 
el país, "a que nuestra provin
cia es emine/Uemel1le agrícola
opina García Casanova- )' fa 
pésima silllaci6n de la agric,d
tllra enloda la regi6n y en Ciu
dad Real fUI influido en I/lIas 

1993 Sea!: -407 BMW -4I'S 
Audi: -51'6 _ -40'4 

496 Renault-44'O \bIvo -24'6 
S6IJ Citri!en -45'9 ~ 136'3 
682 Peugeo<-S4'4 Hyundai IS7'1 
627 Pon! -38'8 Resl¡) M- 18'2 
636 Opel -20'6 
831 roa! -52 
799 Lanci. -52'S 
613 Alf. R. -7S'S 
582 Rover +34'5 

peores I'ellfas", 
Nicolás Socorro, gerente de 

Autotrak S.A, concesionario de 
Mercedes Benz en Ciudad Re
al , cree que las causas de un 
peor resullado en ventas en la 
provincia pueden ser las que 
apunta García Casanova pero 
en el caso de los vehículos in
dustriales y agrícolas, mientras 
que en los turismos apunta cau
sas diferentes: "Es \'erdad que 
(1 lIososo/ros 1I0S está afec/all
do muchísimo fa crisis pero JO 
creo que más que la gel//e haya 
dejado de comprar mosivo
mell/e es que se estáll yendo 
fuera. a Madrid. COllcre/amell
fe. a comprtlrse el coche. Se les 
mete la psicosis de que fuera 

Los talleres de 
reparación se ven 
especialmente 
afectados por la 
crisis: baja el trabajo 
y aumenta la 
morosidad 

rall a a encontrar mejores ofer
tas que aquí, porque allí hay 
más competencia y tienen que 
hacer auténticas barbaridades, 
pero luego resulla que después 
de hacer fuera las operaciones 
el coche les cuesta lo mismo". 

El concesionario de Merce
de s vendió hasta finales de 
agosto 59 coches, un 40'4 por 
ciento menos que hasta agosto 
del ano pasado. "No es que se
an malos tiempos para este tipo 
de coches. más de lujo, hay di
nero pero la gente que se quie
re comprar un coche como el 
Mercedes está asustada por Ha
cienda, porque luego vienen rá
pidamente las inspecciones". 

El concesionario de Autotrak 
también ha prescindido de diez 
trabajadores desde que comen
zó la crisis, con lo que en la ac
tualidad tiene una plantilla de 
21 personas. "No se pUelle de
cir que haya recuperación pero 
sí UIIO cierta mejora- .mani
fiesta Nicolás Socorro- pero 
yo so)' de los más oplimisfas". 

Florencio Muñ oz, gerente 
de Cidauto S.L , concesionario 
de CitrOen para Ciudad Real y 
Puertollano. cree que las prin
cipales causas de que Ciudad 
Real sea una de las provincias 
que más mercado está perdien
do este año hay que buscarlas 
en que "tllrimos 1111 crecimiel1lo 
muy alto en los mIos 1991 y 
/992, entre otras cosas por las 
obras del AVE, )' cuando éstas 
han acabado se ha nOlado un 
descenso de las remas". La 
empresa Ci(/aulO cuenfa COII 40 
trabajadores y IUlSfa el momell
to /la ha recurrido a lIillg//lla 
regulación de empleo, "al/nq//e 
sí ha habido una jl/bi/aci6/1 an
ticipada)' un despido, pero éste 
por ((lusas ajenas a /a crisis. 
ES/(lmos aguol//ando como po· 
demos (/ rer si se recupera el 
mercado". Además de conce
sionario Ciudauto tiene servi
cio de talleres. "pora los talfe
res el primer Irismeslre del mio 
f//e francameme II/a/o, se recu
peró algo durallfe el I'erano y 
ahora vllell'e o estar mal- co
menta Florencio Munoz- He
mos tel/ido que bajar precios y 
lomar mellidas para evitar los 
impagados, casi todo lo cobra
/l/as al contado. Los clientes 
cualldo ¡'iel/en quieren repara
ciones cOI/cretas y 110 rel'isio-

-29-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24-30/10/1993.



nes generales, es más, si les 
arreglas algo que se ha vislO 
mal en el taller le piden, para 
no pagarlo pueslo que no lo pi
dieron, que se fo \'I/dl'as a de
jar COIIIO estaba". 

••• FISCAUDAD SANGRANTE 

"La enoone presión fi scal, el 
precio del dinero, la inestabi li
dad en el empleo y la falta de 
nexibilidad laboral, entre otras 
cosas, hacen que el sector vaya 
tan mal, y o hay que olvidar 
que el primero que sale per
diendo es el Estado que ha de
jado de recaudar miles de mi
ll ones por el im pues to de 
matriculación- sentencia I pre
sidente de la patronal de la au
tomoción en Ciudad Real. Gar
cía Casanova, propietario del 
concesionario de Crysler en 
Ciudad y Valdepeñas, ha so
metido a regulación de empleo 
a numerosos empleados, "que 
en muchos casos /la son tales 
regulaciones de empleo porque 
están subl'encionadas, ell el 
caso de los peql/eños empresa
rios, por SEIS propios pequeños 
parrimonios para cumplir con 
los trabajadores, Cosa q/le 110 
hacen las grandes compañías 
del sector que complican en la 
solución de los conflictos labo
rales ti la Administración. Por 
eso ulla de las so/uciolles a la 
crisis es que fa Administración 
no concentre fas s/lhl'enciones 
en las gralldes empresas y tell
ga también en cuen ta a los 
usuarios y peque/ios empresa
rios~. Otra medida sería, a jui
cio de este empresario, reducir 
considerablemente la pres ión 
fiscal y mun icipa l (para los 
ayuntamientos el impuesto del 
automóvil supone un importan
te ingreso, el de de Ciudad Re
al recaudó el pasado año cerca 
de 152 millones de pesetas por 
este concepto). ~Pagar /111 28 % 
de impuestos por el coche es 
ulla borbaridOfI, ahora parece 
que el Gobierno se eslá dando 
cllenta de lo que ya dijimos 
O/ios OIrás. 011'0 medida a to
mar sería d(//' ince lll ivos al 
achatarramiento para dismi
I/llir el parque dejo y empezar 
a I'er el autolllóvil como lino 
necesidad y l/O /In lujo". 

• P. L.G. 
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E l empeño de la compañía nipona Suzuki, la adaptación al Plan de 
Viabilidad por parte de la plantilla y el apoyo económico de la Junta de 
Comunidades han hecho posible que la factoría de Manzanares esté de 

momento afrontando positivamente la crisis del sector. Con una 
inversión de 4.000 millones de pesetas Suzuki va cumpliendo su plan. 

La reconversión de Suzuki 
en Manzanares 

El Plan de Viabilidad de la 
factoría Santana Motor de 
Manzanares, que a partir de 
finales de eSle año pasará de
finitivamente, junto a toda la 
planti lla, a Suzuki Manufac
turing Spain, S.A., sigue una 
óptima marcha. La empresa, 
afectada por la crisis interna
cional y por la de su sector en 
panicular, presentó a princi
pios de este año un convenio 
para renOlar la fac toría que 
fue aceptado, pese a sus pe
culiaridades (como la de asu
mir el sistema de trabajo ja
ponés) por toda la plantilla. 

La primera condición pues
ta por la alta dirección japo
nesa de la empresa para se
guir adelante y evitar salvajes 
regulaciones de empleo, fue 
la de la aceptación del conve
nio por todas las panes. Una 
vez que lograron ésto, solici
taron el máximo apoyo eco
nómico de la Junta de Comu
nidades de Castilla La 
Mancha. En eSle semido, re-
cientememe un grupo de par
lamentarios socialistas de la 
provincia visitó las instala
ciones y se comprometieron a 
hacer un seguimiento de los 
programas de ayuda prometi
dos a la empresa dentro del 
Paclo Industrial y de los in
centivos regionales. 

Suzuki ha realizado una in
versión de capital en esta lo
calidad de 4.000 millones de 
pesetas. En la actualidad 
mantie ne un a plantilla de 
doscientos ochenta y ocho 
empleados. La actividad de la 
fábrica se centra en la meca
nización de piezas de motores 
y ejes para cuat ro ruedas y 

.' 

~ SUZUKI 

1IzItI ................. f ........ -..-1S 

para el próximo año se am
pliará la actividad al montaje 
de motores de motos. Para es· 
te último proyecto se ha pre
visto una inversión de 1.161 
millones de pesetas. Para las 
nuevas piezas de malar se ha 
previsto aportar más de 5.000 
millones de pesetas, de los 
cuales un 95 % aproximáda
mente ya se ha invenido. 

La factona tiene una larga 
historia en Manzanares ya 
que comenzó su actividad, 
con el nombre de Santana 
Motor, en 1979 y nace como 
división de Land Rover San
tana para fabr icar piezas de 
motor y de transmisión de ve
hículos, para las compañías 
Sao.tana y para la nipona Su
zuk.i. 

Con el Plan de Viabilidad 

pactado para la factoría se in
cluía la separación defini tiva 
de Sanlana, que se hará final
mente efecti va antes de que 
acabe este año. 

La dirección de Suzuki en 
Manzanares ha ido cumplien
do fiel mente los compromi
sos adquiridos y ya a princi
pios de verano entraban en la 
fábrica las primeras máquinas 
procedentes de japón que sus
tituirían a la antigua maqui 
naria. La reconversión y el 
reciclaje también ha tenido en 
cuenta a los trabajadores, mu
chos de ellos han realizado 
cursos de fonnaci6n en Japón 
y han ido adaptando sus mé
todos y conocimientos a los 
de la compañfa. 
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Ciudad Real ha sido pionera en dar el primer paso para adecuar las viviendas 
al futuro, al menos en el campo de las comunicaciones. La dirección de 

Telefónica y la Asociación de constructores han firmado dos convenios que 
regulan la instalación de redes interiores de telecomunicación. 

CONVENIO ENTRE TELEFONICA y LOS CONSTRUCTORES 

Los nuevos edificios se 
preparan para el futuro 

os inquilinos 
de [os edifi
CIOS que se 
construyan a 
partir de aho

en la pro
vincia de 
Ciudad Real 

podrán tener teléfono desde el 
momen to en el que les entre
guen las llaves, ahorrándose así 
trámites burocráticos, tiempo y 
molestias. Esto es posible gra
cias a dos convenios que el pa
sado día 15 firmaron la asocia
ción provincial de 
constructores y la compañía te
lefónica. Por el pri mer conve
nio se posibilita que" lodas las 
viviendas de edificios de n/lcm 
COllst/"llcciólJ dispongan de la 
correspondielllc red de usuario 

instalada de forma canalizada 
y de af menos un teléfono b6si
co de marca lelefónico~. mien
tra s que por el seg undo se 
acuerda que en los nuevos edi
ficios Telefónica instalará sus 
redes, en el tramo comprendido 
entre el acceso a cada edificio y 
en el interior de cada una de 
sus viviendas de fonna canali
zada. Los responsables de Tele
fónica y los de la Asociación 
de constructores no han escati
mado elogios para los dos con
venios que han finnado. Como 
de "hito" a nivel nacional cali
ficó el presidente de telefónica 
en Ciudad Real, Juan García 
Justos, el hecho de que se haya 
acordado con los constructores 
dotar a los nuevos edificios de 
las instalaciones necesarias pa-

ra tener teléfono desde el primer 
momento. 

Las negociaciones se inicia
ron hace unos ocho meses a ini
ciativa de la asociación de cons· 
tructores y la idea fue recogida 
desde un primer momento por 
telefón ica. Pese a tas buenas 
disposiciones de ambas partes, 
durante estos meses las nego· 
ciaciones no han sido un cami-

Los domicilios estarán 
preparados para la 
televisión interactiva 
u otras nuevas 
tecnOlogías 

no de rosas en este novedoso 
proyecto, pionero en España. 
El objetivo final es que, sin un 
coste adicional para el compra· 
dor de la vivienda, los inquili· 
nos dispongan en el acto de 
servicio telefónico, si n necesi· 
dad de posteriores obras en la 
vivienda. 

Los constructores realizarán 
las canalizaciones durante las 
obras y la Telefónica instalará 
las líneas. Se acuerda que "los 
tendidos telefónicos vayan 
siempre canalizados. 10ntO ell 
lo ql/e se refiere o la conexión 
de los redes lelefónicas con la 
finca en la vía pública. como el 
recorrido a Il'ol'és de éSIa para 
Ilegal' (/ cada l'ivienda. así ca· 
mo el recorrido en el inlerior 
de cada piso para facilitar la 
instalación de los /el'millales 
SI/pie/arios ql/e desee el como 
prador". Para las obras la como 
pañía telefónica se hará cargo 
de suministrar los materiales y 
hacer las correspondientes ins· 
talaciones con cargo al cons· 
tru ctor pero con un 50% de 
descuento sobre los precios que 
en cada momento se apliquen a 
tas instalaciones. Para las ter
minales los constructores ob· 
tendrán un descuento del 30 % 
sobre su precio de venta al pú
blico. 

Para el presidente de la Aso· 
ciación provincial de construc· 
tores, Manuel Blanco, lo que 
se pretende es más ambicioso 
que instalar el teléfono desde el 
primer momenlO, "tenemos 1/110 
visión más a largo plazo y pen
salido en un fmuro dejaremos 
preparadas las canalizaciones 
para la telel,j¡ión interaClil'a y 
para aIras nuems lecnologías. 
En cl/anto a las instalaciones 
de (eléfonos. lo que hemos he
cho ha sido regular algo que y(l 
se \'enía haciendo de forllltl po
co Orlodoxa". 

Los 700 constructores de la 
asociación deberán acogerse a 
lo pactado y serán asesorados 
en los aspectos técnicos por el 
personal de telefónica. 

Los convenios ya son cono
cidos en el resto del país y al
gunas provincias ya se han 
mostrado interesadas en hacer 
algo similar. 

• P.L.G. 
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El nuevo estilo 
económico que el 

equipo de gobierno de 
Alcázar quiere 

imprimir, ante la crisis 
incubada durante años, 

busca disipar, cuanto 
antes, las críticas que 
recibe por las deudas 

que mantiene con 
proveedores. Tras la 

remodelación 
municipal , el alcalde 

pretende sanear las 
finanzas. 

Escribano prevé empezar a saldar la deuda en noviembre 

¿Cómo y cuándo pagará el 
Ayuntamiento a los proveedores? 

a deuda pen
diente que el 
ayuntamiento 
de Alcázar de 
Sa n Juan 
mantiene con 
pequeños y 
medianos pro

veedores podría empezar a sal
darse, en los próximos días, de 
acuerdo a las estimaciones del 
concejal de Hacienda, Joaquín 
Escribano, si el Estado, como 
se espera, abona el dinero que 
debe al municipio en relación al 
ejercicio no liquidado de 1992_ 
Segun fuentes del equipo de go
bierno, el alcalde Anastasio Ló
pez Ramírez, y el concejal de 
Hacienda tienen previsto asistir 
a la asamblea de la f ederación 
de M unicipios y Provincias que 
se celebrarrá durante los próxi
mos días 4 y 5 de noviembre en 
La Coruña para tratar, entre 
otros asuntos, el contenc ioso 
económico que los ayuntamien
tos y el Estado manlienen desde 
hace tiempo. "O pagall dfas all
tes (le /a Asamblea. -explica Es· 
cribano- . o birl!. tillos días si-
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guiemes, como fruto de la mis
ma. tendrán que pagar". Actual
mente, existe disparidad de cri
teri o entre el Mini ste rio de 
Hacienda y la Federación de 
Municipios en cuanto a la liqui
dación que el Fondo de Coope
ración Regional debe hacer efec
tiva, La diferencia en millones 
de pesetas que separa, en con
creto, al Ayuntamiento de Alcá
zar y a Hacienda es de 20 millo
nes. A juicio del Consistorio el 
Estado tendría que pagarle 70 
millones. mientras que Hacienda 
sos tiene que sólo tiene que 
transferir 50 millones. Sea de un 
modo u otro, ésa será la primera 
vía para acabar con el rosario de 
visitas que a diario lleva a dis· 
tintos proveedores a peregrina/" 
a/m///"O de fas fomentaciones en 
que se ha convenido el tabique 
que separa uno de los pasillos de 
las dependencias del edificio 
consistorial del despacho de Jo· 
aquín Esc ribano, "Entonces, 
pagaríamos -señala el concejal· 
a los proveedores por orden de 
antiguedad porque la ley así nos 
lo exige y. en alguna ocasión, 

por orden de necesidad. Ese di· 
nero iría íntegro a ese fin. por· 
que no sería justificable desti
narlo a otra cosa". De todos 
modos, con cincuenta millones, 
se estaría lejos de dar carpetazo 
al problema de los impagados. 
La deuda exacta se piensa deli
mitar en breve, pero aún no hay. 
tal y como se reconoce en me
dios municipales, una li sta de 
proveedores que refleje el mon
tante total de este capítulo. Pese 
a ello, algunas estimaciones lo 
sitúan en tomo a [os 100 millo
nes de pesetas. En este sentido, 
Escribano subraya que la deuda 
dentro del gasto ordinario es dis
tinta de la originada por contri
buciones especiales no cobradas, 
aspecto que representa alrededor 
de 100 millones de pesetas. En 
segundo término , el Ayunta
miento quiere acelerar la vía eje
cutiva. dependiente de los servi
cios provinciales de 
recaudación, para captar más di
neroly poder encontrar una solu
ción a su morosidad. "La ejec/lti-
1'0 está illlegmda por aq//ellos 
impueslOs, tasas o precios plÍbli· 

cos qlle no se hall pagado el/ ef 
"e riada I"oflllltario. La l'ío eje· 
CI/til'a está mejorando mucho, 
pero que al Olio recal/drn 24 mi· 
lIolles cllalldo pl/edo Itller pen
diellles 200. aproximadameme, 
me llera a /II-girfes para que re
cal/del/ más". 

El presente intento acallar las 
crílicas que se alzan contra el 
Ayuntamiento. debido a sus in
cumplimientos monetarios. se 
incluye dentro de las prioridades 
del plan de ahorro que se anun
ció du rante el periodo esti val 
con la pretensión de ahorrar, an
tes de 1994, una cantidad en tor
no a los 200 millones de pesetas. 
El cambio en la filosofía de gas
tos e ingresos del gobierno local, 
urgido por la falta de liquidez y 
la proximidad de las elecciones, 
ex plica la remode lación que 
Anastasio López acometió en 
sept iembre. Lo que. en aquel 
momento, algunos interpretaron 
como un simple baile (le caneo 
ras responde a un obligado cam
bio de estrategia económica. 

• PABLO DlAZ-P. 
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El Ayuntamiento de 
Valdepeñas quiere 

revital izar Valcentro. 
Para ello el concejal de 
Promoción Económica 

Benito Sánchez ha 
expuesto a los 

comerciantes una 
serie de propuestas 

para superar la crisis 
que está provocando 
el continuo cierre de 

casetas. Sin embargo, 
la tarea no parece fácil 

teniendo en cuenta la 
desunión que hay entretl 

• los propios ~ 
comerciantes. 

LA PLANTA ALTA DEL MERCADO PODRIA CONVERTIRSE EN CENTRO COMERCIAL 

El Ayuntamiento quiere 
revitalizar Valcentro 

I Ayuntamiento 
de Valdepeñas 
quiere revitalizar 
el mercado de 
abastos. La crisis 
que afeCla a 
Yalcen lro desde 
hace ya algunos 
años está provo

cando el cierre de numerosas 
casetas, pero ni los comercian
tes ni el Ayuntamiento han en
contrado por el momento la 
fó rmula con la que parar el 
progresivo deterioro del merca
do. 

Sin embargo. desde el Ayun
tamiento de nuevo se vuelve a 
¡mentar potenciar este edificio 
comercial con la colaboración 
de los propios comerciantes. El 
pasado jueves 18 de octubre el 
concejal de promoción Econó
mica y nuevo delegado de Val
centro, Benito Sánchez convo
caba a los titulare s de las 

casetas que pennanecen abier
tas al público para exponerles
las ideas a llevar a cabo. 

La más imponante pasa por 
que todos los comerciantes de 
la planta de arriba trasladen sus 
puestos a la planta baja, consi
derada como la más comercial 
por ser la más accesible, Y es 
que la mayoría de los clientes 
que acuden a comprar son per
sonas mayores que tienen in
convenientes para acceder a la 
planta alta. El traslado a la 
planta baja de todos los co
merci:mtes es además posi bl e 
por lo que respecta al número 
de casetas disponibles. 

Esta idea ha sido muy bien 
acogida por la mayoría de co
merciantes, pero también los 
hay que se muestran totalmente 
en cOnl ra de llevarlo a cabo 
sin recibir a cambio detennina
das contrJprestaciones. En ge
neral esta idea la consideran 

acertada, "La I'(' /'{Ia(/ es que 
quedaría 1111 mercado mlly chu
lo solamellle eOIl la plallla ba
ja, pero algullos de los qlle re
liemos el puesto arriba 110 
podemos trasladarnos abajo 
sin más. porque 110 \'amos a le
l/e/' I/lla case/(¡ eOIl las mismas 
dimellsiolles 11; COII la misma 
ubicación"", comenta Francis
co Ruiz PO\'eda , Como él opi
nan otros comerciantes de la 
planta superior. aunque tam
bién los hay que se muestran 
dispuestos a trJsludarse sin po
ner ninguna condición. 

El concejal de Promoción 
Económica considera que esta 
es la única alternativa que tie
ne el mercado para conseguir 
superar la crisis. Benito Sán
chez estima que de no conse
guirse un acuerdo al mercado 
le quedan como mucho dos 
años de vida, Además, el tras
lado de todos los puestos a la 

p];mta baja es imprescindible 
para que esta concejalía pueda 
llevar a cabo otros planes en 
Valcentro., y es que Benito 
Sánchez ha pensado que algu
na cadena comercial se instale 
en la planta alta, que a la vez 
redundaría de forma posi tiva 
en el mercado. 

y es que diez años después 
de la construcción de este edi
ficio, que se proyec tó como 
centro comercial, los resultados 
no han sido los más óptimos. 
Las plantas comerciales siguen 
v:lcías. 

El próximo mes de NOviem
bre Benito Sánchez volverá a 
convocar a los comerciantes 
para concretar los pasos a se
guir, una tarea harto difícil te
niendo en cuenta la desunión 
que hay entre los propios co
merciantes, 

• T.G.M 
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• NUEVE MILLONES 
PARA LOS 
DEPORTISTAS 

Nueve millones va a repartir el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
entre 13 clubes deport ivos de 
la ci udad. Las subvenciones 
oscilan entre los más de dos 
millones que percibirá el 
Manchego y las catorce mil 
pesetas que obtendrá el Club 
Unión Atlética. El Seguros 
Soliss, el Balneario Cervantes 
y el Club Quijote de Pelota 
son Olros de los más 

. LOS SINDICATOS DE 
NUEVO CONTRA EL 
AYUNTAMIENTO 

ceDo y UGT se han unido 
a la denuncia del CSIF sobre el 
"incumplimiento sistemático" 
de los acuerdos alcanzados 
entre estos sindicatos y la 
Corporación Municipal de 
Ciudad Real con respecto a 
sus funcionarios. Del 
establecimiento arbitrario de 
horarios, la inexistencia de 
reuniones de las Comisiones 
Paritarias y de Oferlas de 
Empleo Público en los tres 
últimos años, y de que aún no 
se haya iniciado la revisión del 
Catálogo Laboral ( esto último 
desmentido por el concejal de 
personal) acusan a este último, 
Emilio VilIarino, al que 
tachan de "ineficaz y 
antidemocrárico". 

• AUN NO HAY PRECIOS 
PARA EL REALOJO 
DEL PADRE AYALA 

La Consejería de Política 
Territorial aún no ha 
detenninado las ayudas y los 
precios definitivos de las 
viviendas que construye en los 
barrios de Pio Xli y la Granja 
de Ciudad Real, y que 
servirán pam realojar a los 
vecinos de la barriada del 
Padre Ayala, que viven en 
pésimas condiciones. El 
alcalde y el concejal de 
urbanismo se entrevistaron el 
miércoles con el nuevo 
Consejero para establecer una 
primera loma de contacto y 
hablar de ese tema. 
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• SE FIRMO EL 
ACUERDO CON 
RENFE 

La expropiación por parte del 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
de los 180.000 metros 
cuadrados que RENFE 
conservaba en el centro de la 
ciudad ya esta asegurada. El 
jueves, el alcalde, Nicolás 
Clavero, y el Director General 
de Patrimonio y Relaciones 
Externas de RENFE, Raymon 
Martínez, firmaron el 
Convenio que pemlitirá la 
expropiación por 900 millones 
y 13.700 metros cuadrados de 
uso comercial pam la empresa. 
En la zona van a construirse 
mil viviendas de protección . 

-000 

CIUDAD REAL 
• LOS PESCADORES 

OFRECIERON SU 
TROFEO 

Los subcampeones de España 
de pesca, la sociedad 
ciudarrealeña Virgen del Pi lar, 
acudieron el miércoles al 
Ayuntamiento con su último 
trofeo conseguido en los 
campeonatos nacionales 
celebrados en Zaragoza. Los 
seis componentes aprovecharon 
para solicitar una mejora en 
los accesos al Vicario y la 
instalación de papeleras. 

• ROBO BANCARIO 
CON CUCHILLOS 

377.000 pesetas lograron 
llevarse tres jóvenes ( dos de 
ellos ya han sido detenidos) 
que atracaron el martes una 
sucursal de UNICAJA de 
Ciudad Real. Los ladrones 
entraron con los rostros 
cubiertos por bolsas de 
plástico y annados con 
cuchi llos de cocina. Después de 
amenazar al único cliente que 
se encontraba dentro, 
consiguieron que el director y 
un empleado entregasen el 
dinero. Los jóvenes huyeron en 
un coche que habían robado 
en Piedra buena el día anterior. 
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. X ANIVERSARIO DE 
LA PEÑA EL 
BURLADERO 

La peña laurina "EL Burl adero" 
ha organizado numerosos actos 
para conmemorar el décimo 
aniversario de su fundación. 
Entre estos actos está la 
exposición de pintura taurina y 
ropa de torear que se muestra 
en la Casa de Cultura y que 
inauguraron el pasado 16 de 
octubre el presideme de In 
peña, Juan Félix ~1aroto, y la 
concejala de festejos, 
Francisca López. Ese mismo 
día el presidente de la 
Federación Nacional Taurina, 
Mariano Aguirre pronunció 
una conferencia. 

• PRESENTADO EL 
LIBRO "BAJO TRES 
BANDERAS" 

Francisco Cobos Ramiro (en 
el centro) presentó en el 
Círculo del Recreo su libro 
"Bajo Ires BanlJeras", segundo 
volumen de la trilogía que está 
escribiendo sobre la historia 
contemporánea de Santa Crul 
de Mudela.Esta tri logía abarca 
el período comprendido entre 
los años 1920 a 1990. A la 
presentación de este libro 
asistió un numeroso público. 
entre ellos el alcalde de Santa 
Cruz. Jose Antonio López y 
el presidente del Círculo, 
Francisco Javier Bravo 
(primero por la derecha en la 
fotografia). 

• TERMINA LA PRIMERA 
FASE DE LA CASA DE 
OFICIOS 

El subdirector provincial del 
INEM,Nemesio 
Pineño,acompañado del 
alcalde de Valdepeñas, 
Sah'ador Galán, y del director 
de la casa de oficios, Julián 
VeJez entregó los diplomas a 
los 40 alumnos de esta casa de 
oficios que han fina lizado los 
primeros seis meses de 
fornlaciÓn.Los próximos seis 
meses realizarán la fase de 
prácticas y trabajarán en 
diferentes proyectos 
municipales. 

• APROBADA LA 
REGULACION DE 
EMPLEO EN EL JUMA 

El Hostal Juma ha cerrado 
definitivamente sus puertas 
después de que la Dirección 
Provincial de Trabajo haya 
aprobado el expediente de 
regulación de empleo 
presentado por la empresa. Los 
14 trabajadores de la plantilla 
han pasado al desempleo y 
cobrarán lo estipulado por la 
legislación vigente. UGT no 
recurrirá esta resolución. 

• ACUERDO 
AYUNTAMIENTO
EMPRESARIOS 

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
no subirá el Impuesto de 
Actividades Económicas(lAE) 
en 1994 tras el acuerdo 
atcanzado en la reunión que 
mantuvieron el pasado 19 de 
octubre representantes de la 
Federación de Empresarios con 
el alcalde . Además parte de lo 
que se recaude con el lAE se 
destinarÁ a la promoción de la 
economía local. En esta reunión 
también se acordó rebajar las 
licencias de apertura( que se 
hará dependiendo de la 
ubicación del locaJ y con la que 
el Ayuntamiento prevé recaudar 
1.250.000 pesetas menos que en 
este año) así como que el resto 
de impuestos y tasas no suban 
por encima del lPC. 

• EL PP DENUNCIA LA 
SUPRESION DE LA 
INSPECCION MEDICA 

El part ido Popular de 
Valdepeñas ha denunciado la 
supresión del servicio de 
inspección médica en el área 
sanitaria del Hospital "Gutierrez 
Ortega " por parte del 
lNSALUD. Según el presidente 
local del PP, Eduardo 
Pedrajas eSto supondría que la 
población que depende de este 
hospital tendrá que desplazarse 
a Ciudad Real para tramitar las 
recetas de uso especial 
(medicamentos de alto coste, 
diversos tipos de prótesis o 
asistencia de oxigenoterapia así 
como el comrol de las bajas 
laborales por enfennedad). 
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· UNIDAD MOVIL PARA 
LOS DONANTES 

La Hennandad de Donantes de 
Sangre de Puertollano cuenta 
desde la semana pasada con 
una unidad móvil que le 
pennitirá desplazarse a otros 
pueblos de la comarca para 
realizar extracciones. El 
automóvil fue cedido por la 
Hennundad de Toledo, que a su 
vez lo había recibido de la 
Consejería de Sanidad. En 
Puertollano esperan otra 
unidad mayor y más equipada 
para el próximo mes de mayo. 

. CONGELADOS CASI 
TODOS LOS 
IMPUESTOS 

El Equipo de Gobierno del 
Ayuntamiento de Puertollano 
tiene previsto congelar casi 
lodos lo impuestos municipales 
el próximo año,duda la crisis 
que sufre la ciudad. Solo 
subirán las tarifas de agua un 
15% y los servicios de grua, 
la instalación de puestos en el 
mercadillo y la ocupación de 
suelo público por sillas y 
mesas. (Estos tres no se 
incrementaran más del ¡pe 
previsto. en lomo a un 4.5). 
Los presupuestos que se 
preparan para el 94 serán 
austeros en el gasto e 
intentamn reducir el 
endeudamiento, que sobrepasa 
los 2.600 millones de pesetas, 
refinanciando la deuda. 

• DE NUEVO EN 
FUNCIONAMIENTO LA 
OFICINA DE ALMADEN 

La Oficina de Promoción 
Empresarial de Almadén ha 
vuelto a funcionar esta semana. 
después de que Ayuntamiento y 
Junta de Comunidades 
redactasen un nuevo Convenio. 
del que ha quedado excluida la 
Universidad Regional. Un 
ingen iero técnico industrial del 
pueblo ha sido la persona 
elegida para encargarse ( todo 
el día) del centro. que se ha 
vuelto a ubicar en 
dependencias municipales. 
Según el Delegado de Industria 
los empresarios también 
podrán participar en su gestión. 
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~~~~PU.::E:RT LA. ~HULE" RECIBIO 

EL APOYO DE LA 
CORPORACION 

El pintor puertollanense, 
Jesús Cortés, recibió el jueves 
en el Museo un homenaje de 
toda la Corporación Municipal 
de su pueblo, que quería así 
mostrar su reconocimiento a la 
obra del pintor, y brindarle su 
apoyo ante la polémica en la 
que se ha visto inmerso. al 
haber sido acusado de plagiar 
la obra ganadora del Certamen 
del BBY. 

~~==~==========~ • EL AGUA DEL 
JAN DULA ES 
POTABLE 

Los anál isis efectuados por la 
empresa Aigües de Barcelona 
sobre las aguas del J:indula ( a 
nivel superficial, medio y 
fondo) confirman que las aguas 
del embalse son potables" COII 

1111 I/'Gwmiellfo físico y ql/ímico 
1I0rmal y l/l/U (/esil/lecciól/", 
que puede realizar la actual 
potabilizadora de Puertollano. 
Aunque se reconoce que las 
aguas no son de tanta cal idad 
corno las del Montoro, se 
asegura que sus valores están 
"(/el1lro de los límites 
permi/üJos" . 

. 'RENFE NO SE 
OCUPA DE 
PUERTO LLANO" 

Manuel Juliá, el alcalde de 
Puerlollano, no ha dudado esta 
semana en manifestar que 
RENFE " no se OC/lpa lo 
suficiente de Pllerto/la/IO", 
después de que directivos de la 
empresa celebrasen solo en 
Ciudad Real el éxito de las 
Lanzaderas, sin hacer partícipe 
de ello a Puertollano. El alcalde 
dijo que RENFE no había 
ofrecido un precio simbólico. 
como prometió, sino de 
mercado, por un local de la 
estación en el que se iba a 
ubicar la Oficina de Promoción 
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. LOS EVENTUALES 
SUFRIRAN EL 
AJUSTE DE EMPLEO 

La coyuntura económica, 
favomble hace unos años, ha 
traído. nubarrones sobre el 
horizonte del empleo en 
AJcá".ar. El concejal de 
Hucienda. Joaquín Escribano, 
cree que es necesario reducir 
planti lla· "rale más asegurar la 
lIómino de 29 que hacer 
peligrar la (le Jon., y añade 
que Hhabrá que respeJar al que 
eSlé y al t'l'elllllol decirle 
\'l/e/m usted el oiio que l'iel1e~. 
Además, sostiene que "110 sé si 
se ¡Juede hacer 1//1 plan de 
juhilación anticipado. oUl/q//t! 

CAZAR 

me imaginOO~q~'''~Si~'''.iiii.pi~~~~~~~~~~i~~;~~~~~~~~~ íi . CONSEJO 
ECONOMICO y SOCIAL 
EN TOMELLOSO 

La Unión Comarcal de CCOO 
de Tomelloso se reunió el 
jueves día 21 para analizar el 
presente y futUfO de los 
consejos económicos y 
sociales. que ya funcionan en 
algunos municipios. En 
Tomelloso se han celebrado 
dos reuniones desde el mes de 
marzo -entre sindicatos. 
empresarios y Ayuntamienlo- y 
estaba prevista una nueva 
reunión. el lunes día 25. para 
concretar una fórmula que aúne 
los intereses de los integrantes. 

--ooo~~~~~~===:~~;;;;~~~~:::::::::::::::::;;;;; 
• NUEVO COLEGIO EN 

ALCAZAR DE SAN 
JUAN 

A panir del próximo curso 
escolar, Alcázar contará con 
un nuevo centro de enseñanza 
primaria. destinado a cubrir las 
necesidades de 225 alumnos . 
La construcc ión de estas 
instalaciones. que estarán 
situadas junIO al nuevo 
hospital. comenzará a final de 
año. gracias a un convenio ¡xIr 
el que la Diputación Provincial 
adelanta al Ministerio de 
Educación y Ciencia la 
fi nanciación necesaria. Con 
ello. se intenta que la reforma 
educativa, LOGSE. se vca 
correspondida por una reforma 
de la infraestructura existente. 

• LAS OBRAS DEL 
AUDITORIO ESTAN EN 
MARCHA 

Las obras para la construcción 
de un audilOrio municipal en 
Alcázar - que estará si tuado 
junto a la Casa de la Cu ltura
han comenzado. hace pocas 
semanas, con un presupuesto de 
más de 300 mi llones. 
Asimismo. el Patronato de 
Cultura editará. en noviembre. 
un segundo libro del estudioso 
alcazareño Ángel Ligero sobre 
la obra del Quijote. 

• EL SEGUNDO CENTRO 
DE SALUD PENDIENTE 
DEL PRESUPUESTO 

El segundo centro de salud de 
Tomelloso que. a juicio del 
alcalde de la localidad. F. Ja\'ier 
Lozano. comenzará a 
construirse el año que viene y 
estará funcionando en 1995, 
sigue pendiente de recibir 
asignación presupuestaria. En 
estos momentos, tras la 
delimitación de la segunda zona 
en el mapa provincial. la 
consejera Paloma Fernández 
tiene sobre su mesa el asunto 
para dar luz verde a su 
publicación en el Boletín. Al 
parecer. la mayor o menor 
celeridad de esta medida 
depende de que el lnsalud lo 
incluya en sus presupuestos. 

. VARIANTE DE 
ARGAMASILLA y 
TOMELLOSO 

Argamasilla de Alba y 
Tomelloso han conseguido hace 
pocos días una reivindicación 
histórica. tras el acuerdo 
adoptado en Consejo de 
Ministros respeclO a la 
contratación de la variante de la 
carretera N-3 1 O a su paso por 
ambas localidades. El alcalde de 
Tomelloso, Lozano. ha 
manifestado que la red viaria 
del municipio mejor.!. de este 
modo. sensiblemente y sostiene 
que "(odaría quedall pelldiemes 
dos (ral/lOS -ellla carrelera de 
lA Sola/IQ y la /fllll/ada de lA 
AfOl'esa- que habn; qlle 
ejeC/llar pr6ximtJlllellle". 
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A POZUELO 
En pocas ocasiones puede 
verse a los vecinos de 
Pozuelo de Ca latrava 
volcarse tanto pam celebrar 
cualquier acomecimiento. 
Pero, claro, el evemo al que 
en esta ocasión se hacía 
honor no es algo que se dé 
todos los días, si no cada 
cuatro anos, con motivo de 
la traida a la población de su 
patrona la Virgen de los 
Santos. ~elnuy 
temprano. ya habra gente 
encaminándose hacia el 
santuario ubicado a catorce 
kilómetros del pueblo, para 
a mediodia partir con la 
Virgen a hombros; hombros 
que pertenecían a un 10lal 
aproximado de dosciemas 
personas que la escoltaron a 
ritmo de canlurcillos y 
coplillas. El motivo de 
mayor emoción y algarabía 
se dio cuando al anochecer 
la imagen hizo su entrada en 
el pueblo. donde. además 
del párroco. las aUlOridades 
y 13 banda de música , la 
aguardaban ceren de mil 
quinientas personas que la 
acogieron con vftores. 
palmas. cohetes y llantos de 
gran expresividad. Despues, 
y transcurriendo por la 
avenida que lleva el nombre 
de la patrona, avenida 
engalanada con 'Lrcos. luces 
y banderas, la Virgen fue 
llevada hasta el arco de la 
iglesia donde contempló los 
fuegos anificiales y un 
nuevo momento de 
emotividad mientras era 
imroducida en el templo. 
Ahora, y hasta el domingo 
24 en que sea trasladada de 
nuevo a su santuario, la 
Virgen de los Sa ntos podrá 
ser visitada en la parroquia 
por todos los devotos que 
verán en Pozuelo un 
trayecto más corto para 
rendir homenaje a la "DiL'ina 
Pastora". 

CAMPO CA A RA A 
. 1 CAMPEONATO 

FUTBOL SALA CAMPO 
DE CALATRAVA 

Se ha celebrado el/ 
Campeonato de FlÍtbol Sala 
"Mancomunidad Campo de 
Calatrava", organizado por la 
concejalía de Depones 
deValenzuela de Calatrava, 
en el que han panicipado 
equipos de los pueblos de la 
mencionada Mancomunidad. 
Se proclamó campeón 
Torralba de Calat rava y en 
segundo lugar el equipo 
anfitrión, cuyo capitán recoge 
en la fotografia el trofeo. 

~r--------------------------~-------
. CARRERA 

CICLOTURISTA 
CALLEJERA 

Los de la Pelill Ciclislll" 
Pozuelo de Calat rava" están 
que no paran, y con el fin de 
demostrarlo organizaron, por 
las mismas calles del pueblo. 
una carrera cicloturista de ocho 
vueltas por el casco urbano en 
plan paseo, y tres en 
competición. Al final. hubo 
premios para los primeros 
clasificados y para los 
participantes de mayor edad; .: 
quienes, obviamente, ~ 
pertenecen de hecho y de 
derecho a dicha petia. 

~~-------------------------------

• REFORMADO, 
PARA MEJOR, 
EL PUB"CHAPLlN " 

Con la nueva y deslumbrante 
refonna que se ha llevado a 
cabo durante el verano, el pub 
'Cllaplin" está en camino de 
convenirse en el lugar de moda 
del invierno de Pozuelo de 
Calatrava, con un personal 
ameno, buenas tapas. ambiente 
tranquilo y relajado y sus 
famosos cestillos de pipas y 
palomitas. Una gozada, vamos. 
y todo bajo la atenta mirada 
del genio del sombrero hongo, 
el bastoncillo todo terreno, los 
zapatos desbocados y su 
irónico y desafiante bigotito. 
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. CONCURSO DE 
MONDA DE ROSA EN 
MEMBRILLA 

El Grupo Cultural "El Galán de 
Membrilla", en colaboración 
con el Ayuntamiento de la 
localidad y la Caja Rural , ha 
convocado el concurso de 
monda de rosa de azafrán para 
t993.EI concurso está dividido 
en dos categorías, libre e 
infantil y en él podrán 
participar todos los vecinos o 
nacidos en Membr illa sin 
distinción de edades quienes 
podrán presentar la monda de 
cien rosas. Los tres primeros 
calificados recibidn "La rosa 
del Azafrán y 1 S.OOO; 10.000 y 
7.000 pesetas respectivamente. 

---000 

~ 

. 11 SEMANA DEL _ 
TEATRO EN aTONa EN 
LA SOLANA 

El Area de Cultura del 
Ayuntamiento de La Solana ya 
ha iniciado la programación 
cultural de este último 
trimestre de 1993 con la 
actuación del grupo de música 
de Cámara "Martinú ". El 
próximo 27 de Octubre se 
iniciará la 11 Semana de Teatro 
de Otoño en la que se 
representarán las obras "Muerte 
accidental de un anarquista" de 
Darío Fo así como la 
represcntación de la obra "Don 
Juan Tenorio". Las jornadas 
teatrales se cerrarán con la 
puesta en escena de una obra 
infantil. 

• PARLAMENTARIOS 
VISITARON 
MANZANARES 

Un grupo de parlamentarios 
socialistas de Ciudad real 
visitaron la pasada semana 
Manzanares , entre ellos, 
Lorenzo SeI as, Hilado 
Caballero y Nemesio de Lam. 
Los parlamentarios 
mantuvieron una entrevista con 
el alcalde manzanareño, 
Miguel Angel Pozas y los 
portavoces municipales quienes 
les trasladaron los principales 
problemas de la ciudad. entre 
ellos la si tuación del hospital 
tras la apertura del de Alcazar. 

• SEGUNDA SEMANA 
DEL NIÑO EN 
MEMBRILLA 

El domingo 24 de octubre 
finalizaba en Membrilla la 
Segunda Semana del Niño que 
ha organizado el grupo cultural 
"El Galán de la Membrilla ". El 
programa de actos se inició con 
una fiesta light ( en la que no se 
sirven bebidas alcohól icas) en la 
discoteca Bananas. Además en 
esta Semana se han realizado 
proyecciones de películas, entre 
ellas "La Bella y la Bestia" , un 
desfile con disfraces y un 
festival infantil. Las actividades 
deportivas también han 
ocupado un lugar importante en 
el programa de actos. Así. se 
disputó un partido de futbol y 
una exhibición de kárate a cargo 
del gimnasio Okinawa. 

. CICLO DE TEATRO EN 
MANZANARES 

La Concejalía de Cultura del 
Ayuntamiento de Manzanares 
ha organizado un ciclo teatral 
que se inició el pasado sábado 
23 de Octubre y finalizará el 
próximo viemes 5 de 
Noviembre. La obra 
"Problemas audiovisuales" abrió 
las representaciones que se 
desarrollarán en la Casa de 
cultura.EI martes 26 de Octubre 
se pondrá en esccna "Muerte 
accidental de un anarquista" . el 
I de Noviembre "Don Juan 
tenorio" y el viernes 5 "Yiva 
Quevedo". La Concejalía de 
Cultura ha puesto a la venta 
bonos con un precio de 500 pts. 
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lO N(Jll',O 

I 

El autor de Blant ín, Santos Neira y Juan Carlos Moreno, el dibujante madrileño que reclama la 
autoría de los bocetos iniciales de la mascota , siguen sin llegar a un acuerdo sobre las reclamaciones 
que ha realizado este último. El Consejo Regulador de la Denominación de origen Valdepeñas y Neira 

no se ponen de acuerdo sobre quién debe de hacer de interlocutor con Moreno. Mientras tanto, el 
dibujante madrileño ha decidido hacer públicos los bocetos que envió al Consejo . 

-40-

La doble paternidad de Blantín 
Consejo 

Regulador de 
la Denom i
nación de 

valde
y el 

auto r de 
"'.1IllI1 Blan tín, la 

masco ta protagonista de la 
campaña publici taria que el 
consejo está realizando a nivel 
local, sigue n sin ponerse de 
acuerdo sobre quién debe ha
cerse cargo de las reclamacio
nes que ha realizado el dibu
jante madrileño. Juan Carlos 
Moreno, dibujante de ani ma
ción de profesión, sigue mante
niéndose firme en las preten
siones que ya comunicó en un 

documento enviado al Consejo 
tras la primera y única reunión 
que han mantenido las tres par
tes que intervienen en este 
conflicto y que tuvo lugar el 
pasado 6 de Septiembre. 

En ese documento que Juan 
carlos Moreno envió al Conse
jo el pasado 21 de Septiembre 
le reclamaba el pago de 
350.000 pesetas por el trabajo 
realizado, así como que le sean 
reconocidos sus derechos como 
autor de los bocetos iniciales si 
Blantín es uti lizado en la cam
paña publicitaria que el Conse
jo Regulador tiene pensado lle
vara cabo a nivel nacional. 

Después de comunicar sus 
pretensiones Juan Carlos Mo
reno ha mantenido contactos 

con Santos Neira. con el que 
pretendía celebrar una nueva 
reunión .. Pero por el momento 
esta no parece que vaya a pro
ducirse puesto que Neirn le ha 
remitido al Consejo para que 
realice sus reclamaciones. Sin 
embargo este extremo no ha 
podido ser confirmado por esta 
revista puesto que Santos Nei
ra se ha negado a contestar a 
las preguntas que se le han for
mulado poniendo como excusa 
un elocuente "porque 110 me da 
la galla''''. 

Pero el Consejo tampoco pa
rece dispuesto a atender las re
clamaciones del dibujante ma
dri leño. En el Consejo opinan 
" que no se ra a pagar lIuel'a
mente por 1/11 ¡rabajo que J(/ se 
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ha pagado'''' y por el que San
tos Neira recibió la cantidad 
de 500.000 pesetas. Además 
en el Consejo se opina que se 
pagó por un trabajo de creativi
dad y que si existe alguna re
clamación por este motivo tie
ne que ser el creativo el que 
responda. Y es que desde un 
principio el Consejo era part i
dario de que ambos profesio
nales resolvieran esta cuestión. 

SIMILITUDES 

Por el momento Juan Car
los Moreno sigue sin renun
ciar a sus pretensiones iniciales 
y tampoco descarta llevar el ca
so a lo s tribunales. Aunque 
aconsejado por una asesoría 
especialista en asuntos de pro
piedad intelectua l seguirá re
clamando sus derechos al Con
sejo Regulador en lugar de a 
santos Neira 

Además, este dibujante ma
dri leno ha decidido hacer pú
blicos los bocetos que envió 
al consejo y en los que según 
él se ha basado Neira para rea
lizar la mascota final. Slan
tín.En su opinión únicamente 
se han variado pequeños deta
lles como el corcho O la nariz 
que en sus bocetos no aparecía. 

"Yo creo que lo mejor para q/le 
la gente salga de dudas es que 
comemplen mis boceros y des
pués ju:guell" manifiesta. 

En el Consejo regulador tam
poco han querido pronunciar
se sobre si es plagio o no aun
que reconocen "que hay 
muchas similitudes como la 
mallOS. los pies y la botella ell 
si. eso nadie pude llegar/o" . 
De igual forma fuen tes cerca
nas al Consejo Regulador han 
reconocido que en el momento 
en el que Santos Neira presen
tó su trabajo defini tivo en el 
Consejo se le preguntó por la 
posiblidad de que hubiera pro
blemas con el autor de los bo
cetos que llegaron al consejo_ 
seg ún estas mis mas fuente s 
Neira respondió que no habría 
ningún problema y que de ha
berlo él respondería. 

Sin embargo esto no ha sido 
así. Santos Neira en ningún 
momento ha reconocido que su 
mascota esté basada en los bo
cetos presentados por Juan 
Carlos Moreno, mientras que 
en el consejo opinan que tal 
vez lo más aconsejable hubiera 
sido haber alcanzado un acuer
do económico entre ambos pro
fesionales en la reunión que 
man tuvieron en la sede del 
Consejo. 

Ni el Consejo 
regulador ni Santos 
Neira quieren 
atenderlas 
reclamaciones del 
dibujante madrileño 

y es que cabe pensar que 
los preparativos de la campaña 
publicitaria que se realizaron 
en el consejo regulador no fue
ron del tooo acertados. Santos 
Neira fue el encargado de reali
zar la mascota porque fué él 
quién presentó al consejo la 
idea de realizar esta campaña 
publicitaria a nivel local. 

Sin embargo las ideas que 
fue presentando no fueron del 
agrado de las persona que co
ordinaron la puesta en marcha 
de la campana(el presidente y 
el secretario del consejo). Las 
mascotas que realizó en un 
principio Neira no se ajustaban 
a los objetivos de la campaña. 
y tampoco gustaron las bote
llas que ideó. una vez que el 
presidente del Consejo pensó 
que la mascota debía de ser una 
botella animada y que eran to
talmente distintas a Blantín. 

Por este motivo se pidió ayu
da a los componentes de la co
misión de trabajo que se había 
fonnado para aportar ideas a la 
campaña publicitaria . Y fué 
precisamente una de estas per
sonas, Gregor io Sánchez, re
presentante de la asociación de 
scouts, quién en una reuni ón 
presentó unos dibujos de una 
botelJa que habían sido realiza
dos por un amigo suyo y que 
gus taron _ El sec retari o del 
Consejo le pidió que el autor 
de esos dibujos presentara unos 
bocetos de esa botella. 

Los bocetos que realizó Juan 
carlos Moreno( y que son los 
que se reproducen en este re
portaje) gustaron en el Conse
jo. Eran justamente lo que se 
había estado buscando, aunque 
había que realizar unas peque
ñas modificaciones. Sin embar
go no contactaron con el autor 
de esos bocetos . Después de 
esto Santos Neira presentó sus 
bocetos que finalmente sí gus
taron. 

Por su parte Juan Carlos Mo
reno sig ue pensando que "lo 
más correcto es que hubiéra
mos trabajado conjuntamente 
sobre mis bocetos pero no fué 
así si no que prefirió trabajar 
con mis ideas y sobre mi dibu
jo". El Consejo Regulador o 
los tribunales,¿quién sabe?, tie
nen la última palabra. 

• TERESA GONZALEZ 

AI-
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L a deuda de más de 30 
millones que soporta la 

Sociedad Deportiva 
Municipal (SDM) de 

Alcázar de San Juan ha 
llevado a los 

responsables políticos a 
cambiar de estrategia. El 
año que viene, la SDM 
no se hará cargo de los 
equipos federados. El 

déficit y los 
enfrentamientos 

políticos han llevado a 
tomar esta decisión. 

Además, el responsable 
económico habla de 

desvío presupuestario. 

ALCAZAR: SEGUN EL RESPONSABLE ECONOMICO, ANTONIO GONZALVEZ 

liLa SDM desvió 15 millones para 
tapar el déficit del deportell 

"La SOM solicitó un 
préstamo de 15 
millones que desvió 
posteriormente". 
asegura Gonzálvez. 
-42-

La SDM (Sociedad Deporti
va Municipal) de Alcáza r de 
San Juan que hace tres años se 
creó en la local idad como una 
sociedad anónima, en la que el 
51 % correspondía al Ayunta
miento y el resto, aproximada
mente, a sesenta socios, tiene 
los días contados, tal y como 
estaba concebida hasta la fe
cha. El objetivo que la alum
bró, en aquel momento, era ge
nerar recursos para fomentar y 
sanear el deporte federado. 

<jI<jI<jI CAMBIO EN EL 94 

Fuentes fi dedignas de l 
PSOE local han asegurado que 
en 1994 la SDM no se hará 
cargo de los clubes de los que 
se ha venido ocupando (fútbol , 
baloncesto, balonmano, ciclis
mo y atletismo). En este senti
do. el responsable del área co
mercia l y económica de la 

SDM. An ton io Gonzálvez, ha 
desvelado a BISAGRA que 
desde el pincipio exisitieron en 
la sociedad irreg ula ri dades 
contables importantes y ha afir
mado que la SDM "ha perjudi
cado ml/cho a fas clubes por 
haber servido de paraguas a 
quienes no sabían como tapar 
los agujeros". 

El problema económico que, 
aClUalmente, se refleja en un 
déficit estimado de 32 mi llones 
de pesetas. ha sido el elemento 
desestabilizador de fondo, pe
ro, además, existe otra cuestión 
concreta que se ha traducido en 
cierto malestar en el seno de la 
SDM por lo que algunos consi
deran "injerencias de !/JI conce
jal (Ángel Monteafegre) que se 
inmiscuyó en la escuela de ba
IDI/cesto y ahora lo hace en la 
(le fútbol y que, por otra parte. 
renullcia a hacerse cargo de la 
gestión global deportil'a por-

que sólo fe imeresall fos cara
meliros", Ángel Montealegre, 
concejal de Depones, Plaza de 
Toros y Recaudación, niega 
que haya injerencias y afimla 
que "parece ser que el choque 
se debe a unas escuelas depor
tivas, pero todo el mundo debe 
entender que eso es función del 
Patronato de Deportes, a ex
cepción del Fútbol que es más 
federado"_ Del mismo modo. 
esta revista ha intentado repeti
damente contactar con la presi
denta de la SDM, Ana Comi
no, quien es, al mismo tiempo. 
concejala de Servicios Sociales 
y de la Mujer, pero ha sido im
posible por encontrarse de via
je_ A estas desavenencias rese
ñadas se unen la crisis general 
y la falta de liquidez del Ayun
tamiento, aspectos que han lle
vado a los responsables políti
cos a replantear la estrategia de 
laSDM. 
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Según Antonio Gonzá lvcl, 
cuando hace tres años se creó 
la sociedad se hizo con la in
tención de enjuagar el défici t 
de los equipos federados, fun
damentalmente, del Gimnásti
co. "La dellda, elllal/ceS, -ex
plica- en/re el Gimnástico y el 
balol/cesto era de II/IOS 25 mi· 
lIones de pesetas. de los cuales 
el 80% correspondían al equi
po de fútbol y el res/o al bafo/!
ces/o", Asimismo, Gonzál vez 
señala que "en este periodo se 
ha ido pagando parte de la 
dellda pero se ha generado 
más déficit. La deuda, hoy día. 
es de 32 millones de peseras 
entre fútbol y baloncesto. ya 
que las otras secciones -balon
mano, ciclismo y al/crismo- se 
ou{ofinancian". 

En un primer momento, la 
SDM buscó dinero a través del 
bingo y de la sección de hoste
lería (res taurante del velódro
mo, bar del pabellón de depor
tes, bar del polideportivo y 
bar-restauran te de la piscina 
Mar~ri s) y, ~or otro lado, por 
medIO, tambIén, de la publici-
dad que, en su mayor parte, es 
responsabilidad propia y no de • e---;r.¡¡"';;¡¡¡¡¡¡¡;¡;-;;¡¡¡;¡;"'¡¡;;¡¡¡;¡;¡¡-¡;¡¡¡¡;¡~¡¡¡¡;;¡¡¡;;¡¡dii",¡¡-J 
los ,clubes, Por su parte, los 
eqUipos deportivos, básicamen
te, recaudan ingresos por me
dio de la aportación de los so
cios, las taquillas, el patronato 
de Deportes, la Federación Es
pañola, la Di putación (en el ca
so del Gimnástico) y la SDM, 

••• DESVID DE DINERO 

A juicio de Gonzálvez, las 
irregularidades contables que 
se produjeron desde la misma 
constitución de la SDM han 
condicionado toda la gestión 
posterior que ahora está siendo 
cuestionado, "/..(1 sociedad -di
ce- solicitó I/n préstamo de 15 
millolles de pesetas COIl e/ fin 
de hacer freme al presupuesto 
para la remodelación del edifi
cio del casilla-bingo. pero ese 
dinero 110 fue al bingo silla a 
enjuagar la deuda que existía 
de 25 millones". 

De ese modo, desviando los 
15 millones de pesetas que se 
pensaba iba a costar la remode
lación del inmueble del casino, 
sumado al capital inicial de la 

sociedad anónima (10 millones 
de pesetas) se saneaba, teórica
mente, la deuda que, de acuer
do a los datos de Go nzá h'ez 

era de 25 millones de pesetas. 
Las consecuencias de esta deci
sión. que él considera política, 
se han reflejado, en opinión del 

LAS CUENTAS DEL GIMNASTlCD 
La nueva política de saneamiento del fú tbol español, en 

~eneral, y el vO,lumen de la deuda que lastra la SDM, en par
tIcular, han obhgado al Gimnástico de Alcázar a recortar su 
presupuesto hasta dejarlo en 23 millones para la temporada 
93-94~ 12 menos que el año anterior, aunque hay que sumar 
5,5 mI llones para el resto de las categorías, No obstante las 
previ,siones de ingresos d,urante la presente campaña so~ in
s~ficlentes ante las neceSIdades económicas, Matías López, 
dIrector deportivo del equipo y de la Escuela de fútbol, ha 
de,darado q,ue "si la directiva 1/0 elabora /111 presupuesto re
o/ISla pod/'l~ OClII'rir lo qU,e ha pasado ell Valdepeñas (que 
f~e descendIdo de categona por problemas económicos)" y 
anade que la SDM, en un principio, no debió asumir toda la 
responsabi lidad económica, ya que "ahora los socios estarí
an men/a,lizados de la necesidad de ajustarse o las posibili
dad~s" , Es t~ es, en línea~ generales, el capítulo de ingresos: 
SOCIOS (4 mIllones), taqUI llas (6 millones), publicidad (4 mi
llones), Patronato de Deportes (1,5 millones) Federación 
(~,5 millones): Di~utación (1 millón), SDM (¿'h. Estas can
tidades, aprOXimatIvas, suman 17 millones. ¿Quién aportará 
los más de diez millones restanles? La respuesta, hasta aho
ra, se ha llamado SDM. 

responsable de las cuentas en 
la imposibilidad que ha te~ido 
el bingo, durante todo es te 
tiempo, para aportar dinero a 
los clubes federados, debido a 
que se ha visto obligado a pa
gar el coste de la remodelación 
del bingo, cifrado en 24 millo
nes de pesetas. 

Esto en la práctica ha da
do lugar a que el préstamo 
inic ial, corregido y aumen
tado, esté pendiente de pa
go, que los beneficios de 
ese bi ngo se hayan dedicado 
a un fin no previsto y, fun
damentalmente, que la 
SDM haya destinado millo
nes a fondo perdido, de mo
do que, ahora, urgentemen
te, toda la estructu ra se tiene 
que replantear, Por otra par
te, en opin ión de Gonzál
vez "la gestión de hostelería 
da beneficios desiguales, 
aunque no 11/LU:hos_ pero, en 
todo caso, prácticamente 110 

cubren los imereses de la 
deuda". 

En estos momentos -ex
plica- la deuda de la SDM 
se desglosa del s igui ente 
modo: 15 millones más ine
tereses de amortización pro
cedentes del préstamo ini
cial, 5 millones de una línea 
posterior de crédi to y, el 
resto hasta 32 millones, se 
debe a proveedores. 
"Aguantarlo más -mantiene
es aume ntar e l embolado, 
porque de la deuda tenemos 
unos cinco millones de inte
reses anuales, La conclusión 
es que no se puede dar dine
ro al deporte a través de la 
SDM". 

Pese a todo, Ángel Mon
teal egre , sostiene que 
"c uando , dentro de unos 
años, se pague el préstamo 
refi nanciado de 20 millones 
la gestión del bingo y de I~ 
hostelería representará dine
ro para el deporte_ Es to, 
dentro de cinco o seis años, 
puede ser lo mejor que se ha 
hecho en Alcázar por el 
deporte" , 

• PABLO DIAZ-P. 

-43-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24-30/10/1993.



Puertollano quiere centros universitarios y rechaza la extensión de la 
UNED que comenzará a funcionar este mismo año. Así se desprende de 

una encuesta rea lizada a instancias del Partido Popular e Iniciativa 
Ciudadana, los dos grupos que vienen reivindicando estudios superiores . 

-
,11 Parlih Popllllll crut,n el Grupo Promot/lf 1St. ,milO. 

ASI SE DESPRENDE DE UN SONDEO ENCARGADO POR IC y PP 

.. Puertollano quiere 
facultades" 

res de cada cill 
ca fuwros eSII/
dial/les //lIil'''/"5i
tarios (fe 
Puerlal/ano es
/al';(l1I dispues
lOS a seglllr l/l/O 

carrera disrillla 
(1 la de Sil primera opción si 
existiesell ("('lIIfOS de eS/IIdios 
superiores ell {a localidad." 
Además un 28% de los encues
tados aseguran estar dispuestos 
a contribuir económicamente 
para que Puertollano tenga es
ludios universitarios. Y s610 un 
[8% declaran que no aportarían 
nada para su eS!:lblecimiento. 
Esos son los resultados más 
concluyentes que revela una 
encuesta realizada en la co
marca para conocer la opinión 
de los ciudadanos sobre la ins
talación de centros universita-

-44-

rios en Puertollano. 
Además el sondeo indica 

que el 85,6 % de los consulta
dos no están satisfechos con el 
establecimiento -este mismo 
año- de una extensión de la 
UNED en esta ciudad. La em
presa Ges-More ha sido la en
cargada de realizar la encues
ta , a in stancias del Grupo 
Promotor Pro-Centros Univer
sitarios del que fonnan parte el 
Partido Popular e Iniciativa 
Ciudadana. (Este último es un 
grupo independiente que está 
representado en el Ayuntamien
to con un concejal). 

Ambos partidos políticos se 
han mostrado satisfechos con 
los resultados que" /lOS hall 
permitido comprobar de 1/1/ 

1/10'/0 científico la reil,illdica-

ci6n que l'el1íamos palpando en 
el contacto diario COII los ciu
dadanos. El establecimiento de 
faC/drades es U/IO aspiraci6n de 
Puertolfano , 110 11110 idea que 
nos hemos sacado de la man
ga", dice Narciso Merchán de 
IC. El estudio va a servir para 
que el Grupo Promotor siga 
adelante y vuelva a solicitar el 
apoyo de otras instituciones 

Según la encuesta el 
86% de los 
consultados están 
descontentos con la 
UNEO en Puertollano 

Desde septiembre de 1992 
las dos agrupaciones - que 
coincidieron en presentar sen
das mociones en un mismo Ple
no Municipal en las que solici
taban rea lizar las gestiones 
necesarias para la instalación 
de facu ltades en Puertollano -
han trabajado tenazmente para 
que su solicitud ganase adep
tos y fuese esc uchada por la 
Administración. 

Ni siquiera los argumentos 
esgrimidos en febrero por la 
Junta Rectora de la Universi
dad de Castilla la Mancha para 
justificar su negativa a ampliar 
el número de campus de la jo
ven institución hicieron desistir 
al PP e IC en su solicitud. 

Tanto el parlamentario re
gional, Pedro Peral, como el 
presidente local del Partido Po
pular, Gabriel Rodado, de
fienden que la creación de fa
cultades en Puerto ll ano no 
tendría ni siquiera porque supo
ner una dispersión -una de la 
razones apuntadas- aún mayor 
de la Universidad. ya que ante 
la cercanía que peITIlite el AVE 
-doce minutos- bien podría 
considerarse, dicen, que Ciu
dad Real y Puertol1ano fonnan 
un mismo campus. Este grupo 
esta convencido que su modelo 
de universidad uniprovincial 
pennitiría con más facilidad la 
instalación de estos centros en 
la ciudad. El grupo municipal 
socialista sigue opi nando que 
no es el momento de reivindi
car estos estudios porque cree 
necesario esperar la consolida
ción de los cuatro campus ya 
existentes en la Región. 

El sondeo pone también de 
manifiesto que Ingeniería Indus
trial y Químicas son las carreras 
más demandas por los estudian
tes de la comarca -un 37% las 
prefieren-o y que Informática, 
Medio Ambiente. Medicina, Eco
nómicas y Enfennería son otros 
de los estudios más solicitados. 

El sondeo estralificado ha cos· 
tado 300.000 pesetas y se ha rea
lizado con una muestra de 650 
ent revi stas orales (sobre un 
universo de 54.549 personas) en 
toda la Comarca. Ofrece un ni
vel de confianza del 95,5% y un 
margen de error del 3,3%. 

• PILAR PALOP 
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e uatro inspectores de 
transportes de la Junta 
de Comunidades han 

denunciado al diputado 
regional del PP, 

Domingo Triguero, 
por los insultos que 

éste les dedicó. Les 
llamó" hijos de pllta" y 

"cabrones". La 
azucarera de Ciudad 

Real fue, el pasado dia 
20, escenario de los 

acontecimientos. 

EN EL CONFLICTO ENTRE REMOLACHEROS y TRANSPORTISTAS 

Triguero llamo IIhijos de pu.:1 a 
cuatro funcionarios de la Junta 

I diputado re
gional y agri
cu ltor, 00-
m i n g o 
Tr;" u,,·o; ha 

denun
ciado en la 
Comisaría de 

Ciudad Real por proferir insul
tos contra cuatro funcionarios 
de la Junta de Comunidlldes. 

El pasado miércoles día 20 
en la Azucarera de Ciudad Re
al comenzaron a calentarse los 
ánimos entre los productores de 
remolacha y las transportistas. 
Estos últimos habían decidido 
"plamarse" en los alrededores 
de la azucarera en protesta por 
el incuntplimiento de los pre
cios acordados. Los remolache
ros exigían la descarga de la re
mo lacha para no rm aliza r la 
actividad de la fábrica pero se 
encontraron con que los camio
ne ros. prác ticamente todos 
ellos vienen de Andalucía, avi
saron 1I inspectores de la Junta 
de Comunidades para que in
tervinieran en el conflic to ins
peccionando control de pesos y 

documentaciones. 
Al parecer, y según la ver

sión de los transportistas, la in
tervención de los fu ncionarios 
sentó mal a los remolacheros, 
qui ene s, encabezados por el 
presidente de la Asocillción de 
Remolacheros. increparon a los 
inspectores de manera "poco fi
na". Según algunas versiones 
de los testigos , un grupo de 
unos treinta remolacheros. en
tre ell os Triguero, inten tó 
agredir al grupo de funciona
rios, que tuvieron que ser pro
tegidos por la policía. 

,.,.,. INCIDENTES 

Tras los incidentes [os fun
cionarios de la Junta pusieron 
una denuncia en Comisaría 
contra Domi ngo Tr iguero y 
OIros remolacheros por insul 
tos. entre ellos "cabrones", "hi
jos di' puta", etc, según consta 
en la denuncia presentllda. 

Los trunsportistas también 
fueron insultados por los remo-
11Icheros que [es llamaron "011-

dO/l/as de mierda". 
Los lransponistas ya habían 

de nunciado "el mal 
desarrollo" de la presente cam
paña de remolacha por los abu
sos de sobre carga en los ca
miones, como consecuencia del 
grave deterioro económico para 
los transport istas. 

El pasado día 19 camioneros 
de Andalucía y de Casti lla la 
Mancha se reunieron en Alba
cete para tratar este tema. Se 
acordó solicitar con urgencia la 
presencia de un inspector de 
transporte en cada fábricu pura 
controlar los pesos y solicitlln
do que solo trabajuran los cu
miones lIutorizados y con los 
kilos legales. Además reivindi
can que se les pague el precio 
por tonelada previamente esti
pulado (según los lransponislas 
se les está pagando 500 pesetas 
menos por IOnelada). Hasta lo· 
grar estos objetivos decidieron 
no Iransportar más remolacha, 
con el perjuicio que esta deci
sión ocas iona a los producto
res.EI día del plante fue cuando 
ocurrieron los incidentes en la 
azucarera de Ciudad Real. Ho
ras antes la Guardia Civil y la 
Policía Nacional habían resta
blecido la nonnalidad en la fá 
brica al lograr que los camione
ros desbloquearan la entrada a 
la azucarera. 

• BISAGRA 
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EL ESTADO Y EL AYUNTAMIENTO SE QUEDAN CON EL CASINO DE MIGUELTURRA 

-46-

Cuatrocientos miguelturreños 
en busca de hogar 

levaban más 
de trei nta 
años en el 
mismo in 
mueble y de 

noche a la 
lo 

tienen que 
abandonar y buscarse otro há
bitat en donde pode r seguir 
reuniéndose para comentar las 
últimas novedades que se ha
yan producido dentro o fuera 
de la población, recordar los 
chascarril los elemos y siempre 
nuevos . coti llear lo habido y 
por haber, aunque, eso si, siem
pre sin maldad, plantearse tal o 
cual negocio, propio o ajeno, o 
simplemente conversar. 

Son los más de cuatrocien
tos socios del Casino de Mi
guchurra que ven impotentes 
como. por no haber sabido en 
su día apunta lar bien, legal
mente se emiende. una propie
dad que creían suya de por vi
da, la ley les obliga a 
abandonarla para siempre, sin 
otros derechos que el del pala
leo, tras haber agotado todos 
los recursos legales a los que 
han recurrido. desde que les 
anunciaron su destino final e 
irreversible. 

••• UNA EXTRAÑA HISTORIA 

Bernardo Antequera es el 
actual presidente del Casino de 

Miguehurra y en compañía de 
su tesorero, José Luis Anino, 
cuenta a este semanario que el 
inmueble, ubicado en la céntri
ca plaza de la Constitución mi
guelturreña, in icialmente era 
propiedad de la familia de Feli
pe Mora , quien lo vendió al 
Sindicato Agrícola Católico, 
que a la sazón estaba en pleno 
apogeo. 

"SeglÍn la documentaci611 
que obra en nI/estro poder- nos 
dice Antequera - la venta se 
rea/iz6 en /916 . El illmueble 
ocupa un solar de 50/ metros 
Cl/adrados COII límites COII la 
alltigua plaza de la Ig/esül, oc
rua/mente de /a COllstiruci611, y 
CO II /a calle del Ave MarIa. 
Desde siempre fue centro de 
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actil'idlllles políticas. sociales)' 
culwrales. siendo sede del 
Frellfe de JUl'ellfudes y de la 
Cámara Agraria,manteniéndo
se esta !Íftima IUlSla ayer, co
mo quien dice. EII mayo de 
1.960 se cOI/I';l'tió 1'11 sede per
mal/elite del Casino de Miguel
tl/rm y ""etendemos que /0 si
ga siell(lo, habida cl/en/(! de 
que deslle enroncn se ha en
cargado de las reformas que ha 
necesitado el inmueble, Sil 
mantenimiellto. así como de 
hacer freme a los pagos. ofi
ciosos 11 oficioles, que ho sido 
necesario hacer. incluyendo los 
catastrales. seglíl1 puede com
probarse solicitalldo en el 
Ayuntamiento la referencia 06-

32-005. O seo. arbitrios. COII

rribuciOlles. etc_ Por eso /lOS 
sOl]1re/ldió que el A)'lIntomie/l
/0 ellfrara en conflicto con /10-
sarros cuando presentamos 1111 

expe(lieme de dominio de la 
propiedad IJara regis/rorla a 
nombre de la sociedad. adll
cief/(Jo que el inmueble no ero 
nI/estro y si 111'1 Estado_ pues/o 
que lo asociación primi/i¡'o que 
lo tenía registrado. el Sindica
to Agrícora Calólico, yo /la 
existía. Ha sido 1111 golpe boja 
def que l/O nos hemos repuesto 
todavía." 

El Casino de Miguelturra es
tá reg istrado en el Gobierno 
Civil de Ciudad Real como 
Asociación Cultural Recreativa 

Los socios están 
dispuestos a pagar 
hasta cien millones de 
pesetas para seguir 
manteniendo el casino 
en el inmueble que 
desde hace treinta 
años lo acoge. 

y como tal está funcionando to
dos estos años, fomentando en
tre sus socios vínculos de amis
tad y solidaridad, culturales y 
forma tivos a través de cursos 
de alfabetización, también diri
gidos a todo el veci ndario, y 
organizando actividades artísti
cas y cultur:lles, como confe
rencias. coloquios. exposicio
nes, conciertos de música_ etc. 

El inmueble ha pasado a ser 
propiedad del Estado en virtud 
de la sentencia del Juzgado nú
mero 2 de los de Ciudad Real 
de fecha 18 de marzo de 1.991. 
ratificada después por senten
cia de la Audiencia Provi ncial 
de 18 de febrero de 1.992 y del 
Tribunal Supremo de fecha 13 
de enero de 1.993. Por lo que a 
partir de la última fecha, los 
cuatrocieOlos socios del Casino 
de Miguelturra tenían apenas 
quince días para abandonar sus 
dependencias_ lo que han evita
do mediante un escrito dirigido 
a la delegación de Hacienda de 
Ciudad Real, pidiendo una pró
rroga, a la vez que efectuaban 
una oferta económica para que
darse como propietarios defini
tivos del inmueble_ 

"Esta ofena- nos dice el. pre
sidente del Casino de Miguel
turra- podría ffegar hasta los 
ciell mil/ol/es de pese/as. 1/1/0 

con/idad lo sll/icientemellfe im
por/ame para que se lome en 
cuenta y que sea aceptada. ha
bida euen/a de que con el IJO
tencial hl/l/lallo que esta sacie
(Iad dispone.esos C/lO/rociellfos 
socios que abonan (Juiniemas 
pese/as mensllales, estamos 
cOlll'ellcúlos que podríamos 
cubrir sin gra/ldes esfller:os. 
siempre y Cllando /lOS dieran 
algunos facilidades. Confiamos 
en qlle el milagro se proou:ca, 
aUllque. desgraciadamellle. es
/amos "¡endo que por muy bue
na disposiciólI que llosa/ros 
/engamos. por porte del cOllsis
/0";0 de /0 población en gene· 
ral)' de Sil a/calde en fJlll'ticlI
lar no /enemos /lillglÍn ¡ipo de 
ayuda. al comrario. Quieren 
que IIOS I'ayamos a airO si/io. 
110 les illleresa ninglÍn /ipo de 
arreglo. IJorque . sin qllerer 
pensar 1110/. este inl/lueb/e tml 
gramle y tall céntrico es 111/0 

p/lra g%sil/a." 

• JULIO HARBERO 
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o Culturismo 
en Tomelloso 

Esta semana acaba de 
celebrarse el campeonato de 
Casti lla La Mancha de físico
culturismo en [a localidad 
deTomelloso que ha contado 
con una gran panicipación de 
competidores de todo el 
territorio nacional El objetivo 
fue lograr la preselecdón para 
el campeonato iberoamericano. 
En la organización han 
colaborado los gimnasios Body 
Builder y club Atenas Gym. 

El español se caracteriza por 
su capacidad de disfrute tras 
el trabajo. Los negocios de la 
noche son los únicos que pa
recen no resentirse por la cri
sís. Quien más, quien menos 
tiene unos duros para gastar 

en copas, alternar y divertir
se. Así, con la llegada del 
nuevo curso académico, los 
estudiantes han vuelto a re
ventar las noches de los jue
ves, llenando de ambiente los 
anejos al Torreón, para de
sesperación de quienes allí 
viven. También el nuevo 
campus ha visto florecer al
gunos bares, al calor de la 
amplia ofena estudiantil que 
siempre sabe como encontrar 
huecos entre exámenes para 
disfrutar un poco de la vida. 

o "A por las codornices" 
Esta era la consigna de todos los panicipantes que se dieron cita en 
Toledo para asistir al IV campeonato de tiro a la codorniz en el que 
pankiparon más de 80 aficionados, de los cuales 14 representaron 
a la provincia de Ciudad Real. La competición, dada la gran 
calidad de los tiradores, resultó sumamente competida, excepto en 
un intervalo del día en el que el fuene viento hizo errar algunos 
disparos. Por equipos Ciudad Real quedó en segunda posición 
mientras que el primer puesto fue para Emilio López. 

-48 -

O Abogados de fiesta 
La festividad de Sama Teresa es a lo largo del año el 
momento más propicio para que los abogados celebren unas 
jornadas de convivencia además de hacer vida social y 
conocerse un poco mejor unos a otros. Así durante la 
pasada semana tuvieron lugar una serie de actos que 
culminaron con la tradicional comida de hennandad a la 
que los letrados de esta provincia respondieron como 
siempre con su presencia. 

o Homenaje a 
toda una vida 

Toda una vida dedicada por 
entero a sus actividades 
profesionales como 
trabajador del Banco Central 
Hispano, culminaron hace 
pocos días con la cena 
homenaje que sus 
compañeros dedicaron a 
Félix Camarena, con 
motivo de su reciente 
jubilación. El emrañable 
acto social se celebró en los 
salones del hotel Almanzor, 
repleto de buenos amigos. 
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o La moda de 
los patines 

avanza 
La viva imagen del anuncio del 
martini, trasunto publicitario de 
una imagen hecha para 
consumi r, la moda de los patines 
trae a colación fotos como esta 
en la que las ruedas elevan los 
delgados contornos de las 
piernas al viento. Deprisa. 
deprisa, como la película de 
Saura, el patín se ha convertido 
en ese símbolo urbano que 
ensalza la juventud. la vitalidad 
y ese inconsciente deseo 
adolescente de vivir la vida a 
arañazos, casi sin pensar porque 
no da tiempo. 

lOS OlAS 
CONTADOS 

La Mancha de Almodovar 
IKA, la décima película de Pe

dro Almodóvar ya no le pertene
ce. A panir de ahora, como la ma· 
dre que acaba de dar a luz a un 
hijo, la última producción del me
jor director de cine de Castilla la 
Mancha, recién salida del útero fiI· 

mográfico, acaba de tener el primer llanto con el que se 
enfrenta al difícil mundo del celuloide. Igual que ser hija 
de Lola Flores puede ser un freno O un privilegio, ser hi
ja cinematográfica de Almodóvar obliga a mucho. Nace 
con la obligación prematura de ser estrella, para conse
guir premios, superar el César francés y con el Osear en 
la cabeza de todos menos en la del director. 

Calzada de Calatrava, tierra árida como lodas las de 
esta Mancha seca ha resullado ser, por reducción. la más 
fért il en la historia del cine. Almodovar vivió allí sólo 
ocho años pero resultaron decisivos a la hora de marcar 
su personalidad. Allí aprendió lo que no quiso ser, ini
ciando un largo rosario de contrasentidos que detennina
ron su condición de hombre urbano desarraigado de las 
enrrañas del campo por la pobreza. Pero tuvo que nacer 
allí para que sus dedos se manchasen con el cine grasien-
10 que vendían en las onzas de chocolate. Las estampas 
de Ava Gardner y otras musas de la época que los de
más niños se cambiaban en una esquina desconchada. 
fascinaron la infantil megalomanía de un muchacho de 
provincias para el que sus padres tenían planificado un 
fut uro mucho más confortable como empleado en un 
banco del pueblo. 

Como cuando estrenó ''Tacones Lejanos" (una película 
que sólo puede ser hecha por un hombre de pueblo), Ki
ka ha vuelto a ser una nueva puesta en escena sobre el 
asfalto urbano de Madrid, la ciudad de su desencanto. 
Su estreno, un acontecimiento social que provoca co
mentarios y viene ríos de tinta. Aún se recuerda la fiesta 
que siguió hace dos años en el Círculo de Bellas Anes, el 
pozo de ciencia de la melrópoli al que se asomó Almo
dóvar para buscar el agua fresca del éxito. Ahora volve
rá de nuevo a poner las manos en el brocal. con menos 
miedo del que lenía cuando asomaba la cabeza a los os
curos agujeros de los pozos manchegos. 

Todo el mundo da por sentado que Pedro Almodóvar 
nació en Calzada de Calatrava, el único sitio en el que 
se siente ajeno a sí mismo. En el que se mira y no se en· 
cuentra porque el regreso al útero materno le produce 
vértigo y le impide sonreir. A Almodóvar, crítico obser
vador de la vida con ironía ácida y sarcástica, el único 
lugar que le nubla el cerebro es Calzada. 

Por cieno, dicen que su madre se está construyendo 
ahora una casa más grande. Parece que Madrid tanlpoco 
es para ella. 

- 49 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #299, 24-30/10/1993.



El boxeador Policarpo Díaz Arévalo, madrileño del barrio de Vallecas, se ha ganado a pulso la fama 
de "enfant terrible". Lejos de realizar una buena velada de boxeo, el auténtico espectáculo lo ofreció 

Poli Díaz fuera del ring, por las calles y locales de la capital en los que el púgil se montó 
su particular "Show". 

Poli Diaz revoluciona Ciudad Real 
fuera del ring 

Pocos creen ya en él 
pero Poli asegura que 
va a luchar por ser 
mejor que antes. 

-50-

a presencia 
del boxea
dor Poli 
Díaz en 
C iudad 
Rea l ha 
trascend ido 
e l aspec to 

puramente deportivo gracias al 
"particular" modo de ver la vi
da de una estrella del cuadrilá
tero que la vida ha lransfonna
do en un jornalero del ringo 

Atrapado en su propia histo
ria y en su manera de ser. "e l 
pOlro de vallecas" mantiene vi
va la popularidad de hombre 
sencillo. campechano y cas i 
analfabeto que supo conquistar 
el encanto de la jet gracias al 

empresario Enrique Sarasola, 
con el que, al fina l, rompería
sus lonnenlosas relaciones. 

Después de un paréntesis de 
dos años y medio, Poli Díaz 
dice que quiere volver a boxear 
para ser el mejor y. en esas, lle
gó a Ciudad Real para panici
par en una velada de boxeo or
ganizada con el objetivo de 
recaudar fondos para el club de 
fútbol Atlético Ci udad Real 

"_SAUR EN LA FOTO 

Desde la presentación del 
comb,ate, celebrada el lunes 11. 
curiosos. aficionados al boxeo. 
futbolistas'. camareros. cazado
res de autógrafos han pugnado 

por conseguir una fOlo junto a 
Poli Díaz , qu ien sabe como 
tratar a fotógrafos y periodis
tas. "Vosotros fo q//e quereis es 
que /l/e ¡'aya de jI/ergo para ca
:a,.me~. contaba en uno de sus 
múltiples comentarios chispe
an tes. Locuaz y en todo mo
mento observado muy de cerca 
por su entrenador Ri ca rdo 
Sánchez Atocha, toda una ins
titución del boxeo madrileño 
que es quien de verdad mueve 
los hilos del inconsciente (aun
que sólo en apariencia) Poli 
Díaz. En Ciudad Real , a pane 
de boxear le dio tiempo a dar 
lecciones de periodismo a los 
medios de comunicación, "\'0-

sotros fos perüx/istas estáis pa
ra hacer la plliieta, a rer Ji 110 
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lle qué íbais a vivir". 
Siempre con la sonrisa en la 

boca, Poli Díaz pierde el apeti
to 48 horas ant es de dar co
mienzo la velada. "No es buell 
mOll/emo paro el1lrel'i5tas~ dice 
su entrenador quien deja entre
ver, acaso un atisbo del humor 
cambiante que el boxeador ex
perimenta cuando se enfrenta a 
una nueva pelea. 

Se han dicho muchas cosas 
de Poli Diaz. Poli , que llegó 
dispuesto a conocerlo todo de 
Ciudad Real, aseguró tener in
tención de irse de caza con En
rique Moreno,presidente del 
club de fútbol, que ha sido su 
particular ~panena ire" en este 
encuentro del joven púgil con 
La Mancha. "Quiero ir de ca:a 

-dice Poli- pero 110 de callejas". 
El "enfant terrible" del cuadrilá

tero vino dispuesto a revolucionar 
a es ta pacífica provincia. Y lo 
consiguió. Levantó comentarios a 
su paso y capitalizó las charlas de 
bar durante una semana. 

H.TlIESCIENTOS MILLONES 

-"Dicen que se ha gastatlo tres
cientos /IIilfolles en dos años y me
dio" -cuenta un parroquiano en un 
céntrico bar. -"Si 110 fo sabe ni él 
fo que se ha gastado, c611/0 lo \'as 
a saber tlÍ" contesta el contertulio, 
"eso SOfl ¡"m'elllos tle los periodis
tas". Entretanto Angel Vargas, el 
púgil portorriqueño reciensalido 
de la trena. aguarda silencioso su 
encuentro con Poli. entrenándose 
voluntarioso en un gimnasio anó
nimo. "Vengo tlispl/esto a Iri/l/far 
ell España". Y es que el boxeo es 
un deporte para machotes. Dicen ... 
¡dicen tantas cosas!, que a Poli le 
hace falta el dinero. "pero yo quie
ro ser mejor que ames", y si no 
llegó a más, si no pudo ser mejor, 
"fue por culpa tlel tomate" -bro
mea Poli astuto-, "que si t6mate 
esto, tóm(l/e lo airo ... ". En Ciu 
dad Real hizo mucha vida social, 
"pero, ¿I'eis? sólo bebo agua mi
neral. para que nadie (liga liada", 
aunque las cámaras de Tele 5 que 
todo lo oyen y todo lo ven $Opren
dieron a Poli en un descanso del 
combate pidiendo un whiskie. ¿Y 
por qué no?, también pidió una ru
bia para hacer el saque de honor 
del partido que enfrentó al atlético 
Ciudad Real contra el Torrijos. Al 
fi nal, la tuvo. Tuvo a María , la 
port uguesa, su mujer, su compa
nera fie l que pemlaneció impasi
ble en la primera fila junto a la 
esposa de Enriqu e Moreno, 
mientras que Poli, "su" Poli, le zu
rraba la badana al gordo ponorri
queño que se marchó de aquí sin 
saber qué es eso del buen queso 
manchego. O quizás sí, quien sa
be. 

"El potro de Vallccas" se dejó 
ver por las calles de la capita1. Su 
carácter extrovert ido no le deja 
pasar inadven ido y como su le
yenda, la leyenda del boxeador 
pobre que lo tuvo todo y aspiró a 
todo. es uno de esos culebrones 
que gustan a la gente, el personal 
se le acerca y Poli se deja mirar y 
ad mirar, ¿fe impol"taría }¡aeel"te 
l/l/a fa lO eDil flosotros? Y Poli 
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acepta. "Por fOl'or Poli firma· 
me l/l/lIutógrafo para mi IlIjo", 
y por ah í "el Potro" sí que no 
pasa, "110. mira, yo l e hago 
aquí 1111(1 firma y (1/ pOfles lo 
qlle te de la gal/o". 

Los asiduos de las revistas 
del corazón juegan con el futu
ro de Poli Díaz. Vaticinan cer
cano el día en que el boxeador 
vallecano hará olra de las suyas 
para acaparar los titulares. "hay 
periodisflIs q/le parecen viejas 
COlillas sel1ladas en la Puerro 
del so/". repl ica Poli a trancas y 
barrancas. casi en un balbu
ceo.Sin duda es mucho más ex
peditivo con los puños que con 
las pal abras, pero su gran senti
do del humor llena el gran va
do de conocimientos cuhura
les. 

••• ELCOMBATE 

IJoli Díaz ha sembrado de 
anécdotas sus días de estancia 
en estas tierras. '''CO/1/0 cl/ondo 
le compró IfIIO alfombra a //11 

moro y se paseó por la calle 
COII ella alltombro~. Otra de 
tantas. Una más hasta el com
bate celebrado el sábado y que 
muchos calificaron como "pre
sunto". "Si 110 llego (1 s/tje/ar (1 
Vargas se cae (11 público". ase
guraba Poli , de quien dicen que 
no está en buena fonna física. 
Uno de los árbitros diría al tér
mino de la velada. "ha ido de· 
j m/llo pasar los asalTOS pa/"tl 
ellTrel/arse, cogerfol/do y saTis
f ace r al l)/íbliw y des{J//és. 
c/I(II /(Io ha querido tirarlo a la 
/011(1, 110 ha podido". Mientras, 
el comentarista de Tele 5, Jai
me Ugarle, comentaba con su 
voz de nauta el interés que pa
ra la cadena tiene la vuelta a 
los cuadriláteros del ocho ve
ces campeón de Europa de Bo
xeo a quien no pocos expertos 
dan por acabado. Para Ugarle 
Poli tiene la virtud de la intel i
ge ncia en el ringo Y el de la 
fortaleza. ~(I(lemás de ///Ia gran 
capacidad de recuperación" . 
Pero su pelea no tuvo más his
toria, aunque el promotor Fer
nando González se es forzase 
en apuntar a los medios de co
municación que había quedado 
demostrada la profesionalidad 
de Vargas, "lo que pasa es que 
el hombre está /111 {Joco falro de 
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Cuentan que en dos 
años y medio dilapidó 
una fortuna de más de 
300 millones de 
pesetas 

"El tomate tuvo la 
culpa de que me 
retirara del ring 
durante más de dos 
años .. " que si tómate 
esto, tómate lo otro", 

entrel/amiento, pero queda e/lI
ro que l/O ha renitlo a Tirarse" . 

En realidad Poli Diaz tampo
co vino a demostrar nada, pero 
su corta estancia puso la nota 
de color en el anodino día a 
día. El se di virtió, y divirtió a 
Enrique Moreno y a todo su 
equipo. Pese a todo. Pol i ase
gura que va a rectificar su con
ducla. mielllTnS que voces ma
li ciosas aseg uraban haberlo 
visto en la Plaza del Pendón en 
compañía de l pú gil J avier 
Campanario a esas horas en 
que los churros están más ca
lentitos. Bañado en una capa de 
color rojo sangre con el escudo 
del equi po local . Poli Diaz 
bri ndó en el ring el sarcasmo 
pennanente de su vida. 

• ANGEL N. VELDUQUE 

Cuando el 
dinero importa 

más que el 
deporte 

El hombre que más está 
haciendo por el boxeo en 
esta provincia, Rafael de la 
Cuz Díaz. responsable del 
único gimnasio que se dedi
ca por entero a la práctica 
de este deporte decidió, de 
fonna voluntaria, perderse 
el acontecimiento box ístico 
más importante qu e se ha 
celebrado en Ciudad Real. 
Las poderosas galT"ds del di
nero pudieron más que el 
tesón que este hombre pone 
a diario por cuajar nuevos 
valores. Los organizadores 
de la velada "que no Enri
que Moreno", -se apresuró a 
decir- no tuvieron el detalle 
de enviar unas localidades a 
los muchachos que día a dfa 
se esfuerzan por perfeccio
narse en el deporte de los 
puños, sin duda excesivos 
para unos chavales de esca
so poder adquisitivo. "Pero 
a mis chavales l/O les va a 
falta r J/l/O enrra(la ~ espetó 
el Chino de la cruz al pro
motor Fernando González 
quien nada más tenninar la 
velada acudió al burguer 
Raifer, propiedad de aquel, 
quizás para dar unas expli 
caciones. "El daño )'(1 esTá 
hecho", reconocía más tarde 
el res ponsabl e de l cl ub 
quien no tuvo pelos en la 
lengua para pedir la dim i
sión del hombre que mueve 
los hilos del negocio del bo
xeo en esta región. "Fer
nando González sólo l'iene 
aquí cuando ve dillero y los 
que eSTamos aquí día a día 
partiéndonos la cara por 
este defJOrre ¿qué? El club 
de boxeo de Ciudad Rea l 
jugó el papel de mera com
parsa en el poderoso entra
mado económico y, dicen, 
nad ie se ha acordado de 
ellos dejando claro otra vez 
que el dinero siempre im
porta más que el deporte en 
sí. 
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E s el turismo del 2.000, ese tu rismo encargado de recuperar las esencias y 
peculiaridades más enraizadas en los pueblos castellanomanchegos; un 

turismo que, mediante el europeo plan 'Leader', ha conseguido transform ar 
las inhóspi tas casas de labranzas de ayer, en acogedores hostales hoy. 

Inhóspitas casas de 
labranza ayer, 

acogedores hostales hoy 
asas cente
narias. Ca
seríos in
mensos del 
campo cala
traveño , 
unas veces 
ubicados en 

el casco de sus pobla
ciones más emblemáticas. otras 
en mitad de la interminable lIa
num de sus tierras. 

Ed ificaciones que lucen en 
sus portalones principales es
cudos de armas mil veces pro
bados en cruentas y, la mayoría 
de las veces, victoriosas bala
lIas. y ostentan nombres que 
recuerdan tiempos y formas an-

cestruJes que vienen a referen
ciar lo mejor del pasado de 
unas tierras maravillosumenle 
elemas, pero aún por descubrir 
en nuestro hoy vivencial , y 
que, merced a la puesl;¡ en 
marcha de uno de los más am
biciosos y coherentes planes 
europeos, el denominado Plan 
"Leader", tendente a potenciar 
las zonas de la comunidad me
nos favorecidas. están llamadas 
a ser nuevamente puntos refe
renciales a la hora de descubrir 
inéditos enclaves turísticos de 
interior. 

Esto es algo que desde hac.e 
tiempo es conocido y disfruta
do en buena parte de Europa 

Detalle de " cocina campera que figura 111/3 Qfertl ruJiada POI la 'fnCQ· 
mitnda de Satrirlanía' 

en general y en determi nadas 
zonas espailolas. fundamental
mente localizadas en el país 
vasco y Andalucia , en particu
lar, y es conocido como Agro
turi smo. consistente en la 
prestación de servicios turísti
cos de alojamiento y restaura
ción por parte de agricultores y 
ganaderos en sus propias gran
jas y caseríos. Con capacidades 
limitadas. un máximo de 12 
personas por habitat , lo que 
pennilc disfrutar de unas vaca
ciones tranquilas, sin aglome
raciones, recibiendo un trato 
familiar y en contacto directo 
con el mundo rural y la natura
leza. 

••• SEtS CASAS UNtCAS 

El europeísimo programa 
"Leader" está síendo gestiona
do en Ciudad Real por la Di
putación Provi)1cial a través del 
Patronato de Intereses Provin
ciales (P.!.P.), quien, en prime
ra instancia, realizó un inventa
río para elaborar las rut as 
necesarias que el tal proyecto 
requerí:l y con las que pudiera 
realizarse con 101:lles garan
tías. Este inven't:lrío recoge to
dos y cada uno de los puntos 
de interés cultural que encajan 
en la plasmac ión y desarrollo 
del proyecto: un interés cullu
ral diversific:ldo. que presta es
pecial interés al tema patrimo
nial y g:lstronomico de la zona. 

Las dos rutas elaboradas lie
nen atractivos propios que las 
convierten en irrepetibles. Unu 
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nace en la capital por antono
masia del Campo de Calatra
va, Almagro, y teonina en el 
termino mun icipal de Aldea 
del Rey, en donde se encuentra 
ubicado el castillo del Sacro 
Convento de Calatrava la Nue
va, y la otra nace y muere en la 
capital provincial, Ciudad Re
a l, tras haberse desarroll ado 
por todo su entorno geográfico 
más cercano, con idas y vueltas 
concentricas. 

Una vez elaboradas las dos 
rutas , los mentores del P.!. P. 
pasaron a la fase inmediata que 
no era otra sino la de seleccio
nar aquellas casas que encaja
ran en la filosofía del programa 
y que pasando de su actual si
!Uación de inhospitalidad rural 
se convirtieran en acogedores 
hos tales para todos aquellos 
enamorados del turismo rural. 

La selección de estas casas 
fue una tarea ardua, hab ida 
cuenta de la gran cantidad de 
ellas que se encuentran repani
das por toda la geografía cala
trava, aunque, y pese a ello, fi
nalmente, se seleccionaran seis 
de entre todas las ofertadas , 
que cubren, al menos en esta 
primera fase , las necesidades 
del proyecto. Seis casas unícas 
repartidas por dos rulas irrepe
tibles que descubrirán al poten
cial cliente de éste tipo de tu
rismo toda la belleza de las 
tierras seleccionadas para lle
var a buen puerto el programa 
"Leade,." por el Campo de Ca
latrava . 

Cuatro de tales casas se pue
den localizar en la ru ta Alma
gro-Castillo de Calat rava la 
Nueva y las dos restantes en la 
de Ciudad Real - Yacimiento 
de Alarcos. Las primeras res
ponden a los sonoros e histori
cos nombres de "Vema del 
Fraile", "Casa del InqtJisido,.", 
"Encomienda de Sacristanía", 
y "El Relazo", ubicadas en Al
magro, Granatu la de Cala
trav a y Ca llada de 
Calatrava , respectivamente, 
mientras que las segundas son 
conocidas como "VaMerachas" 
y "La Cmiada", encontrándose 
localizadas en las afueras de 
Ciudad Real y en el interior 
de Cañada de Calatrava. 

Los propietarios de estas seis 
casas se acogieron a las sub
venciones que el Plan "Leade,." 

-54-

facilita para reconvertir las pro
piedades; unas subvenciones 
que alcanzan el 46, 9 %, pero 
que merced al apoyo de la Jun
la de Comunidades, a traves de 
la delegación en Ciudad Real 
de la consejería de Industria y 
Turismo,podría alcanzar hasta 
el 75%. Es tos porcentajes, 
siempre aplicados sobre el im
porte IOtal del coste de las re
foonas a efectuar y que nunca 
superarán los treinta millones 
de pesetas, son a fondo perdi
do, por lo que las propiedades 
respectivas solamente tendrian
que invertir el restante veinli
cinco por cien 10, aceptando, 
naturalmenle, las imposiciones 
que ~n el programa se recogen 
y que no son otras que el man
tenimiento de la reconvertida 
casa de acogida turística duran
te un tiempo nunca inferior a 
cinco años, con las prestacio
nes establecidas en el acuerdo 
y según la normat iva de régi
men interno por concretar. O 
sea, habitaciones, sencillas o 
dobles, con cuarto de baño 
completo, comedor, siempre 
alimentado con avÍluallamiento 
aUlóctono, expositor con pro
ductos de la tierra, etc.etc .. A I 

margen de ello, en cada casa, y 
a tenor de sus disponibi lidades, 
habrá siempre una infraestruc
tura tendente a fac ilitar el des
cubrimiento de las bellezas na
turales de sus cercanías; este 
decubrimiento puede hacerse a 
pie, a caballo, en bicicleta o en 
coche, aunque esta última al-

Casas maravillosas 
que harán las delicias 
de los amantes del 
Agroturismo. 

El turismo rural oferta 
unas prestaciones 
únicas e irrepetibles 
en el Campo de 
Calatrava. 

temativa casi no se contempla 
en el programa. 

Recorriendo las dos rutas tra
zadas por los especialistas del 
P.1. P., una de las casas que a 
priori reunen todos los ingre
dientes para convenirse en una 
de las más solicitadas por los 
potenciales clientes de Agrotu
rismo es la conoc ida como" 
Em:omienda de Sa(."risfanÉa", 
proiedad de Moresol , S.A. y 
ubicada entre Calzada de Ca
latrava y Aldea del Rey, a 
los pies mis mos del Sac ro 
Convento de Calatrava la Nue
va y del castillo de Salvatierra, 
cuyas ruinas se encuentran lo
calizadas dentro de sus tierras. 
Una ex tensísima propiedad 
dedicada a la explotación agri
cola, ganadera y cinegética 
que dispone de una construc
ción central datada posib le
mente en el siglo XIV, habida 
cuenta que fue residencia del 
sacristán de la Orden de Cala
trava,de ahí su nombre de" En
comienda de Sacristanía" , y en 
el que se puede COnlemplar un 
comedor medieval de planta 
rectangular y techo abovedado. 
Las estancias que hacen las ve
ces de dormitorios , así como 
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las cocinas, servicios y estancia 
campera, con amplia y amue
blada campana, se encuentran 
local izadas en torno al patio 
central y encaradas a las afue
ras_ al ex tenso y bello paraje 
que circundan toda la propie
dad. Separada del enclave cen
tral se lev:mtan varias edifica
ciones.Una de ellas. a 
recuperar. es la que en su día 
fuera un baño de aguas tenna
les conocido como "8ailo de la 
Virgell~. Otra. más alejada. con 
doble planta rectangular, ocu
pa el espacio dedicado a bode
ga; un espacio en el que se ins
piraron para levantar la que 
actualmente se puede contem
plar en el Parador de Turismo 
de Almagro. Otras edificacio
nes son más actuales y funcio
nales. habida cuenta que están 
dedicadas a graneros, establos, 

~EI Rna:o", finca tambien 
localizada en las cercanías de 
Calzada de Calatrava, exacta
mente en la carretera local que 
pasando por Los Mirones al
canza kilometros más 
adelante Viso del Marqués. ya 
próxima al acceso a la N-IV, 
reune ¡ambien unas peculiari
dades únicas. Se encuentra ubi
cada en un paraje en el que la 
caza prolifera alegremente. en
tre senderos y recovecos de in
creible y agreste belleza. Es 
una finca propiedad de Miguel 
Angel del Barrio que tambien 
cuenta con unas prestaciones 
que harán las delicias de los 
amantes del turismo rural. 

En Granafula de Calafra\'a 
nos encontramos con la "Casa 
del fllq//il·idor".una propiedad 
urbana que sirvió de domicilio 
al Inqu isidor del Campo de 
Cal afrava , de quien lOma el 
nombre. y que en la aClUalidad 
es propiedad de María Gloria 
81anco GÓmez. Una gran pro
piedad urbana en la que se ha
bili!arán sus cámams para dor
mi torios, manteniendo [a 
almazara, que conserva a la 
perfección molino y embolo, 
así como depósitos de distribu
ción y clasificación. en donde 
se instalará un comedor y un 
stand con los productos más re
presen tativos de la tierra. 
Igualmente, la bodega quedará 
recobrada para espacio dedica
do a exposiciones y otras acti-

UIIII df IH ,tractlr/lS rillCOIIfIS dlllI '!"nu· 
mlellb di SacrislaDía". 

vidades culturales. Comple
mentará la ofena, piscina. jar
dines y alojamiento de caballe
ría. entre otras prestaciones. 

En la misma Almagro , tam
bien se podrá contar con una 
casa acogida al plan"Leader". 
Se trata de la conocida como 
"Vel/ta de la Cruz del Fraile". 
que pertenece a Fernando 
Ubeda Ca macho. y que com
plementará la ofena hostelem 

de esta ruta calatraveña. 
Por lo que respecta a la otra 

ruta , la centrada en Ciudad 
Real. los clientes potenciales 
de esta especialidad turística, 
llamada a ser una de las más 
solicitadas y lucrativas de los 
próximos años, podrán disfru
tar intensamente alojándose en 
una casa de las característ ic:ls 
de "LA Caiiado", algo realmen
te digno de no perderse, bien 
por su construcción, ubicada en 
el casco urbano, bien por las 
bellezas que en su cercano en
torno se pueden encolllrar. Es
ta, propiedad de Juli án Mar· 
quez, está llamada a ser otra de 
las estrellas de este nov isimo 
sistema de hacer turismo, algo 
semejante a lo que sucederá 
con la de José María Hidalgo 
y conocida como "Fillco ~a/(Ie
rachas". a la salida de Ciudad 
Real camino de Piedrabuena. 

Seis casas unicas . pues, para 
dos rutas irrepetibles que nadie 
que ame el turismo rural puede 
perderse. 

• J ULIO BARBERO 

EL PROGRAMA 
'LEAOER' 

y SUS RUTAS 
Dos rutas han diseña

do Jos especialistas del 
Patronato de Inici ativas 
Provinciales (P. I.P.) par:l 
d:lrle fonna al Progmma 
" Leader~. 

Una de las rutas se ini
cia en Almagro y discu
rre por todo el Campo 
de Ca latrava . Después 
de gozar con las bellezas 
arquiteclonicas y gastro
nomicas de la cap ital 
Calatrava. se debe reali
zar una obligada parada 
en el " Cerro (le la El/
cantada", donde se pue· 
de comemplar sus exca· 
vaciones de la edad del 
bronce, antes de llegar a 
Granafula de Ca latra
va, cuna del insigne ge
neral Espartero y en cu· 
yo tennino se encuentran 
las ruinas de la romana 
Oretum, con el puente 
Baebio. de dicha época. 
así como la ermi ta de 
Oreto y Zuqueea. Borde
ando el cauce del rio la
balón llegaremos al vol
cán Columba y a la 
preS:l recientemente le
vantada en las inmed ia
ciones, antes de alcanzar 
Aldea del Rey y Cab.a
da de Calatrava y subir 
al cast ill o de l Sacro
Convento de Calatrava la 
Nueva, donde concluirá 
la ruta matriz. 

La Otra ruta siempre se 
iniciará en Ciudad Rea[ 
y nos permiti rá visitar 
enclaves tan be ll:lmente 
sugerentes como la presn 
del Vicario: la" Finca 
Galiana": el yacimiento 
de A l arcos;la ~ Laglllltl 
de la Posadillo"; cigüe
nas en libenad desde un 
observatorio preparado 
al efecto o un molino an
cestral . el de" Gaji611". 
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Disc-Jockeys y 
locutores de radio 

coinciden en que la 
gente se identifica poco 
con sus propios gustos 

musicales. Así, el 
público se mueve a 

merced de lo que dic tan 
las multinacionales del 

mundo del disco y 
surgen fenómenos como 
el bakalao. Lo que sigue 

es una guía de las 
próx imas modas que van 

a marcamos la vida.En 
Ciudad Real como en el 

resto de ciudades de 
provincia, las nuevas 

tendencias llegarán con 
la fuerza de lo nuevo. 

"HARDCORE", "HI·HOP" y EL "NOISE" ENTRE LOS SUCESORES 

Llegan los herederos 
del Bakalao 

¿Cómo será la 
música del futuro? 
Esa es la pregunta 
que se hace 
mucha gente 
-56-

1 bakalao ha muerto. 
Cada vez son más 
los aficionados a la 
noche que reniegan 
de una movida que 
ha tenido poco que 
ver con lo musical. 
Así, no es extrai'io 

ver que para esta temporada 
templos de la noche como la 
discoteca Ku y. en C iudad 
Real, anuncie en su publicidad 
callejcTiI la ausencia del baka
]ao en su nueva apertura. 

Parece que la gente está cada 
vez más cansada de soportarse 
a sí mismll inmersa en una mo
da o fenómeno de masas "que 
l/O tielle cOllsistencia como fe
nómello IIIlIsieol", asegura el 
di sc-Jockey. Emilio González 

Mohino, para quien el bakalao 
ha sign ificado dentro del mun
do de la música lo mismo que 
hace anos signifi có el tecno o 
la música disco italiana. 

y tras el bablao ¿qué? .Esta 
es la pregu nta que se hace n 
muchos pinchadiscos de esta 
reg ión, preocupados por 
sust itu ir una moda pretencio
samente psicodélica por algo 
nuevo que llene las pi stas de 
bai le. Pero el panorama se pre
senta difíc il. El poder de las 
companías multinacionales co
ana la creatividad de los pocos 
autores nuevos que salen, preo
cupados por encontrar una ten
dencia social al amparo de un 
fe nómeno musical. Consumado 
el colapso del rock como fuen-

te de inspi ración, el rev ivalis
mo ha co brado fu erza. Son 
muy frecuentes, en bares y lo
cales de moda las versiones de 
mitos musicale s como Mike 
Oldfield o Tina Turner, mien
tras que las nuevas ideas bri
llan por su ausencia. Para Emi
lio González, disc-jockey de la 
discoteca dai melena "A kópa
lis" "si e! mlÍsico aderta con la 
condón, la mOlla que la seCUJ1-
d(llri/llif(l y muchos se subellal 
C(lrro COII/O builres. cremlllo 1//1 

fenómeno ficticio". Como 
ejemplo, Emilio cita al "Grun
ge", mezcla del reagge y el he
avy cuyo único exponente au
téntico fue el grupo "Nirvana" 
y que prácticamente ha desapa
recido sin dejar rastro. 

~** LO QUE VtENE 

Quienes tienen que ver algo 
con el mundo comercial de la 
música, aseguran que la geme 
no está preparada para asumir 
las modas en su raíz artística. 
"surgió hace mios e! mp -dice 
Emilio- y la gellle l/O se (¡lledó 
cOlllo que em el /l/OI'ienlO, la ll 
sólo eOIl a/gllllas C(ll/dones pe
gadizas y I/Ulla más". En Ciu
dad Real. como en cualquier 
ciudad de provincias que se su
be a carro de las nuevas ten
dencias, éstas se asimilan mu
cho peor y de forma más 
aislada. 

Tras el bakalao existe todo 
un crisol de modas nuevas dis
puestas a llenar el hueco deja
do por su supuesta desapari
ción. Todas pintorescas y con 
grupos de música preparados 
para liderar tendencias estéticllS 
innovadoras. "UIIO (le los q//e 
hall surgido eOIl más fuerza -
cuenta el disc-jockey de Akó
palis-, es el "hi-/lOp" . que tielle 
lIIucho que ver CO/1 e! rapo pero 
'lile utiliza más la parle del pop 
y de! sampleado (illlrollllcdón 
de lemas famosos dentro de la 
callción utili1(llldo la base de! 
jllZz). Quienes se vean seduci
dos por esta nueva ola pueden 
encontrar grupos de calidad co
mo "US3", "Gumbo", "Digable 
Plane!" o "The Goast". Además 
de poseer la frescura de lo nue
vo sus creaciones aún no están 
mediatizudas por la cultura co
mercial. Para los amantes de 
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una "movida" más indepen
diente. que surge al amparo del 
revivalismo como una sucesión 
del glam. llega el "raggamuf
fi n" con grupos como "Shabba 
Ranks o M Apache Indians". 

••• CHICAS DE MODA 

Entre las tendencias musica
les venideras destaca una que 
puede tener su imponancia en
tre las mujeres que es. en ex
clusiva. a quienes va dirigida. 
En efecto el movim iento cono
cido como "Rioppgirls", conce
de a las mujeres el papel más 
importante dentro del mundo 
de l rock, Su rgido al amparo 
quizás, de la liberación de la 
mujer nos encontrarnos en la 
actualidad con exponentes des
conocidos para la gran mayo
ría. cuyos tímpanos pueden 
verse seducidos en el fUlO ro 
con el sonido de "The Bree
ders", "8elly" o "Sholen Kly
re". 

Mient ras tanto, ¿cuá l es el 
pan orama en esta provincia? 
Ex isten sin duda locales que 
han sabido encontrar un estilo 
propio de música y que la pró
xima temporada seguirán fi eles 
a su propia pesonalidad. Mere-

&.1110 Gimú/u Mob/u , disl:'illttrr H Ak6paJis H 0./111/" en. que ,1 tGct CIIdID 1I11III. 1M 
enlcl4t IIIJ lit., IIIICM 11II1ffI, al tOItrariG .... 1 IIgIcltt ClltlflfCIIJ 

cen una mención especial El Pi
ropo, cuya onda se mueve entre 
el "House". el "funkie" y el 
"soul ". Su estilo de música de 
color contratasta con el rock 
que desde los pri meros años ha 
programádo "Eldorado", quien 
se resiste a tos cambios de esti lo 
o con el ambiente especial del 
Ave TUTU!a, actualmente cerra
do y que quizás esté p3gando la 
audacia de apostar por la músi
ca joven. El personal mientras 
tamo continúa aparentemente 
ajeno a toda esta g,llaxia de rit
mos. modas y movidas y sigue 
saliendo. en abstracto. a pasár
selo bien, "lo líllil"O qlle !efalla. 
-a juicio de algunos disc-joc
keys- es más idell/ijiwciólI con 
la mlÍsiCtI cosa que 110 sllcede 
porqlle en Espmia 110 existe Ira
diciólIlIIl/sical COIIIO ell l llglllle
/"I"a". Para Miguel Angel. locu
tor musical de Onda Cero, "los 
llisc-jockeys JO 110 tellemos ((J

f){/ódad para programar tal o 
cl/(l1 sOllhlo. Las castls disco
gráficw¡ SOIl las 'lile . desde hace 
(llgIIIIOS O/-'os orieJ/ulII al lJúbJi
co sobre la mlÍsicll 'lile \"Q a so
llar". 

••• FUTURO MUSICAl 

Estllmos asistiendo (1 /lila 
época ell fa qlle imporlall más 
llls modas que la propia mlÍsica 
eI/ poder ahsol/lto del comercio. 
al filial ¿qllé qUN/a? estilos, 
lelldel1óas y, raras I'eces, algo 
más directo como la.f clIlldo
l/es" -cuema Emilio González 
Mohino. quien explica el éxito 
que aún está teniendo en la ma
yoría de tos locales la música de 
fus ión de grupos tales como 
"The Living Co lor" O "Rage 
against The Machine". "Pero ell 
llefillitil'(1 lo que \>ielle es sólo 
/lila me:c/a de lo JO illl'elllado 
el/ la mism(l coclelera. Aquí lo 
que im/JOrra es qlle 1(1 gellfe bai
le y cualllO más, mejor. No im
porta que el /)ok(l/(lo l/O sea /I/lí

sica, porqlle, ell realidlld. 1/0 

está hecha por mlÍsicos sillo por 
por dise-jockeys que me:c/all lo 
'lile sea si" importar el eOll/el/i
do IIlifi:(IIulo computadores y 
cajas de rilmo~. La mayoría de 
los pinchad iscos coinciden en 

- que hay que jubilar al bakalao. 
A ver qllé lo sustituye. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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o Poesía Mística en 
Malagón 

En el Convenio de las Madres 
Carmelitas de Malagón, 
Domingo Failde recibió el 
primer premio del XIII 
"Certamen de Poesía Mística 
Santa Teresa", Jacobo 
Meléndez obtuvo el segundo. 
Presidió Monseiíor Torija, y 
moderó Ana Moyano. Marieli 
Blanco y Pascual Bonillo 
fueron los concertistas. 

apenas se 
guido los aplausos del Fesli
val Internacional, ya está o
tra vez Almagro en pie de 
guerra. Por supuesto, teatral
mente hablando. Porque Juan 
Pedro de Aguilar, el más ex i
toso director, ya tiene en 
marcha el U Curso Experi
mental de Teatro Clásico, 
con una importante novedad 
que este año no será sólo pa
ra actores, sino también 
para luz, sonido, tramoya y 
producción. La Escuela esta
ble de Teatro. tiene que ser 
una realidad cuanto antes. 
Pocas veces podrán darse un 
marco tan adecuado, y una 
gerencia tan ilusionada. La 
provincia no debe dejar esca
par la oportunidad. 

o Purificación Monteagudo en el Municipal 

La malagonera residente en Ciudad Real Purificación 
Monteagudo, expone en el Museo Municipal Elisa Cendrero. Se 
trata de su primera exposición individual, en la que aparecen 
cerámicas y murales. Trabaja los temas clásicos y otros 
vanguardistas, en materiales tales e omo barro, óxidos, y otros 
combinados con hiero y madera. Hasta el 31 de Octubre. 

58 

o La madurez de Magdalena España, en 
Caja de Madrid 

La madrileña Magdalena España está recorriendo el país, con 
una muestra de su obra pictórica en acuarela. Se trata de una 
pintura ímimamente participativa, que lejos de servir de 
contradicción, se manifiesta como el afianzamiento de una fuerte y 
rica personalidad. Fruto de una extraordinaria madurez, su obra 
está impregnada de una sensibilidad artística poco común. 
Magdalena ha participado en una treintena de exposiciones. tanto 
individuales como colectivas, y ha conseguido media docena de 
importantes premios. Profesora de Diseño y Estampación y 
Estilista de moda, estará en Ciudad Real hasta el 29, Y desde el3 
de noviembre en Manzanares. 

O Antonio Vázquez, en la Sala "Caja de 
Castilla La Mancha" en Ciudad Real 

La Sala de Exposiciones de la Caja de Castilla La Mancha 
en Ciudad Re~l , desde el 19 de octubre expone una 
colección de óleos de Antonio Vázquez 8artolomé. Trabaja 
los objetos cotidianos como máquinas de coser, bodegones, 
flpres , interiores en general. Quince años de andadura por el 
proceloso mundo la pintura, han llenado de fuerLa e impulso 
creativo a este madrileño que ya no es extraño en La 
Mancha, y que siente una gran preocupación por el color. 
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ELECCIDN MAJA DE ESPAÑA 1993 

L a elección de la Maja de España 1993 congregó en la capital regional a todas las representantes de 
cada comunidad autónoma exceptuando Navarra .. Atrás quedaban los maratonianos concursos de 

selección en sus respectivas regiones. La media de edad de las concursantes no llegaba a los 20 años, 
la mayoría eran estudiantes y ninguna había pasado por la vicaría, condición ineludible para partic ipar. 

Las Majas regionales se 
reunieron en Toledo 

, Los traseúntes las 
cubrieron de piropos 
cuando pasearon por 
la Calle Comercio" 

" La organización 
insistió en que no se 
trataba 
exactamente de un 
concurso de belleza" 

afael Ma· 
só lleva 
inme rso 
28 anos, 
es deci r, 
desde el 
principio, 
en la 

elección de la Maja de España. 
A la hora de definir la filosofía 
de éstos certamcnes senala que 
es un evento" muy espaiiol, y 
desde luego que no se trata de 
u n COIlCUrsO de belleza". 

Esta parece ser la principal 
inquietud de los organizadores 
del XXV III Ceflamen de la 
Maja de España. distinguirse 
de los concursos de belleza, za· 
farse a toda costa de esa ima
gen. Como soporte de esta opi
nión argumentan que [as 
aspirantes no pasan en bañador. 
Comparecen en el estrado con 
traje regional. traje de noche 
con mantilla y peineta y malla 
olímpica. viniendo a ser ésta la 
única concesión a la fri volidad . 

.. Aquí l/O mloramos exc/usi
\'omenle el físico- subraya una 
componen te de la organiza
ción- , también tenemos en 
cuenta la clllfllm, lo simpat{a, 
el don de gentes, el angel y el 
saber hablar y desen\'o/¡'erse", 
Esta tesis es corroborada por 
Masó. H Las hacemos IIn peque
¡io exámell en el que les pre
guntamos qlle dirían para ¡JIV

mocionar y propagar SIl 

mlfonomía. Además deben co
I/ocer a fondo la figura de Go
ya." 

y es que los organizadores 
se inspiraron hace 28 años en 
el celebérrimo cuadro de Goya A " /zttIlffÜ"~. emita, Clttllabyljut"" l1l/I 1m," mtíCt/st/aDlu. 
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para poner en marcha el certa
men, es más. según ellos cons
tituye todo un homenaje a " El 
sordo de Fl/eIllJcu}(Jos". 

_ EMBAJADORAS 

La mayoría de las aspirantes 
son estudiantes. aunque varias 
de ellas trabajan. La asturiana 
Pat ricia Lago. por ejemplo, es 
dependienta. la mallorquina 
Ana Alea in:! Ir.tbaja de adm i
nistrativa, la canaria Ca ndela
ri a Casa n,,,':! se dedica a la 
peluquería, la catalana Carolina 
Royo es azafata, y las represen
lunles de Murcia y el País Vas
co son udministrativa y depen-

·60· 

dienta, respectivamente. 
Durante los cuatro días que 

ha durado el certamen han si
do. además. " embaj adoras (le 
Sl/ regióll ~. El alcalde de Tole
do. Joaqu ín Sa nchez 
Garrido, las recibió el primer 
día de su estancia en los salo
nes del Hotel Beatriz. Todas las 
aspirantes- exceptuando a la de 
Navarra, que a última hora no 
ha podido venir- le entregaron 
un regalo típico de su ciudad 
de origen. cumpliendo así un 
mandato de sus alcaldes. 

Al día siguiente se die ron 
una vuelta por la ciudad vesti 
das con el traje regional. Algu
nos avezados traseúntes nos IU
vieron ning ún repa ro en " 

" De las 20 aspirantes 
14 eran estudiantes,2 
administrativas,2 
dependientas, 1 
azafata y 1 
peluquera. " 

cl/brir/as" de piropos. Además, 
la legión de turistas japoneses 
que suele visitar la ciudad se 
vio sorpendida con un nuevo " 
atractil'o mOlll/llU' lItal" y no 
cesó de retratarlas para la pos
teridad . 

.. _ SATlSFACCIDN 

La media de edad de las con
cursantes no ha sobrepasado 
los diecinueve años. La decana 
ha sido precisamente la Maja 
de Castilla- La Mancha. la tole
dana María José Gonzalez, 
estudiante de veintidos años. 
La mayor juventud la han en
camado las representantes de 
Andalucía, Aragón, Ceuta, Ga
licia y Madrid, todas ellas con 
diecisiete años. 

En el capítulo de curiosida
des habría que destacar que las 
aspirantes de mayor altura han 
sido Maria Alba . de Canla
bria, y de Murcia. con 1,82 Y 
1,83 respectivamente. La con
cursante más bajita fue la ara
gonesa Raquel Germán . con 
169 centímetros. 

Con respecto a los motivos 
que influye ron para que estas
jóvenes decidieran presentarse 
Rafael Masó señaló que " lo 
hacell porque se lo paS(1/I 
bien". Masó agrega que "el 
complIíierismo" es una de las 
reglas de esti lo del certamen. 
"UtS elegidas)' todlls IlIs aspi
rames siempre h(111 (J I/ NJado 
/l/l/y satisfechas" 

El siguiente episodio del cer
tamen se desarrollarán en 
América Latina, estando la fe
cha todavía por determinar. 
Allí se celebrará la elección de 
la Maja Internacional. 

El año pasado fue galardona
da cómo Maja de España la as
pirante proveniente de Ceuta, 
Cristina Diez Moreno, dándo
se la ci rcunstancia de que el 
certamen se celebró en Ceula. 
Desde la organización se reco
noce que la ganadora tiene más 
fácil acceder al mundo de la 
moda. Cristina Diez Moreno 
trabaja actualmente en la tele
visión local ceutí. 

Además de la prueba cultuml 
sobre Goya y la prueba de pro
moción de la Comunidad Autó
noma ( a las que tampoco se 
les da tanta importancia), las 
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asp irantes han tenido que 
reunir más requisitos para po
der presentarse. Según se refle
ja en el pliego de condiciones" 
las C(II1(lidallls debell eSTar lIe
cesariamel1le 5011('1"(/5 y lli.ifru
/(Ir de buello salud. leller buell 
carúe/er. ser equilibradas y le
ner encal1lo y IIlIa jigl/ra )' cara 
bollilllS~ 

Continuando con los requisi
tos la organización señala que" 
la {"{lI1dida/(l que f l/ese elegida 
MAJA DE ESPA ÑA o MAJA 
INTERNACIONAL l/O podrá 
firmar por Sil Cllelll(1 dural//e 
/11/ tIIio ninglÍlI ("olllr(/(o eOIl 
persolla o sociedad para fines 
publicitarios. También //"{I/(Irá, 

del/tro 1/1.' lo "osible, de men
donar los lIombres de los 1)(1-
/rodno(lore.t I/oc/ollales de la 
Orga/l;:aóón Maja Inte/"l/ario
/lal en la p/lblirida(1 del con· 
cllrso.~ 

En los 28 años que lleva en 
m,lTchll el concurso ha ganado 
gente que luego se hu hecho 
muy popula r por uno u ot ro 
motivo. Es el caso de Jeanelle 
Rodriguez. ~ la reilla (/1'1 el/le
brólI ~. que inició su carrera ga
nando el título de Maja Inter
nacional. 

El hecho de que las ¡\spiran
tes no pasen en bañador viene a 
ser el argumento que impulsa a 
los organizadores a proclamar 
su especificidad frente a los 
concu rsos de belleza." Ade
más, eslo se cOllcibió COIIIO 1111 

homenaje de fas mujeres u 
Gaya. Posee 11II aspeclo cullu
ro f indudable" . insisten desde 
la organización. 

La introducción de la manti
lla y la peineta en el vestuario 
de las aspirantes pretende au
nar belleza y tmdición. La pre
sencia del traje de cada Comu
/l id;! autónoma - al que se le da 
mucha imponancia- en uno de 
los pases también va en el mis
mo sentido. 

Desde la organización insis
ten igualmente en el companer
si mo que preside 1;1 rel'lción 
entre las concursantes ... Viell/'I/ 
(1 IXlsárseJo bien lJ/lmll/e /11105 

lfíllS. y si JI/ego ganal/ }JI/es IIIe

jor~. aseguran. El refinamiento 
y conjugar belleza y tradición 
parecen ser los objetivos . 

• IGNAC IO ARIZAGA 
FOTOS;J. L. DE LA CRUZ 

Eltn, Plljan/t, M,,, di M~rt;', es 1IhIU,/stnIi", .idl 1,&1 , litH ZfJ_ . 

flarfI Alb. MI/I dt CIIItllNil, mi'" 1,12, IS mullanle. M"" JimHtz, Ma" lit 1I1dt11, tamblÑ IS IStIIdiutt. Titllt 17 _ lIS. 
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1993 será sin lugar a 
dudas uno de los años 

más fructíferos y 
espectaculares en lo 
que a la actualidad 
taurina regional se 

refiere. Joselito mató 
su toro 1.000 en 
Talavera, Curro 

impresionó en Alcazar 
y Toledo, Cristina 

Sanchez se encerró con 
6 novillos, Palomo 

volvió a los ruedos y 
Dámaso anunció su 

retirada. 

'f/lliíl de lA rlllfiu" sa/r6/a 111RjIDIJda' IÍItiIIIa _ filia Ftrla de ZanIgm. S#sIihty6 , Fi/litll etI rllÍniIfID IIIImIIIIID. 

AÑO TAURINO·93 DE LA REGlON 

ITriunfaron 
Ponce, Samuel , 
Curro y al final 

11 El Taurinall 

-62-

I balance 
taurino del 
año 1993 
en la región 
resul la es
pectacu lar 
a todas lu
ces. Ten

drán que tran sc urrir muchas 
temporadas para que se pro 
duzcan tantos acontecimientos 
inolvidables e insólitos. A los 
moderados éxitos de nuestros 
toreros hay que sumarles las 
gestas que espadas consagra
dos protagonizaron en las pla-

zas de Castilla- La Mancha. 
El caso más sonoro de estos 

úlitmos corrió a cargo del im
previsib le Cur ro Romero , 
quien con todos los pronóslicos 
en contra cortó una oreja en 
Toledo y fue ovacionado en Al
cazar. A sólo unos meses de 
cumplir 60 años" El Fam611 de 
Camas" impartió una lección 
magistral en el coso capitalino 
que llegó a seducir hasta a sus 
propios detractores. Parece que 
Curro tiene querencia por esta 
tierra. 

En Almagro Jo sé María 
Manzanares y Dámaso Gon
zalez se sintieron a gusto con 
sus adversarios y cuajaron sen
das faenas de tronío. La tempo
rada de este último ha resulta
do francamente positiva, y 
aunque todavía reine la confu
sión todo parece indicar que se 
dispone a colgar el traje de lu
ces. El albaceteño, hombre de 
pocas palabras, ha dejado en
trever que quiere aliviar de su
frimientos a sus fa mi liares. Su 
manera de templar a los toros 
ha brillado una vez más a gran 
altura. 

José Arroyo " Josefito" es
toqueó su lOro número mi l ( 
Marca) e.n la Feria de Mayo de 
Talavera. Le hizo una faena 
muy a su gusto y sólo la espada 
, su gran argumento, le privó 
de las dos orejas. Ya se sabe 

" Oámaso indultó por 
su cuenta a un toro de 
Samuel Flores en una 
plaza de 3g categoría". 

" Manuel Caballero 
sigue sin romper en 
una plaza de tronío" 

que Talavera posee un gran sig
nificado para el diestro madri
leño. que cuenta con una finca, 
" Pmdo del Arca", en las inme
diaciones. Completaron la ter
na esa tarde Juan Mora y En
rique Ponce, marchándose este 
últ imo "sill tocar pelo", 

Tuvo que llegar la Feria de 
Septiembre para que el propio 
Ponce y Jesulín brindarán una 
de las tardes más maravillosas 
que se recuerdan en la Ciudad 
de La Cerámica. Los dos de
mostraron su esplendoroso es
tado de forma desorejando a 
sus enemigos. Joselilo. el ter-
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cer espada de la corrida, tuvo 
que confonnarse con un apén
dice. 

Cristin a Sanchez. la novi 
llera de ascendenci3 toled3n3. 
se encerró por primera vez en 
13 hi storia del toreo femenino 
con 6 novillos en 13 Plaza de 
Toledo. Salió por la puerta 
gunde. aunque la espada le 
privó de éxitos mayores. 

••• GANAOERIAS 

Los astados de Samuel Fia
res han vuello a estar en la ci
ma una temporada más. Des
lumbraro n en San Isidro . 
enamoraron en Bilbao y fueron 
reiteradamenle ovacionados en 
Francia. Dámaso Gonzalez in
dulló por su cuenta a un " FIa
res" en Tarazana De La Man
cha. algo que le podía haber 
trardo problemas. Martín Pe
ñata también ocupó espacios 
de privilegio, aunque debe se
guir insistiendo en ese camino. 
En Madrid agraduron sus ejem
plares. 

Los loreros de la región "re
sl/cilOrol/ " en el último tramo 
de la temporada, y algunos. có
mo " El Ni/io de Lo 
Tourilla".en la úllima corrida. 
Ma nuel Caballero fracasÓ en 
Madrid, pero fue creciéndose a 
medida que avanzaban las Fe
rias. Le sigue fallando cuajur 
un toro de verdad en una plaza 
de primem, pero su impulso fi 
nal le permite mantener intacto 
su ca rtel de cara al próxi mo 
ejercicio. Ha sobrepasado con
creces las 30 co rrida s, cifra 
mágica para los toreros que es
tán a punto de " romper" defi
nitivamente . 

., E/ Touril/a" cerró gloriosa
mente una tempomda de medio 
tono. La suerte sonríe a los que 
la buscan en los momentos más 
inesperados. Tuvo que ser a líI
tilllo hora en la última de la Fe
ria del Pilar y después que Fi
nilo de Córdoba se cayera del 
cartel. Esta vez Carlos Colla
do no desperdició la oportuni 
dad y salió por la puerta gran
de, un triunfo además que las 
cámaras de televisión en direc
to se han encargado de ampli
licar. 

Le preguntaron después de la 

" Palomo Linares 
regresó a los ruedos 
por motivos 
crematísticos, aunque 
algunos insisten en el 
carácter inquieto del 
torero" 

corrida en el programa taurino 
de RNE si" le había tacollo lo 
lotería", a lo que Carlos res
pondió que " para que te tOl/Ut' 

tiel/es que ecllar". Como los 
buenos toreros de raza Carlos 
tuvo que pasar por la enferme
ría. Consiguió en Zaragoza lo 
que no habla logrado en sus 
tres comparece ncias en Las 
Ventas. 

Los denominados" toreros 
modeslOs" de la región no lo
graron salir del ostracismo. Pa· 
co Alcalde volvió con ilusión a 
la máxima categoría del toreo 
de la mano de José felix Gon· 
zalez Salas. Tras un comienzo 
prometedor- hiz.o faena en 
Aranjuez.- empezaron a aflorar 
las diferencias con Salas, CQn

sumándose la ruptura justo an
tes de la tarde que Alcalde te
nra finnada en San Isidro. " No 
quiero que odmillistre 1111 posi
ble é:cilO ell Madrid si es que lo 
lellgo", dijo un día antes de la 
corrida. 

••• TIO y SOBRINO 

Antonio Sanchez Puerto 
volvió a desempeñar una vez 
más su papel de " torero il/
comprel/dido". No entro en los 
caneles de San Isidro. aunque 
en Madrid su toreo llega al ten
dido. La corrida de Ciudad Re
al con Ortega Cano, en la que 
estuvo bien, motivó que saliera 
momentáneamente del olvido. 
Se llevó el premio" al triu¡¡fo
dor,l" lo feria". 

Quien sí está sonando y fue r
te es su sob ri no. Viclor 
Puerto. Paso a paso se ha si-

Arriba JDuIitI, /Ill' IStoq/IH' $1/ lont 1llÍmer# mil" r,l'rm. El" u/Jf1fl EMIqIll ' UCl, 
lIlII ca/d,,, """ tpllteáslCl In', • Jl$l/Iíll H la F.II di SlpllltrtlNt. So/Nf f$tI$lf.'1$ 

CttstJ" Sucbll, II,,;.m .Jtt • " a/stW .. SI Hdfm C1116I11lffllos. 
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tuado en lo más granado del es
ca lafón novilleri1. En Mad rid 
agrada mucho, y ya son mu
chos los que le colocan el car
tel de " próxima figura del to
reo". Su toreo es distinto al de 
su tío, aunque los dos posean el 
"dI/ende artístico". 

José Luis Seseña estuvo otra 
temporada en blanco. La suerte 
volvió a mostrársele esquiva en 
Madrid. José Antonio Carre
tero no logró salir de su ámbito 
comarcal. El futuro de estos 
dos diestros se presenta com
plicado. 

"(j REAPARICIONES 

Pa lomo linareS regresó a 
los ruedos tras varios años en 
la reserva. Las hipotésis que se 
barajan sobre su vuelta inciden 
en el aspecto crematístico. aun
que el carácter inquielo del 
diestro afincado en Seseña ( 
Toledo) también ha podido in
fl uir. Planeó un retomo con in-

-64-

grediemes de grandeza, es de
cir, Linares. seis toros y las cá
maras de televisión cómo testi
gos. J osé Bono no quiso 
pe rderse la " reel/tré" de su 
amigo del alma y presenció el 
festejo en directo y en persona. 

Otro que volvió, aunque sólo 
se tratara de un festiva l, fue 
Gregoriu Sa nchez. El maestro 
de Santa Olalla dejó buenos 
detalles con el capote teniendo 
a sus paisanos cómo público. 
Su labor con los novilleros se 
sigue haciendo notar. Un ejem
plo de ello 10 constituye Rafael 
Gonzalez, novillero de la Es
cuela de Madrid con ascenden
cia toledana que cortó un apén
dice duran te su debú en Las 
Ventas. Miguel Martín, novi
llero de Cardiel De Los Mon
tes, desaprovechó su oportuni
dad en el mismo coso y por 
ello ha efectuado una tempora
da de IOno medio. El año que 
viene deberá tener más suerte. 

En cualqu ier caso la mejor 

..... , ,""" .. , (""",1 ''' ... "".'"~' .. C/W tri/lllf6 '11 AlC1Z61 "/1 TDIIIhl 

noticia fue que no se produje
ron cogidas de gravedad. Los 
diestros castellano- manchegos 
realizaron una temporada "de 
mirad de fa rabIa", exceptuan
do el fina l de " El Taurina" y 
los detalles de Dámaso y Ca
ballero. Las figuras redondea
ron tardes de ensueño en Tala
vera, Toledo y Alcázar. 
También triunfó otra de las re
velaciones, Manuel Diaz " El 
Cordobés". que sa lió po r la 
puerta grande en la corrida del 
Corpus. El folklore también es
tuvo presente. Rocío Ju rado 
esperó a Ortega Cano en el 
Hotel cuando la corrida de To
ledo. En Ciudad Real la tonadi
llera no compareció. En los dos 
casos se perdió dos buenas fae
nas 'de su futuro marido. 

• IGNACIO AR IZAGA 

" Manzanares triunfó 
en Almagro, y 
Sanchez Puerto 
volvió a ser el torero 
incomprendido" 

"En Toledo Rocío 
Jurado espero a 
Ortega Cano en el 
hotel. Su hija si vio 
el triunfo del diestro" 
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Nació el día de Todos los Santos en Canarias, y nadie puede dudar que 1992 ha 
sido su año. Sin pensarlo dos veces- que es cómo salen bien las cosas- decidió 

presentarse al concurso de Miss España, por aque llo de cOnlar la experiencia. De 
la noche a la mañana se convi rtió en la sucesora de Sofía Mazagatos, y lleva un 

1993 apoteósico. En enero debuta en Antena- 3 TV. 

EUGENIA SANTANA, MISS ESPAÑA 

I El mundo no es tan malo 
como parecen 

ino a Me
nasalbas ( 
Toledo ) 
de la ma
no del di
se ñador 
Felix Ra
miro, pro

pietario de una discoteca en la 
localidad. Después de conver
tirse en Mi ss España qu edó 
quima en el concurso de Miss 
Mundo , ganando además Jos 
premios a la mejor fOlogenia y 
al vestido regional Ya ha fi r
mado varios contratos en ex
clusiva cómo modelo, y en ene
ro debuta en Antena- 3 TV. 

P . ¿ Me puede deci r algo 
de la mala reputación que tie
nen las Escorpio? 

R . ¿ y por qué?, Escorpio es 
un signo bastante bueno, tiene 
mucha personalidad. fuerza y 
espíritu. 

P . ¿ y de la cara que pusie
ron las otras aspirantes cuan· 
do usted ganó Miss España? 

R . Pusieron cara de circuns
tancias. En Canarias me habían 
dicho que en estos concu rsos 
nos hacían la jugarreta, pero a 
mí no me ha pasado eso. Fue
ron unas compañeras muy bue
nas y muy majas. 

P .¿ Le preocupa que se lle
ven de usted una imagen le\'e
mente superficial? 

R . En pane sí, pero soy na
tural, y es más, creo que doy 
esa imagen.También soy senci· 
lIa, y me encanta relacionanne 
y moverme con mucha genle, 
aunque una modelo tiene que 
actuar en algunas ocasiones. 

P . ¿ Cuales han sido los pi
ropos que la han puesto de 
color rojo? 

R . Fue en Canarias, y se lo 
dijeron a mi padre. Tenía yo 13 
años y le comentaron que me 
cambiaban por una lavadora. El 
olro se lo dijo un señor de 60 

años en la calle a un chico del 
que iba del brazo." D(íle Cllel1/{1 

que //t\'(lS II /a ES((I(II11 de Lll 
Libertad". 

P . ¿ Ha tenido siempre éxi· 
to con los hombres? 

R . La verdad es que sí, y en 
estos momentos tampoco me 

puedo quejar. 
P . ¿ No le miran con ani· 

mad\'ersión las esposas de al· 
gunos maridos? 

R . No, porque yo siempre 
me he componado como Euge
nia Santana, y he continuado 
siendo Eugenia Sa ntana all á 
por dónde he ido. 

P . ¿ y quien es realmente 
esa qué usted dice, Eugenia 
Santana? 

R . Una chica que quiere lu
char por sí sola, y que quiere 
conseguir lo que se propone. 
No me gusta ser ficticia. 

P . ¿ Han querido abusar de 
su buena re alguna vez? 

R . No me ha pasado un caso 
de esos en mi vida. aunque al
gunas veces sí he pensado que 
podían pedinne alguna cosa a 
cambio de un trabajo. 

P . ¿ y cree que esos casos 
suceden con rrC1:uencia? 

R . Siempre es más lo que se 
habla que lo que hay dentro. El 
mundo no es tan malo como 
parece. aunque a veces puedes 
tropezarte con personas sin es
crupulos. 

P. ¿ Cómo ve desde dentro 
el mundo de la rarándula'! 

R . Cómo un culebrón. Re
sulta un mundo algo fi cticio. 
dónde toda la gente finge un 
poco. pero me atrae ese am 
biente, porque si no estoy en él 
no trabajo. 

P. ¿ Es consciente de que la 
mayoría de los éxitos son efí· 
meros'! 

R . Sí. sé que en la vida pue· 
den sucede r muchas cosas y 
también puede no suceder nada 
P . ¿ En qué pensabll exaclll
mente cua ndo caminaba por 
la pasarela la noche del certa
men? 

R . Pensaba que no iba a ga
nar. Só lo que ría busca r un 
trampolín para la moda. ya fue
ra ganando, o que alguien me 
viese allí y le gustase. 

P .¿ Cómo contelllpln el fu
luro? 

R . Me gustarla ser presenta· 
dora de televisión, y creo que 
lo voy a lograr. Ahora soy la 
modelo Ca llagharn de bolas, y 
vamos a hacer una promoción 
nacional. Tengo que viajar a 
seis ciudades españolas. 

• IG NAC IO ARIZAGA 
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Se ha convertido en la 
actriz española de moda 

gracias a " Jamón, 
Jamón" y a " Belle 

epoque". Con tan sólo 
19 años ya ha sido 

llamada desde ltalia
dónde es muy popular

para rodar varias 
películas. Vive en Nueva 
York, y aunque " Jamón, 

Jamón" se haya 
convertido en su rampa 

de lanzamiento a la 
postre le ha dejado un 

sabor agridulce. Además 
de todo esto es la novia 
de Nacho Cano el de " 

Mecano", 

PENELOPE CRUZ,ACTRIZ .. Hay algo en .. Jamón, 
Jamón" que me ha 

hecho daño" 

" Después de esa 
película he hecho 
personajes que van 
más con mi forma 
de ser", 
-66-

¡no a To
ledo para 
Incorpo
rarse al 
rodaje de 
" Allegro, 
ma 1/011 

rroppo" ( 
" Alegre, pero 110 demasiado"), 
una comedia urbana del madri
leño Fernando Colomo que 
cuenta en el reparto con Osear 
l..adoire, Pere Ponce, Rosa 

María Sardá y como no, Pe
nélope Cruz. 

P . ¿ Podría conlarnos de 
qué va la película exceptuan
do el final? 

R . Interp reto a una chica 
que es músico, qu e toca la 
trompa. La historia empieza en 
Madrid cuando conozco a Pere 
Ponce, que también es músico. 
Los dos hacemos la prueba pa
ra entrar en la Joven Orquesta 
y lo conseguimos. Después nos 

vamos a Santander y all í em
pieza todo el lío con sus pa
dres, que son Osear Ladoire y 
Rosa María Sardá. 

P . ¿Se sient e cómoda y 
tranquila con su personaje? 

R . Sí, me siento totalmente a 
gusto y total mente tranquila, 
que es lo importante. De todas 
formas se me da mejor inter
pretar los personajes que luego 
explicarlos. 

P . ¿ Qué ha significado pa
ra usted exactamente " Ja
món, Jamón"? 

R . Todas las películas te en
señan algo, y " Jamón, Ja
mól¡" ha sido una gmn lección, 
he aprendido cosas que me van 
a ayudar a elegir mi futuro, lo 
que quiero hacer y lo que no 
quiero hacer, me ha ayudado a 
saber cual es mi camino en mi 
carrera, pero sobre todo en mi 
vida. He logrado sabe r qué 
asuntos me compensan y qué 
asuntos no me interesan, por
que hay cosas que te pueden 
hacer daño, y que finalmente te 
perjudican. 

P . ¿ Se refiere a la imagen 
de joven frívola que proyecta 
en la película? 

R . Es difíci l explicarlo con 
palabras. En síntesis te quiero 
decir que es una película que 
me ha dado una lección mu y 
fuerte e importante no sólo pa
ra mi trabajo, sino también pa
ra mi vida. Y es que a veces las 
lecciones se aprenden a base de 
golpes, y esa película ha sido 
una mezcla de buenas cosas y 
sufrimiento. 

P . ¿ Va a ser difícil enton
ces que vuelva a interpretar 
un papel en la misma línea? 

R . Eso no se puede deci r, 
pero está claro que comprendí 
cosas que no sabía, y entonces 
me hice varias preguntas. ¿ 
Qué tipo de papeles voy a ha
cer?, ¿por dónde quiero qué va
ya mi vida?, ¿ qué es lo qué 
soy Y lo qué quiero transmitir a 
la gente? Al fina l dí un giro to
tal, y menos mal que tuve la 
suerte de que Trueba me ofre
ciera acto seguido " Belle epo· 
qlle", y que luego me llamaran 
de Italia para hacer el papel de 
Virgen María. Afortunadamen
te sé que me he salido de todo 
aquello. No es que tuviera una 
etiqueta, pero después de " Ja
món, Jamón" he conseguido 
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personajes que van más con mi 
forma de ser. 

P. Supongo que" Belle 
epQqlle" no la ha ha:ho rene
xionar lanlo. 

R . No. fue una pelícu la en la 
que me senlí muy cómoda, to
do fue mu y relajado y mu y 
bien. El papel que hice me gus
ta mucho y lo recordaré siem
pre. 

P . Usted tiene 19 años y ya 
ha triunfado por partida do
ble en el cine,¿ no c!"te que va 
demasiado acelerada? 

R . La mayoría de la genle 
no sabe que llevo trabajando 
cinco años, o sea. que todo esto 
es producto de haber estado to
do ese tiempo luchando. Estu
dié tres años interpretación, y 
también he hecho 12 años de 
ballet clásico, porque siempre 
he considerado muy imponante 
la formación. Y además entre 
pelfcula y película siempre de
jo 2 meses para descansar y pa
ra estudiar. Me voy a Nueva 
York, que es dónde vivo. 

P . ¿ y qué hace en Nueva 
York además de ,'ivir? _ 

R . Estudiar baile, inglés y ! 
asistir a clases de interpreta
ción cómo oyente. Me está sir
viendo mucho, y es que en el 
cine nunca te puedes domlir. 

P . ¿ Qué les recomienda a 
las act rices jó\'Cnes que ,'an 
de casling en casting sin con
seguir ningún papel? 

R . Sobre todo qu e estén 
tranquilas, porque no pasa na
da . Comprendo que a veces 
pierdan los nervios. pero creo 
que ellas también saben que el 
cine no da la felicidad, hay co
sas mucho más imponanles. 

P . ¿ Cuál es la metodología 
que utiliza para relajarse? 

R . Hago todos los días me
ditación transcendenlal y es al
go que le recomiendo a todo el 
mundo. pero prefiero no hablar 
de eso. porque luego la gente 
hace interpretaciones que no se 
corresponden con la realidad. 
Para trabajar dónde trab:Ljo he 
encontrado algo que me ayuda 
mucho. que me saca de la vorá
gine y me ayuda a desconectar. 

P . ¿ Esa es su fórmula para 
convivir con el éxito? 

R . Esa y hacer las cosas con 
el corazón, y ver cómo en la vi
da todo es pasajero, y que en 

esta profesión todo el mundo le 
puede decir un día que eres 
muy buena y OIro día olvidarse 
de tí. Hay que darse cuenla que 
eso no es muy real, que todo es 
un sueño, pero el éxito mucho 
más. Hoy estamos aquí pero 
mañana nos podemos morir. y 
pensar en la muene me ayuda 
mucho. Pensando así todas las 
cosas que liene este trabajo no 
me hacen daño.porque en un 
momento dado te puede ir peor, 
y al menos es una enseñanza 
que ya tienes aprendida. 

P . ¿ Tiene pensado esco
rarse un poco hacia el teatro? 

R . Me han ofrecido una 
obra. pero prefiero hacer cine. 
Cuando termine de rodar esta 
comedia me marcho a Italia a 
promocionar una de las dos pe
lícu las que he hecho, una que 
habla de la historia de la Vir
gen María hasta que el niño tie
ne ocho años. Y luego me mar
cho a Nueva York a descansar 
.Después voy a seguir trabajan
do en España e Italia, porque 
tengo ofenas de los dos sitios. 

'Todo es un sueño, 
pero el éxito mucho 
más" 

"H e trabajado en una 
película italiana sobre 
la Virgen María" 

" El cine te ayuda,pero 
no da la felicidad", 

" Jamón, Jamón" ha 
sido una mezcla de 
buenas cosas y 
sufrimiento", 

P . ¿ Es usted igual de con
sevadora qué la gente de su 
generación? 

R . No, porque yo no vivo 
como la gente de mi genera
ción, llevo una existencia muy 
diferente. De todas fo rmas no 
se puede generalizar, Hay que 
valorar lo que viaja cada perso
na, por dónde se mueve. el 
tiempo que está con su familia, 
si trabaja, si estudia, si está so
la, hay muchas circunstancias 
que marcan en un sentido o en 
Olro. 

P. Por último, y esto es una 
curiosidad, ¿ me puede expli
ca r por qué decidieron lla
marla Penélope? 

R . Pues mu y fácil, por la 
canción de Serra!. Cuando yo 
nací, en 1974, estaba de moda. 
y a mis padres les gustó mucho 
el día que la oyeron por prime
ra vez. Pero no soy un caso ais
lado, he conocido a más gente 
que nació por aquellos años y 
que también se llama Penélope 

• IG NACIO ARIZAGA 
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Nada sería más beneficioso 
para tu intelecto, y para tu 

L __ ---" cuerpo incluso, que el hecho 
de encon trarte con una persona que te ha
ya hecho vivir sensaciones inolvidables en 
tiempos pasados. 
La relación con otra persona, diferrrrrente 
de la anlerior, que te vendrá de la mano de 
algú n am igo, te servi rá para al iviarte el 
horizonte económico. 
Los astros te recomiendan que mantenoas 
el ojo bien abierto ante ciertas relacion~e
jas que te pueden "pegar" algo. 

TAURO 
Si lu organismo Iranspira 
energía por todos sus poros y 

L __ ---" tu vitalidad es lan grande que 
no hay montaña que se resista, aprovecha 
para lirarle los tejos a esa personilla de la 
que siempre le acuerdas en tus ratos de de
pre o de pecadillo. Como la suerte está de 
tu pane, tu encanto personal pondrá la sal
si lla que se necesita para sacar adelante esa 
relación tan sustanciosa. 
No sueñes con Jos ojos abiertos ni hagas 
castillos en el aire, actúa. porque ahí. en el 
hacer, están los ases de tu triunfo. 

~f---:G~E~M!!.!IN!.!!.IS_ 
Corren tiempos otoñales. vie
nen vientos del Tenorio, se 

L ___ ~ oyen sones de campana y una 
imensa espiritualidad te va a inundar con 
su luz azufrdda. Lo dicho puede que te aís
Je de tus círculos habituales, pero la rege
neración energética te va a venir de peri lla 
para pasar el largo invierno y para recargar 
las pilas erotiquillas. 
La economía no es preocupante. a no ser 
que algún ser de tus cercanías. pasadas, 
presentes o futuras, te juegue alguna "fruta
di ta" por vía de legalidad. 

LEO 
Esta seman illa puedes estar 
tú corno esos marineri llos de 

L __ ---" antes que, después de doblar 
el cabo de Buena Esperanza y haber pasa
do Mozambique, eran sorprendidos en al
ta mar por los perfumes de Saba. 
Es decir que esta semana puedes sentir su 
olor de cuerpo mudo, o sea, ipalabra de 
astro!. que puedes tener la experiencia de 
tener relaciones con un espíritu puro ¡mu
do!, o con un cuerpo serrano que te dejará 
en el perfil de la oreja el arollla de un sus
piro. i ¡ iQué horóscopo más bonito!! ! 

VIRGO 
iCachis en la mar!. léete lo de 

Jhon Mihon. aquello de "me
L _ _ ---" cidos por los cantos de los rui
señores domlÍan los dos ... abrazados. sobre 
sus desnudos miembros iban lloviendo ro
sas que renacían en su tallo a los primero~ 
albores de! día ... ". Lo mismito que tú, alm:1 
romántica en semana de transición. Tu aJ
mll está en ofena y no debes olvidar que "el 
maligno sigue siendo ángel". Todo esto lo 
decimos para que no vuelvas a leer este pe
caminoso horóscopo en tu vida o para que, 
como debes hacer. te apasiones con él. 

LIBRA 
No harías mejor cosa esta se
mana que la de liarte la manta 

L===~ a la cabeza y declararte amo
rosamente a cualquier hemlOsa pantorrilla 
que se cruce en tu cam ino o a cualquier 
cimbreante talle. 
La llave de IU abismo económico la tiene 
alguna relación descompensada en años 
que no en fel icidades. La bola d cri stal no 
puede ser más explícita, los nombres debes 
ponerlos tú después de escrutar tu s hori
zonles. De salud, bien, pero no jorobes la 
naturaleza. 

CANCER 
Si alguien le ha dicho que por ce Ni al diablo le gusla que le 
la boca muere el pez. no será ~ griten, ilsí que ya SilbeS lo que 

ESCORPIO 

por tus actuaciones de esta se- L ___ ~ tienes que hacer con IU carác-
mana, porque precisamente en tu locuaci- ter o con IU tono de voz esta semana hi ste
dad y en tu capacidad de persuasión es riqui lla que se te avecina. Los triunfos no 
donde se encuentra la escalera de color que están en la venta de nada que te concierna 
te hará ganar no sacos de de billetes. sino sino en la buena disposición y el buen can
gav illas de ami gos y algunos amores de le que puedas dar ante tuS jefes, esos dia
esos que te dejan el cuerpo "apañao" para blos disfrazados de croupi& que lienen tu 
una larga temporada. suerte en sus manos. 
Lo que te puede acarrear algún quebranto Consejos amorosos no te damos. pues esta 
es ese desmedido afán consumista que te semllna NO USAS DE ESO. La sa lud, 
va a dejar la bolsa COIllO un fideo. "plurima", como decían los clásicos. 
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Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
Hasta el sentido de la solida
ridad es necesario moderarlo 

L __ ---" algunas veces y hay que pre-
ocuparse más de uno/a mis-

mola. 
Esta semanilla, o semaneja, debes mante
ner el ojo bien abierto y los reflejos muy 
a punto porque puedes tener sorpresi llas 
circulatorias. 
El orden y el sistema no s610 le vendrán 
bien a tu sistema nervioso sino a tus rela
ciones sociales. a tu trabajo y a tu buena 
perspectiva de futuro. 

CAPRICORNIO 
Si estás aproximándote II una 
etapa de cambio, deja a un 

L __ ---" Iado las dudas y las incerti 
dumbres y agárrate a lo nuevo con reno
vadas ilusiones. ¡Hemos dicho ilusiones y 
no alusiones!. Para alusiones las que de
béis hacer, con nombre y apellidos. a esos 
currutacos que os quieren mojar la oreja 
con saliva. 
La sensación y relajación la debierais lle
nar de contenido eróticg, de relaciones 
apasionadas, ¡O es que no coméis todos 
los días!. pues de lo amerior ... igualito. 

ACUARIO 
Si en tuS di scusiones ev itlls 
los temas intrascendentes, evi

L __ ---" tará dolores de cabeza. Aun
que las transmutaciones de cabeza tienen 
tanto o más que ver con los días de viento 
que con el estrés. 
Una relajación psicofísica con una buena 
relación afectivosentimental aderezada con 
largas sesiones de pasión erótica. no sólo te 
van a despejar la cabeza, sino que te van a 
llevar a que comprendas que en la vida hay 
más fe licidad de la que dejan traslucir lo 
vaivenes de las finanzas. 

~ f---!P~IS~C!.!!.IS __ 
.. "11 Las satisfacciones de la vida 

)/o profesional debes buscarlas 
,L_---,---" en la minucia, en el detalle, en 
lo normal y nunca en lo extraordinano. 
Es posible que la marejda de presiones fa
miliares en la que te desenvuelves te trai
gan un mal aire, pero procurd buscarte las 
escapatorias relajantes en la comprensión y 
en los amigos. 
L.1 salud te respeta pero no le pierdas tu el 
respeto a las corrientes y a las hambrunas, 
porque por ahí pueden venir tuS desequili
brios estos días. 
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EXPOSICIONES 

Ciudad Real. . La 
Fundación "La C(I;.\"(I", con la 
colaborac ión de [a Jllllla de 
Comllnidades de Casfilla La 
Mal/cha presentará. a partir del 
mes de OClubre. el montaje 
"Ciudlld y Vida", 

La exposición se presenta 
por primera vez en Caslilla La 
MOl/cha, y pennanecerá abierta 
al público has ta e l me s de 
Noviembre. La muestra se en
globa .dentro del Programa 
TI EMPO DE ECOLOGIA EN 
CASTILLA LA MANCNA. 
puesto en marcha gracias al 
co nvenio fi rm ado po r la 
Fundación "La Caixa", y la 
Consejería de Educación y 
Cultura. 

C iudad Real. Del artista 
Manuel López Villaseñor. ex
posición pcnnanente en el mu
seo que lleva su nombre. 

Ciu d:HI Real. Amparo 
Molero Amar illo expone de l 
19 de octubre al 2 de noviem
bre. una colección de óleos y 
ac uarelas en la Cá mara de 
Comercio. 

Puerlollano. En el Museo 
Municipal. hasta el 30 de octu
bre, expos ición "Federico 
Garda Lorca y su mundo", co
lección de Julio Bayo. 

Alm agro . En la Galería 
Fúcares. del 2 de octubre al 4 
de noviembre expone sus tra
bajos recientes. Ignacio Tovar. 

CONVOVATORIAS 

Membri ll a. El Grupo 
Cu ltural "El Ga lán de la 
Membri lla" hu convocado las 
bases del concurso "Monda de 
la Rosa 1993. en el que pueden 
panicipar los vecinos o nacidos 
en la loca lidad. El concurso 
consiste en la monda de 100 
rosas. A la puntuación inicia l 
de 25 puntos por cada unidad. 
se le irán deduciendo puntos 
por cl:tvos. pajizos. o rosas que 
no huyun sido mondudas en su 
totalidad. además de otros 25 
puntos al concursante que con-

suma menos tiempo. Colaboran 
el Ayuntamiento de 
Membrilla , y la .Caja Rural 
de Ciudad Real .. 

Ciodad Real. La Diputación 
Provincial ha organizado un ci
clo de conferencias, con moti
vo del Centenario del Palacio 
Provincial. La primera de ellas 
tendrá lugar el jueves 28 de oc
tubre en el pat io de luces del 
Palacio Provincial. y estará a 
cargo de Luis Ortega Alvarez. 
vicerrec tor de Relaciones 
Institucionales de la 
Universidad de Castilla La 
Mancha. 

El Cent ro Asociado 
"Lorenzo Luzuriaga" ha he
cho público el Plan de 
Actividades para el Curso 93-
94. que se concretan en las áre
as de Formació n del 

LA EDUCACION y EL 
NAClONAL-CATOLlClSMO 

La Educación y el Naciona l·Catolicismo. El 
Servicio de Publicaciones de la Universidad de 
Cast illa La Mancha, dentro de su colecc i6n de 
Humanidades, ha publicado un libro de Clot ilde 
Na \'arro García. que analiza la acci6n educativa 
y cu ltu ra l de la R e públi ca, y e l Nac iona l· 
Calolicismo como ideología y en la Educaci6n, 
pasando por los mi ni slenos cat6 1icos de Sainz 
Rodriguez, Jbáñez Martín y Ruiz Giménez. 

Pe rm a ne nt e, 
Orientación 
Educati va, 
Jurídico Social, y 
Area de 
lnformatica. 

En el Arca de 
Formación del 
Profesorado. se 
convocan Cu rsos 
de Metodolog ía 
L údica. 
Educación Física 
e Inlroducción a 
la Infonnática. 

El Arca de 
r Forma ción 
~ Permanente pon

drá en marcha 
cursos sobre 
Psicopedagogía. 
Logopedia. y 
Educación 
Infantil. 

En el Arca 
Jurídico Social de 

Adminis tración Local y 
Servicios Sociales. se convo
can los de Práctica Juríd ica. 
Psico logía Jurídica. y Gestión 
de Servicios Sociales y de la 
Comun idad. 

Técnicas de Estudio y Curso 
de Pasaporte Profesional son 
Jos pertenecientes al Arca de 
Orientación Educativa. 

Por último. el Arca de 
Informática convoca Cu rsos 
par.! usuarios. de \Vord Peñect 
5.1. Windows, par.¡ personal de 
la Admi nistración Pú blica, y 
para docentes y gestión infor· 
matizada de un cenlro. 

FESTIVAl DE OTOÑO 

El pasado día 21 comenzó el 
Ciudad Real el ciclo de música 
de Otoño. con la orquesta 
Sin fónica de Sevilla dirigida 
por Co llins Mellers. Para el 
mes dc Noviembre está previs
to un concierto de la Orquesta 
de Cámarn de 

Del 27 al 30 de Octubre. se 
celebra en Almagro el I 
Congreso In ternacional de 
Teatro y Audiov isual es para 
personas con minusvalías. 
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v 
ivimos tiem

pos de cambio 
ciertame nte. 
Tiempos en los 
que conceptos 
que durante 

años hemos venido utilizando 
como buenos, pierden su senti
do para convenirse en repre
sentativos de otra idea. Tal es 
el caso de nuestro tren más en
blemático, el AVE, que viene a 
ser como el parodigma de ideas 
tales como rapidez, comodi
dad, seguridad y precio. Es de
cir, que viene a condensar una 
serie de ideales. que no han si
do precisamente el denomina
dor común de nuestros trans
portes. 

Pero el AVE, que pese a su 
nombre nada tiene que ver con 
los románticos pajaritos. y sí 
con el más revolucionario sis
tema de Alta Velocidad Espa
ño la, ha remov ido muchos 
otros conceptos. Con indepen
dencia de los 1.200 mil lones de 
facturoción que en la provincia 
se han conseguido. o de los 
cerca de tres mil viajeros que 
utilizan [as lanzaderas a diario. 
y también al margen del im
portante acontecimiento polít i
co-soc ial que co nstituyó su 
inauguroción. 

Lo que sí es innegable. es 
que una provincia tan tradicio
nalmente olvidada como Ciu
dad Real, ha tenido suerte por 
una vez. Había voluntad políti
ca de construir un medio de 
transporte terrestre de cara al 
año 2000. Y Ciudad Real es
tando en do nde estaba. por 
fuerza tenía que verse afectada. 

Porque es evidente que el 
AVE no es de Ciudad Real. Ni 
tampoco se proyectó para Ciu
dad Real. Pero aunque no se 
construyese pensando en noso
tros, nadie puede arrebatamos 
a los ciudamealeños el legíti
mo orgullo. de poder disponer 
de ese singularísi mo tren. en 
todas las ocasiones. 

Ocasiones que a veces se in
ventan, para poder disfrutar de 
él, con lo cual ese medio -me
dio de transporte. naturalmen
te-. pasa a convertirse en un fin 
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Desde su entrada 
en servicio, el 

AVE ha sido un 
auténtico regalo 

para la proyjncia. 
La revoluclOn que 
supuso, sigue hoy 
irradiando su be-

néfica luz. 

EIIIAVEII, un regalo del 
cielo. 

en sí mismo, que puede ser 
capitalizado legítimamente, 
como uno más de los atrocti· 
vos de esta ciudad. 

<iI.<iI TIEMPO Y ESPACIO 

Decíamos que el AVE ha
bía logrado confundir los tér
minos de tiempo y espacio. 
Porque desde su entrada en 
servicio. es más importante 
la medida -siempre en minu
tos, por supuesto- del reloj. 
que la de los puntos kilomé
tricos que separan a Ciudad 
Real de Sevilla o Madrid. 

Pero también el AVE ha 
tmído a la ciudad la revalori-

zación de l concepto de esta
ción, tradicionalmente tan de
nostado, como refugio de des
heredados. La nueva estac ión 
supone un nuevo centro social, 
un meeting poiflf de indudable 
valor estratégico. 

La recuperación del concep
to de tmnsporte colectivo, con 
todos los niveles de confort y 
segurid ad hoy exigibles, es 
otro de los cambios que ha pro
ducido. 

Un cambio que ya ha cata
pultado , el transporte de un 
país del que, Ciudad Real tal 
vez por vez primera, comienza 
a ser parte importante. 

• M UÑOZ CORONEL. 
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CALOR ECONOMICO 

· • 

• ---_.--.....:... 

TENGA UN HOGAR MAS 
CALIDO AHORRANDOSE 

MUCHO DINERO 
DESDE 2.600 PTAS. AL MES 

CON PAGO FIJO MENSUAL 
TELEFONO DE ATENCION AL CLIENTE: 252200 
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